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П РОФСОЮЗЫ требуют,
чтобы с сентября этого
года началось проведе�

ние в жизнь программы повы�
шения зарплаты, кроме того,
они добиваются отмены вве�
дённых во время кризиса так
называемых ножниц, которые
якобы позволяют устанавли�
вать для работников системы
просвещения разную зарплату
за одну и ту же работу. Именно
из�за последнего требования
пробуксовывают переговоры
педагогов и правительства.
Для его реализации нужно
примерно 18 млн. eвро. Прави�
тельство в лучшем случае обе�
щает 5 млн. и категорически
отказывается пересмотреть
бюджет.

Максимальная зарплата ли�
товских учителей, работающих
на полную ставку, до вычета
налогов является самой низ�
кой в Европе — 6954 евро в год.
Она ниже, чем в Румынии,
вдвое ниже, чем в Турции, в 10
раз ниже, чем в Австрии или
Голландии, и в 20 раз ниже,
чем в Люксембурге. В Литве
для просвещения выделяется
4,7 процента ВВП, в среднем в
Европе — 6 процентов.

С конца 2009 года зарплата
учителей снизилась на 47 про�
центов, урезаны не только ко�
эффициенты, по которым рас�
считывается зарплата, но и

снята оплата дополнительных
часов. Дошло до того, что учи�
теля вынуждены летом соби�
рать овощи и фрукты в Герма�
нии, заниматься земляными
работами для приработка.

В манифесте состоявшегося
в октябре конгресса учителей
основным требованием стало
восстановление положения в
сфере просвещения, сущест�
вовавшего до 2009 года. Преду�
предительные забастовки с
этими требованиями были
проведены в декабре, а на ми�
нувшей неделе митинг в Виль�
нюсе у здания правительства
обозначил начало весенней
волны протеста.

Сегодня только педагоги
старшего поколения помнят,
что в советской Литве с пере�
ходом к обязательному средне�
му образованию число учеб�
ных заведений установилось в
пределах двух с лишним тысяч.
В каждом колхозе и совхозе
была своя школа. Сегодня
большинства этих школ нет. За
последнюю четверть века в Ли�
товской Республике закрыли
тысячу школ.

Правительство оказалось не
готово обсуждать требования
бастующих. Литовский пре�
мьер А. Буткявичюс на встрече
с представителями учителей
призвал отложить начало заба�
стовки на несколько месяцев

— до 1 июня или хотя бы до 
1 мая. Правительство хотело
бы выиграть время, чтобы
«тщательно подготовиться к
конструктивным перегово�
рам». Представители стачеч�
ного комитета отвергли эти
компромиссные предложения.

После переговоров с лидера�
ми профсоюзов А. Буткявичюс
обвинил их в связях с профсо�
юзами России. Они, мол, ездят
на конференции в Москву,
Санкт�Петербург, а значит,
Россия оказывает влияние на
литовские профсоюзы, причём
не только по вопросу забасто�
вок. Опять, выходит, «рука
Москвы».

Лидеры литовских профсо�
юзов назвали «политической
куриной слепотой» высказы�
вание премьера и требуют
публично назвать фамилии
лиц, находящихся якобы под
таким влиянием России.
Председатель Литовского
профсоюза работников сис�
темы просвещения утвержда�
ет, что намерен обратиться в
суд в связи с высказываниями
премьера.

Общий настрой протестую�
щих: работники сферы образо�
вания загнаны в угол, падает
престиж профессии, зарплата
учителей давно не соответству�
ет растущим нагрузкам, школа
деградирует и нищает. Часть
педагогов готовы бастовать до
самого начала парламентской
сессии.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Адреса сопротивления Курьер новостей

Перебрали лишнего

ЖИТЕЛЯМ Мурманской об�
ласти по итогам корректи�

ровок оплаты за отопление вернут
порядка 18 миллионов рублей. Об
этом корреспонденту агентства
«Регнум» сообщили в пресс�
службе предприятия «Мурман�
энергосбыт». Перерасчёт будет
произведён по 80 домам Мурман�
ска, Колы, Зеленоборска, Снеж�
ногорска и Оленьей Губы.

Гора из мусора

МУСОРНО�СКАНДАЛЬ�
НАЯ история разворачива�

ется в Марпосадском районе Чу�
вашии, где незаметно для властей
образовалась крупная свалка.
Курган из битых унитазов и умы�
вальников образовался возле де�
ревни Ельниково Шоршелского
сельского поселения Марпосад�
ского района. «Это просто огром�
ная гора сантехнического туалет�
ного мусора. Своими размерами
она шокирует, при этом часть на�
ходится под снегом, поэтому да�
же страшно представить, что бу�
дет, когда снег растает», — сооб�
щили журналистам очевидцы за�
хоронения. В минприроды Чува�
шии заявили: специалисты разби�
раются с вопросом о том, санкци�
онировано ли их размещение. О ДНОВРЕМЕННО в

крупных городах воз�
никают протестные ла�

геря, подобные лагерю в под�
московных Химках. Такие
стоянки образовались в Пе�
тербурге, Вологде, Тюмени и
Липецке, сообщил представи�
тель протестующих водителей
Северной столицы Андрей
Бажутин. На них собираются
дальнобойщики, которые вы�
вешивают на своих фурах ло�
зунги и плакаты против сис�
темы «Платон».

В Петербурге и Вологде про�
тестующие столкнулись с со�
трудниками полиции, которые
пытались снять с машин пла�
каты. По словам Бажутина, в
Вологде за сопротивление по�
лиции задержан водитель Ев�
гений Старицын.

Протестный лагерь в Север�
ной столице возник у ТЦ «Ме�
га Дыбенко». Бастующие на�
мерены оставаться там как ми�
нимум до начала марта. 

— Мы не нарушаем закон,
просто выражаем свою граж�

данскую позицию, — подчерк�
нул Бажутин. 

Часть водителей из регионов
прибыли в протестный лагерь
в Химках поддержать своих
коллег, которые стоят на пар�
ковке у ТЦ «Мега Химки» ещё
с осени. Они приехали на лег�
ковых автомобилях, так как
полиция не пускает фуры на
стоянку, чтобы не допустить
разрастания лагеря. 

По сообщениям 
информагентств.

ВНИЖНЕМ НОВГОРОДЕ на площади Мар�
кина прошёл митинг дольщиков, обманутых

застройщиком СУ�155. Горожане вышли на ми�
тинг с требованиями к областным и федераль�
ным властям привлечь к ответственности за�
стройщика, не исполнившего взятые на себя
обязательства, и завершить возведение много�

квартирных домов. Многие люди пришли с се�
мьями, с маленькими детьми.

Участие в митинге принял депутат�комму�
нист Государственной думы Николай Рябов, по�
обещавший поддержку дольщикам со стороны
КПРФ.

Пресс�служба Нижегородского обкома КПРФ.

Дольщиков поддержат

П ОЯСНИМ, что эта
льгота для школьников
и студентов не отно�

сится к числу федеральных —
её устанавливают регионы или
муниципалитеты. До послед�
него времени в стране боль�
шинство учащихся могли та�
кой льготой пользоваться. На�
пример, в Великом Новгороде
в прошлом году студенческий
проездной на общественный
транспорт стоил 900 рублей,
для школьников — 700 руб�
лей. Но с января городская ад�
министрация повысила стои�
мость школьного проездного
до 800 рублей, а льготу для
студентов и вовсе отменила —
теперь им придётся покупать
обычный проездной за 1600
рублей.

В Хабаровском крае по ре�
шению местного правитель�
ства с 2016 года полностью
отменены скидки на проезд
школьников и студентов в
электричках — ранее им
нужно было оплачивать

лишь половину стоимости
проезда. 

ОАО «Башкортостанская
пригородная пассажирская
компания» на своём сайте
объявило о сокращении
льгот для учащихся Орен�
бургской области: если рань�
ше они платили за билет 50%
его стоимости, то с начала
года им приходится оплачи�
вать уже 75%. При этом в са�
мой Башкирии льготы для
студентов и школьников ос�
тались в размере 50%. Стало
также известно, что сейчас в
правительстве Ростовской
области обсуждаются вари�
анты «льготного секвестро�
вания», соответствующий
документ готовится. 

«В Крыму у студентов льгот
на проезд и не было. Видимо,
Крым и послужил примером
для других российских регио�
нов», — предположил ми�
нистр транспорта республики
Андрей Безсалов.

Тем временем студенты Ве�

ликого Новгорода начали
сбор подписей против отмены
льготных проездных, подписи
направят президенту России.
Студенты заявляют, что будут
бороться за возвращение
льгот, устраивая уличные ак�
ции протеста. Сбор подписей
за восстановление льгот для
студентов и школьников про�
водят и в Пензе.

Комментируя ситуацию,
уполномоченный по правам
студентов Артём Хромов со�
общил, что готовит обраще�
ние в правительство РФ с
просьбой взять на контроль
ситуацию с отменой студенче�
ских льгот на проезд в обще�
ственном транспорте.

— Мы прекрасно понима�
ем, что в какой�то момент ре�
гиональные власти могут на�
чать активно урезать эти льго�
ты, — полагает он. — Мне ка�
жется, государство полностью
обязано гарантировать воз�
можность доступа студентов к
образовательному процессу. 

По сообщениям 
информагентств подготовил

Иван ГОРОВ.

На тормозах до весны

Очередная протестная акция дальнобойщиков, начавшаяся 20 февраля, во
время которой водители большегрузов приостановили свою работу, охватила
более 40 регионов страны. Забастовка продлится до 1 марта. 

Требуют сохранения
транспортных льгот

Сразу в нескольких регионах страны отме#
нили льготный проезд на общественном
транспорте для учащихся. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Социальный протест за рубежом

Педагоги
загнаны в угол

В Литве началась бессрочная забастовка
работников сферы образования. В 233 уч#
реждениях, находящихся в 43 самоуправ#
лениях, прекращены занятия.

К РАСНЫЕ флаги, мно�
жество алых гвоздик,
портреты ветеранов, а

главное — тысячи одухотво�
рённых лиц… Центр Алма�
Аты 20 февраля изменился до
неузнаваемости. В бывшей
столице Казахстана и круп�
нейшем городе республики
состоялась демонстрация,
ставшая частью международ�
ной вахты памяти «Нас мил�
лионы панфиловцев» и по�
свящённая предстоящему 75�
летию битвы за Москву.

Стартовала данная акция 16
октября прошлого года в
Оренбурге. Именно в тот день
в 1941 году 316�я стрелковая
дивизия впервые вступила в
бой под Москвой, на Волоко�
ламском направлении. Вслед
за Оренбургом вахту памяти
приняли Челябинск и Ново�
сибирск, а уже в новом году
символический штандарт ак�
ции добрался до Казахстана.

Участие республики в этом
международном мероприятии
не случайно. 316�я дивизия,
позже получившая имя своего
погибшего командира И.В.
Панфилова, была сформиро�
вана в июле—августе 1941 го�
да в Алма�Ате. Её костяк со�
ставили жители города и ок�
рестных сёл, а также Киргиз�
ской ССР, военным комисса�
ром которой и был генерал�
майор Панфилов. 28 бойцов,
ценой собственных жизней
остановивших врага у разъез�
да Дубосеково, также явля�
лись уроженцами Казахстана
и Киргизии. 

Всего же за время войны в
республике было сформиро�
вано 12 стрелковых и 4 кава�
лерийские дивизии, 7 стрел�
ковых бригад и около 50 от�
дельных полковых батальо�
нов. На фронт отправились
более 1,2 миллиона казах�
станцев, 400 тысяч из них не
вернулись…

Торжественная церемония
передачи штандарта состоя�
лась 13 февраля в Алма�атин�
ском парке имени 28 гвардей�
цев�панфиловцев. Участники
мероприятия — среди них бы�
ли военнослужащие, учащие�
ся городских школ, воспитан�
ники военно�патриотических
клубов, а также обычные го�
рожане — возложили цветы к
Вечному огню. Также в рам�
ках акции прошли концерты
и торжественные собрания.

Но самым масштабным со�
бытием стало шествие 20 фев�
раля. Демонстрация стартова�
ла у памятника первому сек�
ретарю Компартии Казахста�
на Динмухамеду Кунаеву и
проследовала по центру Ал�
ма�Аты до Вечного огня в
парке имени гвардейцев�
панфиловцев. В шествии
приняли участие военнослу�
жащие и курсанты, ветеран�
ские организации и тысячи
простых алмаатинцев, при�
шедших с портретами своих
отцов и дедов, воевавших на
фронтах Великой Отечест�
венной. Колонну сопровож�
дал военный оркестр, над го�
ловами демонстрантов реяли
красные флаги и штандарты
фронтов времён войны —
редкое явление в современ�
ном Казахстане.

К мемориалу героям�пан�
филовцам были возложены
цветы и объявлена минута
молчания. После этого начал�
ся митинг. На нём выступила
внучка И.В. Панфилова Ай�
гуль Байкадамова, посвятив�
шая свою жизнь изучению ис�
тории знаменитой дивизии и
сбережению памяти о её бое�
вом пути. В прошлом году она
подписала обращение к пре�
зиденту России В.В. Путину с
требованием пресечь кампа�
нию по очернению подвига 28
героев�панфиловцев, возглав�
ляемую директором Государ�
ственного архива РФ Сергеем
Мироненко. По словам Ай�
гуль Байкадамовой, необхо�
димо поставить решительный
заслон попыткам извратить и
замолчать великие страницы
нашей общей истории.

Прошедшее в Алма�Ате
многотысячное шествие и
стало таким заслоном. Всем,
кто хочет уничтожить память
о Великой Отечественной
войне и в целом о советской
эпохе, оно показало: не полу�
чится!

Добавим, что международ�
ная вахта памяти «Нас милли�
оны панфиловцев» продолжа�
ется. После Алма�Аты её эс�
тафету принял Екатеринбург.
Завершится акция в Москве,
в 75�ю годовщину начала
контрнаступления Красной
Армии.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

В Казахстане почтили память героев Великой
Отечественной войны, в том числе солдат зна#
менитой 316#й стрелковой дивизии, защищав#
ших в 1941 году Москву. 

Вахта
священной

памяти
В Алма$Ате прошло массовое шествие

в рамках акции
«Нас миллионы панфиловцев» 

«Р ЕАЛИЗУЕМАЯ пра�
вительством Россий�
ской Федерации и

региональными администра�
циями так называемая «про�
грамма оптимизации здраво�
охранения», — отмечается в
нём,— негативно сказывает�
ся на количестве медицин�
ских организаций, врачей и
мест в больницах, что в ко�
нечном счёте создаёт опас�
ность для жизни и здоровья
граждан.

Соответствующие выводы
сделаны Счётной палатой
Российской Федерации в ре�
зультате проверки исполне�
ния соглашения между мин�
здравом и высшими органа�
ми исполнительной власти
регионов России по достиже�
нию целевых показателей оп�
тимизации сети государст�
венных и муниципальных
медицинских организаций в
2013—2014 годах.

Как выяснили аудиторы,
сокращение медицинских ра�
ботников в регионах прово�
дится без предварительного
планирования и учёта воз�
можных последствий. Наи�
большее сокращение косну�
лось врачей клинических
специальностей — более 19

тысяч человек (без учёта вра�
чей, работающих в медицин�
ских организациях Крымско�
го федерального округа).

Проверка Счётной палаты
РФ показала, что в ходе «оп�
тимизации» регионы прово�
дят активное сокращение
численности медработников.
По данным Росстата, их чис�
ло снизилось за год на 90 ты�
сяч человек при сохранении
высокого уровня совмести�
тельства — около 140%.

О недопустимости подоб�
ных мер предупреждал, в ча�
стности, президент Нацио�
нальной медицинской пала�
ты, директор НИИ неотлож�
ной детской хирургии и трав�
матологии профессор Леонид
Рошаль: «Катастрофа заклю�
чается в двух проекциях: не�
достаточное число врачей, их
число уменьшается из года в
год, огромная нагрузка ло�
жится на тех врачей, которые
остаются, работают на 1,5—2
ставки». Он прямо заявил: «Я
против такой оптимизации».

При этом коллегия Счёт�
ной палаты РФ подчеркнула,
что рост уровня средней за�
работной платы медицин�
ских работников вызван не
фактическим увеличением

размера оплаты их труда, а
ростом нагрузки на одного
работника, когда вместо по�
ложенных 8 часов врач порой
работает больше 12 часов.

Более того, несмотря на тот
факт, что по итогам 2014 года
часть высвобожденных за
счет проведения «оптимиза�
ционных мероприятий»
средств направлена на повы�
шение заработной платы ра�
ботников, указанная сумма
составила менее 1% фонда
оплаты труда, то есть практи�
чески не улучшила финансо�
вое обеспечение ни органи�
заций, ни работников.

Стоит отметить, что сокра�
щение числа медицинских
работников на фоне роста ко�
личества «потребителей ус�
луг» неминуемо приводит не
только к избыточной интен�
сивности труда, но и к сниже�
нию доступности и качества
предоставляемых услуг.

Сроки ожидания оказания
медицинской помощи по це�
лому ряду регионов превы�
шают необходимые в два и
более раз. Например, в Пен�
зенской области выявлено
превышение предельных
сроков ожидания при оказа�
нии первичной специализи�

рованной медико�санитар�
ной помощи в плановой фор�
ме более чем на 20 дней при�
ёма врачей: кардиологов, не�
врологов, офтальмологов,
эндокринологов, гастроэнте�
рологов, ревматологов и он�
кологов. По ряду медицин�
ских организаций ожидание
по записи на ультразвуковое
исследование превышает 1,5
месяца.

Под мероприятия по «оп�
тимизации» подпадают 952
медицинские организации,
из них 472 — в 2015 году
(49,6%). Из 952 медицинских
организаций за 2014—2018
годы предполагается ликви�
дировать 41 медицинскую ор�
ганизацию, реорганизовать в
качестве филиалов 911 меди�
цинских организаций. В 2014
году в мероприятиях по «оп�
тимизации» участвовали 359
медицинских организаций,
из них были ликвидированы
26, а 330 потеряли свою само�
стоятельность. До конца 2018
года планируется закрыть
ещё 15 медорганизаций и ре�
организовать 581. В основ�
ном это больницы и поли�
клиники. В результате к кон�
цу 2018 года по сравнению с 
1 января 2014 года числен�
ность больничных организа�
ций сократится на 11,2%, ам�
булаторно�поликлинических
организаций — на 7,2%.

(Окончание на 2�й стр.)

Остановить пресловутую
«оптимизацию»!

Депутаты фракции КПРФ в Государственной думе во главе 
с Г.А. Зюгановым направили Обращение президенту РФ 
В.В. Путину «О пересмотре принципов проводимой исполни#
тельной властью реформы здравоохранения».

●● Равнение на «Манифест
Коммунистической партии»!
Эта небольшая книжечка стоит целых томов

— 3�я страница

●● Безработное село
Курицу увидишь не на каждом дворе

— 5�я страница

●● Вандализм, освящённый законом
Европейцы отвешивают оплеухи фашиствующему
режиму на Украине

— 7�я страница
●● Звёзды советского кино —

о состоянии отечественного
киноискусства

— 8�я страница
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Остановить
пресловутую

«оптимизацию»!
(Окончание.

Начало на 1�й стр.)

По медицинским организа�
циям государственной и му�
ниципальной систем здраво�
охранения регионов уже на
конец 2014 года сокращено
33757 коек.

В Москве за два года сокра�
щено около 20 тысяч коек.
Вопреки острой нехватке ме�
дицинских работников, про�
исходят увольнение более 
8 тысяч медиков, закрытие
более четверти больниц, на
ремонт и оснащение совре�
менным оборудованием ко�
торых затрачены многие мил�
лиарды рублей. И это в усло�
виях кризиса, при росте хро�
нических заболеваний.

В регионах же до 2018 го�
да планируется сократить
фельдшерские и фельдшер�
ско�акушерские пункты 
(ФАПы), заместив их частич�
но «офисами» врачей общей
практики. Ограничение до�
ступности медицинской по�
мощи населению, в том числе
первичной медико�санитар�
ной помощи, коснулось и
сельских жителей. Согласно
результатам проверки, в Рос�
сии 17 с половиной тысяч на�
селённых пунктов вообще не
имеют медицинской инфра�
структуры, из них более 11
тысяч расположены на рас�
стоянии свыше 20 км от бли�
жайшей медорганизации, где
есть врач. 879 малых населён�
ных пунктов не прикреплены
ни к одному ФАПу или «офи�
су» врачей общей практики.

Утверждение, согласно ко�
торому число врачей и коек
на 10 тысяч населения в Рос�
сии выше, чем в странах ЕС,
— ошибочно. С учётом забо�
леваемости, плотности насе�
ления, если не брать в расчёт
число стоматологов, санвра�
чей, лаборантов и управлен�
цев, эти данные совпадают.
Не выдерживает никакой
критики тезис представите�
лей исполнительной власти о
переизбытке врачей. Расчё�
ты, проведённые специалис�
тами незадолго до реформы,
показали нехватку десятков
тысяч врачей.

Отрицание «реформатора�
ми» очевидного приводит к
совершенно недопустимым
последствиям. Аудиторы от�
метили рост как внутриболь�
ничной летальности, связан�
ный, в частности, с тем, что
из�за отсутствия или нехват�
ки мест в отделениях интен�
сивного лечения производит�
ся в обычное терапевтическое
отделение госпитализация
больных с тяжёлыми заболе�
ваниями, так и умерших на
дому, в том числе из�за сни�

жения доступности «меди�
цинских услуг».

Так, число пациентов,
умерших на дому, в 2014 году
по сравнению с аналогичным
показателем за 2013 год уве�
личилось: в Липецкой облас�
ти — на 1955 человек, в Мос�
ковской области — на 1519, в
Орловской области — на 580,
в Архангельской области (без
автономного округа) — на
544, в Республике Дагестан —
на 518, в Кабардино�Балкар�
ской Республике — на 1120, в
Республике Северная Осетия
— Алания — на 2157, в Чечен�
ской Республике — на 1862, в
Республике Татарстан — на
1425, в Тюменской области
(без автономного округа) —
на 17, в Республике Хакасия
— на 608, в Забайкальском
крае — на 197, в Омской об�
ласти — на 235.

Если сравнивать показате�
ли января—февраля 2015 года
с аналогичным периодом
2014 года, то рост смертности
населения составил 2,2%.

Политика сокращения пер�
сонала медицинских органи�
заций и ликвидации самих
юридических лиц является
недальновидной и должна
быть коренным образом пе�
реосмыслена. Тем не менее
исполнительная власть, во�
преки данным статистики,
продолжает твердить об эф�
фективности проводимой ре�
формы. Возможно, это отчас�
ти обусловлено негласными
планами по постепенному
внедрению платной медици�
ны в Российской Федерации,
что также отмечено аудитора�
ми Счётной палаты. В таком
случае программа «оптимиза�
ции» здравоохранения нару�
шает не только право граждан
на охрану здоровья и меди�
цинскую помощь, но и пося�
гает на конституционный
принцип, согласно которому
медицинская помощь в госу�
дарственных и муниципаль�
ных учреждениях здравоохра�
нения оказывается гражда�
нам бесплатно.

Основа современного здра�
воохранения — лекарствен�
ные препараты. 90% врачеб�
ных назначений — лекарст�
венная терапия. Но только
8—10 миллионов граждан мо�
гут получить вне стационара
лекарства, оплаченные из
бюджета. У многих просто
нет средств на покупку ле�
карств за свой счёт.

Так или иначе, выявление
Счётной палатой прямой вза�
имосвязи между реализацией
правительством Российской
Федерации и региональными
администрациями програм�
мы и повышением смертнос�
ти говорит о необходимости

срочного изменения меди�
цинской политики в целях
обеспечения фундаменталь�
ного права граждан России на
жизнь. Вместо повального
сокращения числа медицин�
ских организаций, врачей и
мест в медицинских учрежде�
ниях необходимо решать ре�
альные проблемы отрасли.

Система обязательного ме�
дицинского страхования не
соответствует современному
уровню и не стала страховой.
Страховые организации вы�
полняют функции посредни�
ков при движении финансо�
вых средств. Они не мотиви�
рованы на повышение каче�
ства помощи и практически
не несут за неё никакой от�
ветственности. Доходы стра�
ховых компаний складывают�
ся из штрафов, которые они
налагают на медицинские ор�
ганизации по любым, даже
самым незначительным по�
водам. Размер штрафов дохо�
дит до 100% тарифа, и оказа�
ние медицинской помощи,
которую получил пациент, не
оплачивается. Эти средства
не используются для улучше�
ния качества медицинской
помощи.

Высокотехнологичная по�
мощь ушла в систему обяза�
тельного медицинского стра�
хования с 2015 года, что гро�
зит сокращением её финан�
сирования и снижением до�
ступности для населения. Не�
обходимо оставить её на фи�
нансировании из федераль�
ного бюджета.

2 миллиона безнадёжно
больных нуждаются в паллиа�
тивной помощи, им необхо�
димы сильнодействующие
анальгетики. Но 70% больных
их не получают, в 25 регионах
получают 2—10% нуждаю�
щихся, в 36 — менее 2%.

Необходимо создавать сис�
тему оплаты труда медиков по
профессиональным квалифи�
кационным группам, исклю�
чать неоправданный разрыв
(в ряде случаев в 200 раз)
между доходами медицин�
ских работников и руководст�
ва больниц.

Применение принципа ре�
альной ответственности ме�
дицинских чиновников за со�
стояние здоровья населения
должно предупредить реали�
зацию необдуманных и вред�
ных реформ».

Депутаты призывают пре�
зидента «принять меры, на�
правленные на пересмотр
принципов реформы здраво�
охранения в целях остановки
сокращения числа медицин�
ских организаций, врачей и
мест в медицинских учрежде�
ниях, а также решения нако�
пившихся проблем отрасли».

Тема неэффектив
ной работы правитель
ства звучит в стенах
Государственной ду
мы не редко. К минис
трамкапиталистам у
народа России, а зна
чит, и у его полномоч
ных представителей —
депутатов — претен
зий хватает. Николай
Коломейцев, выступая
на пленарном заседа
нии Госдумы 24 фев
раля в часе политичес
ких заявлений, под
черкнул, что, вопреки
заклинаниям прави
тельства о нерушимо
сти социальных обяза
тельств, права граж
дан в этой сфере пла
номерно ущемляются.

ПО МНЕНИЮ депутата,
продолжается реализа�
ция под патриотические

лозунги чубайсовского алгорит�
ма, по которому были уничтоже�
ны 75 тысяч предприятий. Сего�
дня этот процесс перекинулся на
сферу образования и здраво�
охранения. «Правительствен�
ный час» с участием всего соци�
ального блока кабинета минист�
ров стал поводом для ещё более
предметного разговора на эту те�
му. Выступивший от фракции
КПРФ Николай Коломейцев
вынужден был «заземлить» заис�
крившее было самодовольство
правительства (текст его вы

ступления публикуется ниже).
Рассказывая об итогах 2015 года
и о перспективах социальной
политики, вице�премьер Ольга
Голодец заявила: «Хотелось бы
начать с положительных резуль�
татов». Оно и понятно, всяк ку�
лик своё болото хвалит. На само�
критику у чиновницы или вре�
мени, или духа не хватило.
Единственное, что она вынуж�
дена была признать, так это то,
что реальные денежные доходы
населения сократились на 4 про�
цента, а реальная заработная
плата — на 9,5 процента. В ос�
тальном, что называется, карти�
на маслом, радужность которой
приглушили несколькими тём�
ными мазками заместитель
председателя Счётной палаты
Вера Чистова и депутаты. 

Провисает программа обеспе�

чения жильём детей�сирот. На 
1 января 2015 года обязательства
государства не были исполнены
в отношении 18 тысяч человек,
не говоря уже о том, что зачастую
предоставляемую жилплощадь и
жильём�то не назовёшь. При де�
фиците средств на реализацию
программы регионы умудрились
недоиспользовать 525 миллио�
нов рублей вовремя перечислен�
ных федеральных субсидий. 

Сохранённые в бюджете сум�
мы расходов на общественные
организации инвалидов, указан�
ные в соответствующих догово�
рах, странным образом оказыва�
ются процентов на 10 ниже за�
планированных. Это при том,
отмечает Олег Смолин, что ин�
фляция и так уже съела часть
обещанных средств.

Самым большим достижени�
ем правительства в области со�
циальной политики О. Голодец
назвала демографические пока�
затели: вырос суммарный коэф�
фициент рождаемости, снизи�
лась смертность и выросла ожи�
даемая продолжительность жиз�
ни. Это, полагает вице�премьер,
отчасти является результатом тех
изменений, которые происходят
сегодня в области здравоохране�
ния. Если рождаемость действи�
тельно возросла, то вот насчёт
смертности чиновница явно по�
кривила душой. Сократившись в
абсолютных цифрах, в относи�
тельных смертность осталась на
том же уровне: на тысячу чело�
век населения в 2015 году при�
шлось 13,1 смертей. Выросла
смертность от онкологических
заболеваний. Как положитель�
ный результат своей работы пра�
вительство отметило увеличение
количества региональных сосу�
дистых центров и первичных со�
судистых отделений. В 2015 году
было проведено 126 тысяч высо�
котехнологичных операций на
сердце. Однако, по замечанию
Олега Куликова, после перене�
сённой операции на сердце тре�
буется лекарственная реабили�

тация, которая из�за дороговиз�
ны импортных препаратов вы�
ливается в весьма круглую сумму
— 100 тысяч рублей на одного
больного в год. Получается, что
на послеоперационное восста�
новление должно быть потраче�
но 12,6 миллиарда рублей. А в
антикризисном плане на эти це�
ли предусмотрено лишь 4,7 мил�
лиарда. И те будут выделены или
нет, ещё неизвестно. 

Об «успехах» в здравоохране�
нии говорится в Обращении, на�
правленном 24 февраля прези�
денту депутатами фракции
КПРФ в Госдуме во главе с Ген�
надием Зюгановым (публикуется
в этом номере). 

Недавно случилось воочию
убедиться в «успехах» здраво�
охранения, когда попала с ре�
бёнком в инфекционное отде�
ление одной из московских
больниц. Палаты переполнены.
Дети с диагнозом «пневмония»
лежали с мамами на кушетках в
коридорах. «Эпидемия, навер�
ное, разразилась?» — спраши�
ваю медсестру. «У нас теперь
всегда эпидемия, — отвечает. —
Инфекционные отделения во
многих больницах сократили, и
всех теперь к нам везут. Только
успевай поворачивайся. 45
больных на каждую медсестру
приходится».

О стиле работы кабинета ми�
нистров весьма красноречиво го�
ворит принятый Госдумой пра�
вительственный законопроект о
переносе даты окончания бес�
платной приватизации жилья с 
1 марта 2016 года на 1 марта 2017
года. С точно таким же предло�
жением ещё в конце декабря вы�
шла одна из оппозиционных
парламентских фракций. Но
члены правительства не зря же
получают высокую зарплату.
Они и сами кое на что способны.
И вот в феврале «во исполнение
поручения председателя прави�
тельства» минстрой инициатив�
но выдвинул свой законопроект,
который, конечно же, и получил

одобрение палаты. Хотя, по за�
мечанию Н. Коломейцева, рас�
смотрение подобного дубляжа
вообще противоречит регламен�
ту работы Думы. Если же гово�
рить о сути законопроекта, то его
изъяны очевидны. Сроки окон�
чания бесплатной приватизации
переносятся уже шестой раз.

Причина нынешнего времен�
ного сдвига в том, что до 2017 го�
да должна быть выполнена про�
грамма переселения граждан из
домов, признанных аварийными
на 1 января 2012 года, а кроме то�
го, не завершена инвентариза�
ция жилого фонда на территории
Крымского федерального окру�
га. Крым — это, конечно, особая
статья. Но что касается жильцов
аварийных домов, то едва ли за
год они все переедут в новенькие
квартиры. Да и выполнение про�
граммы не охватывает весь ава�
рийный жилой фонд. Вообще
власти сегодня выгодно наделять
граждан правом собственности,
вместе с которой те приобретают
обязательства по налогам, содер�
жанию, ремонту. 85 процентов
жилого фонда уже находится в
частной собственности.

Депутаты указывали на то, что
зачастую муниципалитеты осу�
ществляют приватизацию без
предварительного приведения в
порядок инфраструктуры домов.
Заставить их выполнять закон
можно только в судебном поряд�
ке. Владимир Федоткин считает,
что установление конкретных
сроков приватизации загоняет
людей в ловушку. Не имея
средств на улучшение жилищных
условий и боясь потерять право
на бесплатную приватизацию,
они порой получают в собствен�
ность дома в безобразном состоя�
нии. По мнению Федоткина, не�
обходимо увязать сроки привати�
зации с проведением капиталь�
ного ремонта домов.

Дьявол кроется в деталях, гла�
сит известная пословица. Такой
деталью в дополнение к рассмот�
ренному «альтернативному» за�

конопроекту правительства стала
и история со строительством
моста через Керченский пролив,
решение о котором принято пра�
вительством буквально на днях.
Проектная стоимость заплани�
рованного транспортно�комму�
никационного перехода протя�
жённостью 19 километров со�
ставляет 212 миллиардов рублей.
Ещё в январе депутат Николай
Рябов обращался лично к пред�
седателю правительства Д. Мед�
ведеву с просьбой рассмотреть
другой проект, предложенный
специалистом по гидротехничес�
ким сооружениям Ю. Севенар�
дом, который обошёлся бы на
100 миллиардов рублей дешевле.
Премьер�министр дал поручение
своему заместителю Д. Козаку
подготовить предложения. Одна�
ко идею Севенарда так и спусти�
ли на тормозах, не удостоив даже
рассмотрения. Депутаты�комму�
нисты Николай Рябов, Николай
Разворотнев и Владимир Федот�
кин обратились к нижней палате
парламента с просьбой дать про�
токольное поручение Комитету
Госдумы по бюджету и налогам и
Комитету по земельным отноше�
ниям и строительству обратиться
к президенту, чтобы остановить
строительство моста и провести
совещание по проекту перехода,
более надёжного и дешёвого.
«Считаем, что Д.Н. Козак про�
явил халатность или пошёл на
сделку с застройщиками, кото�
рые желают получить столь доро�
гой проект в своих интересах», —
говорится в проекте протоколь�
ного поручения, предложенного
депутатами фракции КПРФ, но
так и не принятого думским
большинством.

В среду палата определилась
с кандидатурами членов Цент�
ральной избирательной ко�
миссии. Были избраны пять
человек. От фракции КПРФ
членом ЦИК в пятый раз стал
Евгений Колюшин.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Пожалуйте в отставку ОРГАНИЗОВАННЫЙ ком�
мунистами митинг в за�

щиту прав жителей Хакасии,
пострадавших от пожаров, в
защиту прав строителей, об�
манутых недобросовестными
подрядчиками, против кор�
рупции при строительстве до�
мов погорельцам прошёл в
Абакане.

Было много выступавших,
задавали вопросы правитель�
ству и лично главе республи�
ки В. Зимину. Впрочем, эти
вопросы неоднократно звуча�
ли и раньше, но ответов на
них, а тем более действий по
исправлению ситуации заме�
чено не было. Поэтому в при�
нятой единогласно резолю�
ции митинга среди других
требований было и такое: от�
ставка председателя прави�
тельства Хакасии.

Пресс�служба
Хакасского рескома КПРФ.

Памяти другаЭкономический барометр

Парламентский дневник
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Заискрившее самодовольство
правительства «заземлили»

УВИЦЕ�ПРЕМЬЕРА задача — со�
здать пафос, а моя задача — зазем�
лить. Вы, Ольга Юрьевна (Голодец.

— Ред.), не ответили на главные вопросы,
которые стоят перед страной. У нас 23 мил�
лиона человек находятся за чертой беднос�
ти. Вы не сказали, как мы будем решать эту
проблему. Вы сказали, что у нас более мил�
лиона ВИЧ�инфицированных — это боль�
ше, чем во всём Евросоюзе, но вы не сказа�
ли, как мы будем это искоренять.

С моей точки зрения, выбран в корне
неправильный алгоритм передачи всех
полномочий регионам. Вдумайтесь: 25
субъектов Российской Федерации имеют
долговую нагрузку от 90 до 100 процентов
доходной части бюджета. На 1 января го�
сударственный долг регионов составил 
2 триллиона 100 миллиардов рублей. Если
ничего не изменится, на финише будет 

2 триллиона 900 миллиардов рублей. Как
вы считаете, выполнят ли они даже при
желании какие�то функции?

На вас возложено самое неблагодар�
ное дело — реализовывать чужие рефор�
мы. Вы начали реформу РАН, которую
теперь передали Дворковичу. Почитайте
мнения учёных по этому поводу. Предсе�
датель Сибирского отделения РАН про�
фессор Александр Асеев сказал, что при
таком финансировании фактически бу�
дет свёрнут и демонтирован Новосибир�
ский академгородок.

С моей точки зрения, у вас неправиль�
ная оценка реформы образования. У нас
школ на 40 процентов стало меньше, чем
в 1990 году. Только за прошлый год закры�
то 300 сельских и 300 городских школ, а в
позапрошлом — 500 городских и тысяча
сельских. При этом в прошлом году 13

тысяч выпускников сельских школ не по�
лучили аттестат об образовании — это в
два раза больше, чем в предыдущем. 

У нас сегодня идёт демонтаж всей обра�
зовательной системы. С большим пафо�
сом и большими средствами мы делали
федеральные университеты. Сегодня
Южный федеральный университет, руко�
водителем попечительского совета кото�
рого является господин Дворкович, 40
процентам профессоров и преподавате�
лей выдал уведомления и уже уволил их,
потому что пришло подушевое финанси�
рование. Вы демонтируете то, что у нас
есть, объединив ужа и ежа: радиотехниче�
ский, педагогический, архитектурный ву�
зы и классический университет. Таганрог�
ский радиотехнический университет по
инновациям входил в семёрку лучших ву�
зов Советского Союза. Присоединив его

к ЮФУ, вы ликвидировали эту систему
инноваций. Уничтожены 155 педагогиче�
ских вузов.

Что касается здравоохранения, Счёт�
ная палата отмечает, что ни одна из уста�
новок реформы здравоохранения не вы�
полнена. Повышение зарплаты достига�
ется за счёт того, что люди работают не
менее 12 часов. Сегодня средний возраст
медсестёр во многих регионах — под 50
лет или выше. Разница в зарплате врача и
руководителя лечебного учреждения — от
четырёх до двухсот раз. Посмотрите, что
происходит на селе. 11 тысяч населённых
пунктов лишены возможности медицин�
ского обслуживания. Что же это за рефор�
ма? Кому нужна такая реформа?

По мнению депутатов фракции
КПРФ, надо принять закон «Об образо�
вании для всех» и отказаться от Болон�
ской системы, если мы хотим иметь ин�
новационное развитие. Надо вернуться
к тому, чтобы медицинским обслужива�
нием было охвачено 100 процентов на�
селения Российской Федерации. Надо
повернуться к людям лицом.

Выступление заместителя председателя 
Комитета Госдумы по труду, социальной политике и делам ветеранов

Николая КОЛОМЕЙЦЕВА на «правительственном часе»

О Н РОДИЛСЯ в пред�
военном 1940 году,
детство пришлось на

военные годы, полуголод�
ное и страшное, оно всё же
было счастливым, как лю�
бое детство… Школа, ин�
ститут… В двадцать лет, бу�
дучи студентом МЭИ, всту�
пил в КПСС, а после окон�
чания вуза по распреде�
лению был направлен на 
работу в НИИ «Исток».
Этому предприятию он от�
дал без малого сорок лет
своей жизни. 

Будучи убеждённым ком�
мунистом, Еремеев и в годы
партийного гонения всегда
оставался верен своим
убеждениям и никогда их не
скрывал. Он активно участ�
вовал во всех партийных ме�
роприятиях, долгие годы
работал заместителем сек�
ретаря парткома «Истока».
Но была у Анатолия Ивано�
вича ещё одна очень важная
миссия. В «лихие 90�е», ког�
да зарплата в НИИ была ми�
зерной, да и выдавалась с
большим опозданием, мно�
гие коммунисты были не в
состоянии оплатить годо�
вую подписку на газеты
«Правда», «Советская Рос�
сия» и «Завтра». В киосках
по понятным причинам
этих газет чаще всего не бы�
ло. Вот и вызвался Анато�
лий Иванович помочь сво�
им землякам. 

После работы он отправ�
лялся в Москву за новым
тиражом. Хоть Фрязино и

не так уж далеко находится
от столицы, но в один конец
два часа, а то и больше. И
так на протяжении 25 лет,
три раза в неделю. А на сле�
дующий день, на проход�
ной, встречал руководите�
лей первичек и раздавал ти�
раж. Какая преданность де�
лу партии и высшая забота о
людях! Как много может
сделать один человек…

Его ничто не могло остано�
вить: ни хулиганы, избившие
и отобравшие весь тираж; ни
сырая или холодная погода;
ни усталость, ни болезнь.
Никакой благодарности Ана�
толий Иванович не ждал, са�
мая большая награда была в
том, что завтра газеты будут
читать его друзья, его пар�
тийные товарищи.

Беда случилась неожи�
данно. Когда он возвращал�
ся из редакции с тиражом,
его сбила машина. Анато�
лия Ивановича срочно до�
ставили в больницу, прове�
ли обследование, и, каза�
лось, дела пошли на по�
правку, его даже выписали
домой, но сердце ветерана
не выдержало.

Многие фрязинские ком�
мунисты восприняли смерть
Анатолия Ивановича как
личную трагедию. Не скры�
вая слёз, они вспоминают его
как порядочного, честного,
скромного человека, предан�
ного партии, своей стране,
любящего свой город. 

Елена СЕМИНА.

Кто на чём ездит

ЗА 2015 ГОД в России, по данным Комитета автопроизводите�
лей Ассоциации европейского бизнеса, было продано около

1,6 миллиона легковых автомобилей. Это на 890 тысяч машин
меньше, чем в уже кризисном 2014 году. Особенно плохо дела
шли в четвёртом квартале. В октябре 2015 года продажи рухну�
ли в годовом исчислении на 38,5%, в ноябре — на 42,7%, а в де�
кабре — на 45,7%. Представитель АвтоВАЗа сообщил, что про�
дажи компании за 2015 год сократились на 30%, до 269 тысяч
машин.

Не упали продажи лишь наиболее роскошных автомобилей.  А
самые дорогие бренды даже увеличили своё присутствие на рос�
сийском рынке. Так, «Кадиллаков» было продано на 32% боль�
ше, чем в 2014 году, а «Лексусов» — на 47%. Видимо, богачам
кризис нипочём.

Некоторые любят подороже

ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА государственной статистики в
рамках подготовки к Всероссийской сельскохозяйственной

переписи для изучения положения жителей села потратила более
143 миллионов рублей на закупку… элитных автомобилей. Ино�
марки закупались в основном по цене от 1 до 2 миллионов руб�
лей. При этом в большинстве случаев в аукционе участвовал
только один исполнитель. Особенно высокие запросы отмеча�
лись у руководителей статорганов высокодотационных респуб�
лик Северного Кавказа.

Без дорог, но с дураками 

РОСАВТОДОР решил отказаться от строительства новых до�
рог в текущем году, заявил  глава ведомства Роман Старовойт.

В связи с сокращением расходной части бюджета деньги плани�
руется выделять только на ремонт и содержание дорог. Ранее 
Росавтодор уже урезал свою строительную программу, доведя её
до введения в наступившем году в эксплуатацию всего лишь 
56 километров новых автодорог и 283 километров реконструиро�
ванных — на всю�то Россию. Теперь и это «накрылось»,.

Довели до банкротства

ОЧЕРЕДНОЙ ЖЕРТВОЙ искусственно созданного властями
кризиса стал единственный в России производитель смарт�

фонов. Компания Explay прекратила своё существование, сооб�
щается на её официальной странице в социальной сети «ВКон�
такте». Основным преимуществом компании на российском
рынке были умеренные цены на продукцию высокого техничес�
кого уровня. Однако обрушение рубля руководством Центробан�
ка привело к трёхкратному удорожанию импортных комплекту�
ющих, что полностью ликвидировало все преимущества россий�
ского производителя и привело его к банкротству.

Всё выше, и выше, и выше…

ВГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ внесён законопроект, по кото�
рому ставка акцизов на сладкую газировку в 2016 году должна

подняться до 15 рублей за литр, а с 2017�го — до 16 рублей. Заодно
в законопроекте предлагается поднять ставки за килограмм карто�
фельных чипсов до 120 рублей и до 130 — в 2017 году. Пол�литра
воды в магазинах сейчас стоит дороже литра бензина. На него,
кстати,  правительство тоже намерено поднять акциз.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Летите, шарики…
В РАМКАХ Всероссийской

акции в защиту природы
Черноземья, против добычи
здесь никеля коммунисты и
комсомольцы города Бала�
шова Саратовской области
провели 21 февраля пикет
протеста.

Главное требование — пол�
ный запрет добычи никеля в
Прихопёрье. Молодые ком�
мунисты Ирина Маренич,
Александр Мякишев, Алек�
сандр Лутцев написали свои
требования на листах ватма�
на, прикрепили к ним воз�
душные шары, наполненные
гелием, и отправили их в небо
как письмо со словами: «Раз
нас правительство не слышит,
может, оно хотя бы увидит на�
ши требования!» Адрес полу�
чателя: Кремль. Получатель:
президент Российской Феде�
рации В.В. Путин.

И. МАРЕНИЧ.
Саратовская область.

Он приносил
людям

«Правду»
В подмосковном наукограде Фря

зино Анатолия Ивановича Еремеева
знали и уважали многие. 
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Обращаясь к первоисточникам

Бродил призрак
по Европе

Д АВАЙТЕ снова прочита�
ем написанные Карлом
Марксом и Фридрихом

Энгельсом поэтические, про�
никновенные, исполненные
достоинства и убеждённости
набатные строки «Манифеста»:
«Призрак бродит по Европе —
призрак коммунизма. Все силы
старой Европы объединились
для священной травли этого
призрака: папа и царь, Меттер�
них и Гизо, французские ради�
калы и немецкие полицейские».

Да,в 1848 году в Европе было
совсем немного, лишь не�
сколько сот человек, подняв�
шихся до осознания историче�
ской роли пролетариата. Им
приходилось работать в подпо�
лье, собираться украдкой, не�
большими группами. Да, лишь
немного голосов в 1848 году
откликнулось на призыв «Про�
летарии всех стран, соединяй�
тесь!». Но, как написал в пре�
дисловии к немецкому изда�
нию «Манифеста» в 1890 году
Ф. Энгельс, «в настоящее вре�
мя он («Манифест». — А.П.),
несомненно, является самым
распространённым, наиболее
международным произведени�
ем всей социалистической ли�
тературы, общей программой
многих миллионов рабочих
всех стран от Сибири до Кали�
форнии».

Прошло сто лет. В 90�е годы
прошлого века мне попадалось
много статей, брошюр, книг,
которые представляли комму�
низм как некую историческую
случайность, амок (приступ бе�
зумия), который, слава богу, за�
кончился.

Прошло ещё двадцать пять
лет. Оказалось: коммунизм�то
жив! Это даже не призрак, а
влиятельная идеология и поли�
тическое движение.

За 167 лет, прошедших после
издания «Манифеста», приба�
вилось изрядно людей, объеди�
нившихся в «священной трав�
ле» коммунистического движе�
ния. Вслед за папой (тогда это
был Пий IX), царём (Николай I)
на этом поприще проявили се�
бя Бисмарк, автор «исключи�
тельного закона» против социа�
листов, и Гитлер, самый агрес�
сивный ненавистник гуманис�
тической идеологии коммуниз�
ма и кровожадный теоретик и

практик антикоммунизма, ли�
берал Черчилль и фашист Мус�
солини. Затем эту «священную
миссию» с удовольствием при�
няли американские президенты
— от Трумэна и до Обамы.

Ну а в России заработал себе
известность на полях войны с
коммунистической идеей прав�
нук Николая I Николай II. Че�
рез сто лет, в 90�е годы XX века,
тут проявили себя перевёртыш
Ельцин и наследовавшая ему
целая свора декоммунизаторов,
десталинизаторов и пр.

С надеждой
на рабочий класс

А теперь проследим судьбу
изложенных в «Манифесте» со�
циальных идей и прогнозов.

«История всех до сих пор су�
ществующих обществ была исто�
рия борьбы классов», — писали
Маркс и Энгельс. Собственно,
классовую борьбу открыли не
они. Ещё Платон отмечал, что в
любом государстве «всегда есть
два государства, враждебных
друг другу: одно — государство
бедных, другое — богатых». А
ряд французских историков пе�
риода Реставрации (1815 —
1830) считали борьбу классов
ключом к пониманию всей ис�
тории Франции.

Открытие Карла Маркса и
Фридриха Энгельса состоит
прежде всего в обосновании
всемирно�исторической роли ра�
бочего класса. В «Манифесте»
показана история развития и
борьбы пролетариата с момента
формирования буржуазного об�
щества. Подчёркиваю: не толь�
ко развития, но и борьбы. Ведь
многие мыслители и писатели
XIX — начала XX века показы�
вали рабочий класс страдаю�
щим и угнетённым, но почти
никто — борющимся. В дейст�
вительности пролетариат про�
ходит различные ступени раз�
вития. «Его борьба против бур�
жуазии начинается вместе с его
существованием».

Одной из первых организо�
ванных форм борьбы рабочих
против эксплуатации было дви�
жение луддитов в Англии. Луд�
диты разрушали машины и фа�
бричные корпуса, считая, что
именно техника является при�
чиной их бедствий, в том числе
безработицы и голода. Впро�
чем, часть луддитов считали,
что, разрушая машины, они на�

носили удар по собственности
капиталистов, и потому надея�
лись заставить фабрикантов
пойти на уступки.

Рабочие создавали тайные
организации и выдвигали во�
жаков из своих рядов. Один из
таких вождей сопротивления
английских рабочих, Меджер�
сон, показан в книге советских
писателей Р. Штильмарка и 
В. Василевского «Наследник из
Калькутты». Вот как он харак�
теризовал себя:

«Мне пятьдесят лет, и двад�
цать из них я отдал борьбе за
правду. Меня ещё помнят в
Ланкашире. Там бедняки оказа�
ли мне честь: я был избран в
первый стачечный комитет ещё
четырнадцать лет назад. За это
меня приговорили к смерти, но
рабочие напали на полицей�
ский возок и вырвали нас, пя�
терых осуждённых, из рук пала�
чей. Потом я перебрался в
Спитфилд, близ Лондона. Поч�
ти десять лет мы боролись там
за наши права… В нас стреляли
солдаты — мы не сдавались.
Многих схватили и повесили…»

Английский парламент при�
нял закон о смертной казни за
порчу машин. Какие же эти ли�
бералы всё�таки гуманисты!

Движение луддитов было
беспощадно подавлено войска�
ми. Но борьба рабочего класса
продолжалась. Во Франции и
Германии она приняла форму
вооружённых восстаний. Лион�
ское восстание 1831 года. Затем
Лионское восстание 1834 года,
когда рабочие впервые выдви�
нули не только экономические
— повышение заработной пла�
ты, — но и политические требо�
вания. Впервые в истории они
выступили под красным знаме�
нем. И, наконец, июньское
восстание рабочих в Париже в
1848 году, через четыре месяца
после опубликования «Мани�
феста». Эти восстания показа�
ли, что пролетариат в Европе
заявил о себе как о самостоя�
тельной политической силе.

Рабочий класс, утверждали
Маркс и Энгельс, способен не
только на самостоятельную
борьбу за свои интересы в рам�
ках буржуазного общества. Он
должен стать «могильщиком»
этого общества. Историческая
задача пролетариата: замена пу�
тём революции капиталистиче�
ского строя социалистическим.
«Из всех классов, которые про�
тивостоят теперь буржуазии, —
писали авторы «Манифеста
Коммунистической партии», —
только пролетариат представля�
ет собой действительно револю�
ционный класс... У пролетария
нет собственности: его отноше�
ние к жене и детям не имеет уже
ничего общего с буржуазными
семейными отношениями; со�
временный промышленный

труд, современное иго капита�
ла, одинаковое как в Англии,
так и во Франции, как в Амери�
ке, так и в Германии, стёрли с
него всякий национальный ха�
рактер. Законы, мораль, рели�
гия — всё это для него не более
чем буржуазные предрассудки,
за которыми скрываются бур�
жуазные интересы».

Собственность —
отмычка всех проблем

А теперь перейдём к главно�
му. Как относились к собствен�
ности, семье, отечеству рабочий
класс и его передовые предста�
вители — коммунисты тогда, в
момент написания «Манифес�
та»? Как решаем эти вопросы
мы, коммунисты XXI века?

Начнём с отношений собст�
венности. Читаем в «Манифес�
те»: «Коммунисты могут выразить
свою теорию одним положением:
уничтожение частной собствен�
ности». Авторы первой комму�
нистической программы пред�
лагают конкретные меры для
этого. Они подчёркивают:
«Пролетариат использует своё
политическое господство для
того, чтобы вырвать у буржуазии
весь капитал, централизовать
все орудия производства в руках
государства… Это может, конеч�
но, произойти сначала лишь
при помощи деспотического
вмешательства в право собст�
венности и в буржуазные произ�
водственные отношения…»

Примечательно, что когда
Маркс и Энгельс намечают де�
сять конкретных мер, которые
пролетариат передовых стран
примет после своего прихода к
власти, то семь из них касаются
отношений собственности:

1. Экспроприация земельной
собственности и обращение зе�
мельной ренты на покрытие
государственных расходов.

2. Высокий прогрессивный
налог.

3. Отмена права наследова�
ния.

4. Конфискация имущества
всех эмигрантов и мятежников.

5. Централизация кредита в
руках государства посредством
национального банка с госу�
дарственным капиталом и с ис�
ключительной монополией.

6. Централизация всего
транспорта в руках государства.

7. Увеличение числа государ�
ственных фабрик.

Кому�то странным покажет�
ся пункт 3: отмена права насле�
дования. Но ведь его ещё в XVII
веке проповедовал в теории
«трудовой собственности» ро�
доначальник либерализма
Джон Локк. Провозглашая соб�
ственность неприкосновенной
и священной, он уверял, что
буржуа имеет право только на
ту собственность, которую он

сам создал трудом своих рук и
головы. Маркс и Энгельс дей�
ствительно опирались на всё
богатство предшествующей со�
циальной мысли человечества. 

Предлагаемые Марксом и
Энгельсом меры, способствую�
щие коренной смене отноше�
ний собственности, нашли
продолжение и развитие в ра�
боте В.И. Ленина «Грозящая
катастрофа и как с ней бороть�
ся», а затем были во многом по�
вторены в Антикризисной про�
грамме КПРФ. 

Наше дело правое,
победа будет за нами

Возвышенно�поэтическими
строками начинался «Манифест
Коммунистической партии». 
По справедливому замечанию
Ф. Меринга, «силой и образнос�
тью языка Маркс мог поспорить
с лучшими мастерами герман�
ской литературы». С не мень�
шей силой он заканчивается:

«Коммунисты считают пре�
зренным делом скрывать свои на�
мерения. Они открыто заявляют,
что их цели могут быть достигну�
ты путём насильственного нис�
провержения всего существую�
щего общественного строя. Пусть
господствующие классы содрога�
ются перед Коммунистической
Революцией. Пролетариям нече�
го в ней терять, кроме своих це�
пей. Приобретут же они весь мир.

Пролетарии всех стран, со�
единяйтесь!»

И тут я слышу голос читате�
ля: и где эта ваша коммунисти�
ческая революция? Отвечаю:
та, о которой писали Маркс и
Энгельс в «Манифесте» в 1848
году, началась через 70 лет. В
1917 году в России. И господст�
вующие классы всех буржуаз�
ных стран действительно со�
дрогнулись перед ней, не гово�
ря уж о правящих классах бур�
жуазно�помещичьей Россий�
ской империи.

Почему победила Великая
Октябрьская социалистическая
революция? Её успех опреде�
лялся прежде всего тем, что в
России созрели для неё предпо�
сылки: до крайности обостри�
лись экономические, классовые
и политические противоречия.
К ним есть смысл добавить
предпосылки психологические.
В условиях мировой войны,
когда на фронте миллионы сол�
дат были убиты и искалечены,
десятки миллионов трудящихся
страдали от голода и лишений в
тылу, когда нищета народных
масс приняла ужасающие раз�
меры, у рабочих и крестьян воз�
никло ощущение, что им нечего
терять, кроме своих цепей. Оно
удесятерило силы народа и по�
могло ему победить в 1917 году.

Через 73 года в России победи�
ла контрреволюция. Надолго ли?

В результате буржуазной
контрреволюции и реставрации
капитализма страна оказалась в
руках частных лиц — во�первых,
олигархов�магнатов, чьи имена
на слуху, во�вторых, собствен�
ников помельче, типа владель�
цев предприятия «Дмитровский
трикотаж», где я работаю. 

Рабочий класс Советского
Союза вновь превратился в экс�
плуатируемый капиталистами
пролетариат буржуазной Рос�
сии. Не важно, что у рабочего
могут быть в собственности
квартира, дача, машина. Для
того, чтобы иметь средства к су�
ществованию и выплачивать,
допустим, налог на недвижи�
мость, он вынужден продавать
свою рабочую силу. На произ�
водстве каждый из нас попадает
в мелочную и зачастую унизи�
тельную зависимость от хозяи�
на и его представителей — ди�
ректора и пр. Рабочие на моём
предприятии так и говорят:
«Мы — рабы». Растёт эксплуа�
тация рабочих из�за того, что
сокращается персонал, а обя�
занности уволенных распреде�
ляются между оставшимися.
Увеличение интенсивности
труда не ведёт ни к какому по�
вышению зарплаты. Всё это
служит одному�единственному:
наживе богатеев, тех 10% насе�
ления, которые владеют 80%
национального богатства.

Программа
для современного

пролетариата

Такое ощущение, что «Мани�
фест Коммунистической пар�
тии» написан Марксом и Эн�
гельсом о современной России.
Вот читайте:

«Когда заканчивается эксплу�
атация рабочего фабрикантом и
рабочий получает, наконец, на�
личными свою заработную плату,
на него набрасываются другие
части буржуазии — домовладе�
лец, лавочник, ростовщик и т. п.».

В наше время на рабочего
«набрасывается» тот же домо�
владелец (оплата услуг ЖКХ,
капремонта и пр.). А вместе с
ним торговые сети, банки и,
увы, медицинские учреждения,
которые тоже стали частью бур�
жуазной системы, и т.д. и т.п. У
нас, рабочих, отняли общена�
родную собственность, отняли
социальные гарантии, отняли то
уважение, которым пользовался
трудящийся человек в советское
время. У меня, как и у окружаю�
щих людей, возникает ощуще�
ние, что нам действительно не�
чего терять, что страна, и мы
вместе с ней, идёт в тупик.

Неправда, что пролетариат
абсолютно пассивен. Очаги
сопротивления появляются
всё чаще, о них постоянно пи�
шет «Правда».

Вспомним слова «Манифе�
ста»:

«Сначала борьбу ведут от�
дельные рабочие, потом рабо�
чие одной фабрики, затем ра�
бочие одной отрасли труда в
одной местности против от�
дельного буржуа…»

У нас недавно поднялись ра�
бочие одной отрасли — води�
тели�дальнобойщики. Против
одного буржуа — Ротенберга.
И вскоре этот протест вышел
уже за рамки борьбы с одним
капиталистом.

Что дальше? Давайте вспом�
ним историю рабочего движе�
ния с момента написания
«Манифеста».

«Манифест» был востор�
женно принят немногочис�
ленным тогда авангардом на�
учного социализма. Более то�
го, с разгромом восстания па�
рижских рабочих в 1848 году
он отошёл на второй план.

После реакции, вызванной
поражением европейской рево�
люции 1848 года, в 1860�е годы
начался подъём рабочего дви�
жения, завершившийся созда�
нием в 1864 году I Интернацио�
нала. Потом разгром героичес�

кой Парижской Коммуны в
1871 году и снова наступление
реакции. Роспуск I Интерна�
ционала в 1876 году.

Подъём рабочего движения и
создание массовых социал�де�
мократических партий в евро�
пейских странах в последней
трети XIX века. Создание II
Интернационала (1889 год).
Накануне Первой мировой
войны Интернационал превра�
тился во внушительную силу. И
— крах II Интернационала из�
за измены его руководства
(1914 год).

Социалистическая револю�
ция в России в 1917 году, по�
строение социализма в СССР,
Победа в Великой Отечествен�
ной войне, создание мировой
системы социализма, развитие
международного коммунисти�
ческого движения — и катаст�
рофа 1990�х годов.

Что же мы видим? Вслед за
поражениями, иногда очень се�
рьёзными, катастрофическими,
идёт неизбежный подъём влия�
ния идей «Манифеста», подъём
рабочего движения.

Каковы сейчас задачи ком�
мунистов по претворению в
жизнь идей «Манифеста Ком�
мунистической партии»?

Я думаю, мы должны для на�
чала добиться выполнения тре�
бований дальнобойщиков. Не�
обходимо возглавить борьбу
пролетариата и, как сказано в
«Манифесте», «покончить со
своей собственной буржуазией».

Пусть господствующие клас�
сы содрогаются перед грядущей
коммунистической революци�
ей. Пролетариям нечего в ней
терять, кроме своих цепей.
Приобретут же они весь мир. И
я на меньшее не согласен. 

Пролетарии всех стран, со�
единяйтесь!

Алексей ПАРФЁНОВ.
Рабочий,

кандидат в члены ЦК КПРФ.
г. Дмитров,
Московская область.

Равнение на «Манифест
Коммунистической партии»!

В феврале 1848 года вышел в свет «Мани�
фест Коммунистической партии». Это была
первая программа и одновременно боевое воз�
звание международной организации, основан�
ной на принципах научного коммунизма. Как
писал В.И. Ленин, эта небольшая книжечка
стоит целых томов: «духом её живёт и движет�
ся до сих пор весь организованный и борющий�
ся пролетариат цивилизованного мира».

Антинародное хозяйство

«Демократические
реформы», проводимые
в России уже более чет�
верти века, привели в ко�
нечном итоге к возникно�
вению в стране такого
уродливого жизнеуст�
ройства, что даже буржу�
азные идеологи стыдли�
во именуют его бандит�
ским квазикапитализ�
мом. А власти страны
уже четверть века симу�
лируют бурную деятель�
ность, предлагая такую
экономическую модель в
виде всяческих про�
грамм, которая якобы
позволит в условиях чу�
байсовской приватиза�
ции вывести страну из
экономического тупика.

Цена «программам»
и «стратегиям»

После того как камарилья
Горбачёва — Яковлева взяла
курс на реставрацию капитализ�
ма и разрушение Советского
Союза, началось соревнование
перевёртышей, которые «наби�
рались ума», когда ездили за
океан на выучку в соответствую�
щие организации, набившие ру�
ку на антисоветизме и антиком�
мунизме. На первом этапе забе�
га разрушителей гонку выиграл
Г. Явлинский (возможно, за эту
победу в 1995 году его пригла�
шали в США на «смотрины»,
после которых он оказался кан�
дидатом в президенты РФ). Он
вкупе с академиком С. Шатали�
ным и группой подельников по�
мельче обнародовал в 1990 году
программу «500 дней». После
ельцинского госпереворота 1991
года программы и стратегии ка�
питалистического строительст�
ва с широковещательными обе�
щаниями выскакивали с кон�
вейера одна за другой. Боль�
шинство из них уже забыто. В
памяти ещё хранятся не успев�
шие зачерстветь и заплесневеть
«Программа 2010» нынешнего
главы Сбербанка Г. Грефа, про�
грамма «Стратегия 2020», при�
нятая в 2008 году, затем её «улуч�
шенная версия», появившаяся в
2012 году на основе майских
указов президента В. Путина…

На поверку все эти сочинения
и конспекты чужих сочинений
на тему «Концепция долгосроч�
ного экономического развития»
оказались обычным пиаром, по�

скольку расхождение между
«планом» и реальностью полу�
чилось ошеломляющее — на по�
рядок в худшую сторону. Так, в
2008—2012 годах планировалось
увеличить ВВП на 37—38%, но
его фактический рост за пятиле�
тие составил всего 9,3%. Рост
производительности труда вмес�
то ожидавшихся 40—41% ока�
зался вчетверо меньше — 10,9%.
Вместо первоначально указан�
ного в программе 2008—2020 го�
дов увеличения ВВП до 125—
129% после пересчёта (с учётом
реалистичного прогноза, обус�
ловленного набирающим уско�
рение кризисом) появился но�
вый ориентир, который вдесяте�
ро меньше — 11,9%. Так же, на
порядок, откорректирован пока�
затель по росту производитель�
ности труда (вместо 139—151%
осталось только 14,7%).

Принятые Госдумой после
высочайшего позволения пра�
вительства Путина — Медведева
законы о стратегическом плани�
ровании и о промышленной по�
литике не работают. Впрочем,
они и не могут работать в усло�
виях полной безответственнос�
ти, с одной стороны, тех ком�
мерческих посредников, кото�
рым государство перепоручило
свои полномочия по управле�
нию госимуществом, с другой —
тех, кто сейчас владеет частной
собственностью в промышлен�
ности, горнодобывающих от�
раслях, в энергетическом ком�
плексе, сельском хозяйстве и в
других отраслях экономики. У
них на первом месте не государ�
ственные, а личные интересы,
среди которых первейший —
прибыль.

Ещё при действовавшей
«Стратегии 2020» у правительст�
ва появилось жгучее желание за�
няться разработкой «Стратегии
социально�экономического раз�
вития Российской Федерации до
2030 года». Причём в её основу
опять же предполагается поло�
жить инвестиции частного ка�
питала. Разработка таких про�
грамм воспринимается как ими�
тация бурной деятельности вла�
стей, направленная якобы на по�
иск выхода из явного экономи�
ческого тупика. Однако отечест�

венный опыт, проверенные
практикой научные разработки
и здравый смысл подсказывают,
что до тех пор, пока мы не вер�
нёмся к успешно работавшей в
условиях СССР экономической
модели, ни о каком стратегичес�
ком планировании развития
экономики Российской Федера�
ции и думать нечего. 

Сейчас вся экономика нахо�
дится под контролем коммерче�
ских банков, а народное хозяй�
ство на 85% — у неуправляемого
частника. О каком планирова�
нии развития народного хозяй�
ства можно вести речь, если
практически оно управляется не
государством, а частниками и
назначенными правительством
посредниками, имеющими ста�
тус… коммерческих структур?

Самой большой ошибкой го�
ре�реформаторов была ликвида�
ция профильных министерств и
создание вместо них беспомощ�
ных акционерных обществ по
управлению недвижимостью.
Уничтожение Госплана и Госсна�
ба привело в конечном итоге к
плохо управляемым, а то и вооб�
ще не управляемым процессам.
Но иного и быть не может, если
бал правит частный капитал, а
не государство. Россия, влив�
шись в капиталистический мир,
попала в глубокий экономичес�
кий штопор, помочь выйти из
которого может лишь чудо. Но
чудес не бывает!

Минусовый маршрут

По данным Росстата, Банка
России и минэкономразвития за
2014—2015 годы, выполнение
практически всех ключевых по�
казателей социально�экономи�
ческого развития нашей страны
по отношению к прогнозу оказа�
лось в минусе. Например, по
сравнению с 2008 годом темпы
роста ВВП снизились в 5 раз,
темпы роста производительнос�
ти труда упали примерно в 6 раз.
Реальный рост средней зарплаты
снизился более чем в 3 раза. В
два раза сократились золотова�
лютные резервы страны… Един�
ственным показателем, который
вырос на порядок (в 10 раз) по
сравнению с тем, что прогнози�

ровалось, оказался чистый отток
частного капитала за рубеж.

Росстат опубликовал мнение
населения о своём материаль�
ном положении. 62% населения
страны определяют его как
«среднее», то есть между… «пло�
хо» и «удовлетворительно», 33%
оценили своё материальное по�
ложение как «плохое» или
«очень плохое». И лишь менее
5% считают его хорошим.

На момент введения зарубеж�
ных санкций основные макро�
экономические показатели раз�
вития России в сопоставлении 
с кризисными годами (2008 и
2014) представляются весьма

тревожными. В 2008 году рост
ВВП составлял 5,3%, конечное
потребление домохозяйств —
10,6%, инвестиции в основной
капитал — 9,5%. На конец 2014
года эти же показатели состави�
ли соответственно 0,6%, 1,3% и
(минус) 2,7%. 

В конце 2015 года Институт
социологии РАН констатировал,
что 78% населения России с ма�
териальной точки зрения небла�
гополучно, ибо это — бедные и
малообеспеченные граждане с
доходами меньше 1,1 прожиточ�
ного минимума. 63% населения
отмечает существенное ухудше�
ние ситуации в экономике и па�

дение уровня жизни трудового
народа. Очень тревожным симп�
томом для страны является то,
что если меры по возрождению
мощи России будут связаны с
дальнейшим падением уровня
жизни, то 62% населения такие
меры поддержать не готово.

Институт социологии РАН
сделал весьма показательный
вывод о том, что «главные кон�
фликты внутри России носят не
идеологический, а вечный харак�
тер: народ ссорится с властью, а
бедные с богатыми». Но эта
«вечность», как известно, огра�
ничена эксплуататорскими об�
ществами, а «вечный» конфликт
является бесспорно социаль�
ным. В конце 2015 года наши со�
отечественники считали основ�
ными противоречиями россий�
ского общества те, что связаны с
капиталистическим жизнеуст�
ройством. Первым названо про�
тиворечие между богатыми и
бедными — 37%, затем идут:
между властью и народом —
32%, между чиновниками и
гражданами, к ним обращающи�
мися, — 25% и между собствен�
никами предприятий и наёмны�
ми работниками — 22%. Эти ци�
фры близки к тем, которые были
обнародованы русскими социо�
логами в канун Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции. При социализме
упомянутые противоречия были
минимизированы. Выходит, они
носят всё же именно идеологиче�
ский характер. 

Хотим мы того или нет, но
приходится с горечью констати�
ровать, что нынешнее прави�
тельство экономику страны уве�
ренно загоняет в тупик. Так на�
зываемый антикризисный план
правительства, в основу которо�
го положено импортозамеще�
ние, минпромторг РФ предста�
вил в виде 20 планов. В них 2300
позиций. Однако, по мнению
Счётной палаты, обнародован�
ному её председателем Т. Голи�
ковой, лишь по 462 позициям
проводятся какие�то мероприя�
тия. Из аналитической оценки
Счётной палаты следует, что для
выполнения этих планов требу�
ется 2,5 триллиона рублей. При
этом лишь 600 миллиардов руб�

лей запланировано из средств
бюджета, а остальные 1,9 трил�
лиона должны быть обеспечены
за счёт самих предприятий или
взятых ими коммерческих кре�
дитов. Получается, что прави�
тельство придерживается мне�
ния: спасение утопающих — де�
ло рук самих утопающих.

Удивляет и то, что минфин
РФ утверждает: цена реализа�
ции планов минпромторга РФ
составляет около 700 миллиар�
дов рублей, но регионы дают
другую цифру, в 4 раза больше —
2,8 триллиона рублей. На требо�
вания Счётной палаты к мин�
фину обосновать представлен�
ную им цифру 700 миллиардов
рублей министерство ничего
вразумительного ответить не
смогло. Выходит, цифра финан�
совым ведомством взята «с по�
толка». Что же касается регио�
нов, то их цифра 2,8 триллиона
учитывает расходы, связанные с
получением коммерческих кре�
дитов. Получается так, что лю�
бые планы правительства и ми�
нистерств направлены на то,
чтобы поддержать коммерчес�
кие банки, а не промышлен�
ность. При этом планируемый
федеральным правительством
объём расходов, которые долж�
ны изыскивать регионы, для по�
давляющего большинства из
них непосилен. Зато спускаемые
из столицы «дутые» директивы
обеспечивают «навар» коммер�
ческим банкам.

Не пора ли к выяснению при�
чин несоответствия правитель�
ственных планов с действитель�
ностью подключить не только
Счётную палату, но и Генераль�
ную прокуратуру и ФСБ? Без
выяснения причин этих несоот�
ветствий ситуация в 2016 году
может оказаться настолько кри�
тической, что даже тот вызываю�
щий тоску прогноз, заложенный
сейчас в госбюджет, окажется
очень завышенным.

Последний аккорд
в наполнении бюджета

Власть и её агитпроп усердно
восхваляют фонды имени отече�
ственных олигархов (Вексель�
берга, Потанина, Тимченко и

т.п.) и их жён. Получается: без
признания этих фондов страте�
гическим резервом Россия, надо
полагать, выжить уже не в со�
стоянии в условиях всяческих
зарубежных санкций. Поэтому
доморощенные либеральные
аналитики рекомендуют, по
примеру Индии, переориенти�
роваться на частную медицину.
Вот она�де и вытянет не только
государственное здравоохране�
ние, но и федеральные финансы
за счёт благотворительной по�
мощи частных фондов. Они
весьма колоритно утверждают,
что здравоохранение — это до�
ходная отрасль, но надо, чтобы
«частная медицина преврати�
лась в серьёзный источник до�
хода для бюджета». В Индии�то
поступления от неё составляют
5,2% от ВВП. 

Правда, авторы подобной
инновации признают, что «го�
сударственная медицина в Ин�
дии по�прежнему в прошлом
веке»: на содержание больного
в муниципальной больнице
выделяется в рублёвом эквива�
ленте всего 16 рублей в день, а
посему «больные лежат на кро�
ватях без постельного белья и
питаются лишь тем, что прино�
сят с собой». Но такие факты
они считают убедительным ар�
гументом для дифирамбов ин�
дийским частным медицин�
ским компаниям. Их потряса�
ющий вывод: частная медици�
на — спасение не только для
Индии, но и для России. 

Следующей рекомендацией
либерального реформирования
экономики, вероятно, станет ча�
стное образование, как среднее,
так и высшее. Оно ведь наверня�
ка окажется ещё более доходной
отраслью, чем частная медици�
на. После этого можно будет су�
щественно увеличить в России и
ныне несметное число высоко�
оплачиваемых чиновников, а
также олигархов. 

Что бы ещё такое придумать,
чтобы без каких�либо инвести�
ций в промышленность и сель�
ское хозяйство наполнялся гос�
бюджет?

А может быть, и не нужно что�
то изобретать дополнительно, а
достаточно заменить всю ны�
нешнюю капиталистическую
систему вместе с правящей вер�
хушкой страны?

Георгий ШИБАНОВ.
Заслуженный деятель науки и

техники РФ.

Имитация возрождения экономики
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

ТРУДНО НЕ СОГЛАСИТЬ�
СЯ с тем, что именно серь�
ёзное внутрипартийное об�

суждение данного вопроса неиз�
бежно приведёт к пониманию
тех задач, о которых сегодня
спорят: КПРФ — «партия рабо�
чего класса» или «партия для ра�
бочего класса»? Победа на выбо�
рах — цель или средство завоева�
ния власти трудящимися и т.д. 

Сторонники парламентских
методов борьбы (борьбы «бюл�
летенем») ссылаются на итоги
недавних выборов мэра г. Ново�
сибирска и губернатора Иркут�
ской области, где победили ком�
мунисты А. Локоть и С. Левчен�
ко. И тут же делают скоропали�
тельные выводы, что стоит ещё
немного поднажать — и победа
левых сил будет обеспечена. 

Однако более глубокий ана�
лиз показывает, что в ходе выбо�
ров партия выигрывала всего
лишь отдельные бои в неприми�
римой классовой борьбе между
трудом и капиталом. А нам,
коммунистам, в борьбе за соци�
ализм против капитализма нуж�
на победа, которую способны
одержать только «железные ба�
тальоны пролетариата» под ру�
ководством Компартии. 

У нас в Приморском крае в
своё время коммунисты тоже

выигрывали аналогичные от�
дельные бои: В. Беспалов в г. Ар�
сеньеве, Е. Бочаров в г. Фокине.
Только они давно уже не явля�
ются мэрами этих городов. Бо�
лее того, В. Беспалов стал ус�
пешно заниматься семейным
бизнесом, а Е. Бочаров вообще
покинул ряды партии «по собст�
венному желанию». 

Эти примеры показывают,
что в классовой борьбе важно не
только выигрывать отдельные
сражения, но и уметь ещё удер�
жать завоёванные позиции и по
возможности расширять их. 

Сторонники борьбы «бюлле�
тенем» обычно подчёркивают:
если коммунисты завоюют
большинство мест в парламен�
тах разных уровней, то появится
возможность принимать зако�
ны, которые облегчат жизнь
простых людей. Неужели они
считают, что при помощи бюл�
летеня можно улучшить жизнь
трудящихся и в капиталистичес�
ком государстве? Подобные на�
дежды очень смахивают на ил�
люзии, способные привести к
оппортунизму. 

Вот пример: в декабре 2011
года в Законодательное собра�
ние Приморского края были из�
браны 9 коммунистов. Безус�
ловно, неплохой результат. Од�

нако со временем трое из них,
используя статус депутата, со�
здали свой бизнес и покинули
ряды КПРФ. 

Или вот ещё пример: в сентя�
бре 2015 года благодаря актив�
ной деятельности депутата За�
конодательного собрания При�
морского края и ответственного
по партийной линии за Анучен�
ский район В. Беспалова в Думу
этого района удалось провести 
9 из 15 депутатов по списку
КПРФ. Однако среди них не
оказалось ни одного члена на�
шей партии. Более того, многие
из этих владельцев мандатов
сразу же изъявили желание быть
членами «Единой России» как
«партии власти». Но КПРФ не
нужно такое большинство. 

Эти примеры показывают,
что, работая в оппозиции, важ�
но понимать: задача увеличения
численности депутатов в парла�
ментах разных уровней у КПРФ
подчинена борьбе за интересы
прежде всего наёмных эксплуа�
тируемых работников физичес�
кого и умственного труда, вос�
становлению социалистическо�
го жизнеустройства. Это — глав�
ное. Мы, безусловно, должны
поставить заслон проникнове�
нию в ряды КПРФ классово
враждебных элементов через

механизм получения мандатов
по спискам или при поддержке
нашей партии. 

Если пользоваться словарём
100�летней давности, то в борь�
бе за мандаты решающее значе�
ние имеет формирование «про�
фессиональных революционе�
ров» из числа депутатов�комму�
нистов, которые и станут зани�
маться поиском путей для ук�
репления связи КПРФ с рабо�
чим классом. 

CТОРОННИКИ «БУ�
ЛЫЖНИКА» (непарла�
ментских форм борьбы)

утверждают, что коммунисты
всегда выступали и выступают
за переход к социализму по воз�
можности мирным путём, но
учитывают, что возможности�то
такие невелики: буржуазия доб�
ровольно, без сопротивления,
власть едва ли уступит. А бюлле�
тень в борьбе за власть не явля�
ется стратегическим оружием. 

Именно поэтому сторонники
«булыжника» считают, что на�
шей партии избирательные кам�
пании необходимо широко ис�
пользовать для того, чтобы уве�
личить число «профессиональ�
ных революционеров» в депу�
татском корпусе. Это необходи�
мо коммунистам, чтобы вести
во всех слоях трудящихся агита�
цию и пропаганду за социалис�
тический строй. 

Сторонники «булыжника»
осознают, что невозможно до�
биться взятия власти с помощью
выборов при нынешней избира�

тельной системе. Она в корне
порочна и во всех отношениях
устраивает действующую власть,
которая каждый раз накануне
очередных выборов подстраива�
ет избирательное законодатель�
ство под себя с учётом сложив�
шейся ситуации. Но отказывать�
ся от борьбы с помощью бюлле�
теня коммунистам, безусловно,
не следует. В.И. Ленин постоян�
но настаивал, что избирательная
кампания для большевиков
должна быть одним из важней�
ших средств решения нашей
программной задачи: внесения
социалистического сознания в
массы трудящихся. 

В материалах пленумов ЦК
КПРФ также указано: необхо�
димо ежедневно подтверждать
нашими действиями, что мы —
партия коммунистов, партия
большевиков, ленинская партия
революционеров. А это означа�
ет, что КПРФ должна позицио�
нировать себя как «партия рабо�
чего класса», а не как «партия
для рабочего класса». На нас ле�
жит ответственность за органи�
зованность и сплочённость про�
летарских рядов во имя их борь�
бы за улучшение своей жизни,
против эксплуатации всех тру�
дящихся. Коммунистическая
партия не подменяет рабочий
класс в его борьбе, а идёт вместе
с ним и во главе его.

Владимир ЕМБУЛАЕВ. 
Доктор экономических наук,

профессор. 
г. Владивосток.

Навстречу Всероссийскому съезду 
трудовых коллективов

В горькую пору
выживания 

ВУСЛОВИЯХ КРИЗИСА,
когда падает зарплата,
растут инфляция, цены на

товары первой необходимости
и медикаменты, тарифы на ус�
луги ЖКХ и бесчинствует без�
работица, выживать становится
всё труднее. Тяжело приходится
пенсионерам с их мизерными
пенсиями, матерям�одиночкам
с грошовыми пособиями на де�
тей. Но не менее болезненный
удар пришёлся, как ни странно
это звучит, по людям трудоспо�
собного возраста. Уровень заре�
гистрировавшихся на бирже
труда безработных составляет
0,8% экономически активного
населения края. Но фактичес�
кий масштаб проблемы намно�
го больше: в центры занятости
обращаются единицы, а боль�
шинство кубанцев пытаются
найти работу самостоятельно —
пусть по договору, пусть вовсе
безо всякого оформления,
лишь бы что�то заработать. 

Об этом, в частности, говори�
ла на собрании депутат Курга�
нинского районного Совета, 
секретарь райкома КПРФ 
И. Смирнова. Скоро ни в сёлах,
ни в райцентрах молодёжи не
останется: в поисках работы уез�
жают кто куда. И если раньше
про молодёжь говорили, что ей
ничего, кроме зрелищ, не надо,
то теперь молодым людям не до
зрелищ: на хлеб бы заработать,
отметила руководитель Курга�
нинского отделения КПРФ.

О бегстве молодых из сель�
ской местности говорил и Ген�
надий Муравцев из станицы
Медведовской Тимашевского
района. Он подчеркнул, что на
селе не только нет работы, но и
многие работодатели отказыва�
ются трудоустраивать офици�

ально. Ещё одна беда — гибель
трудовых коллективов, целена�
правленно уничтожаемых либе�
ральной экономической поли�
тикой правительства. 

В выступлении активиста из
Лабинского района С. Кузина
была поднята тема личных под�
собных хозяйств и всех про�
блем, с этим связанных. 

— Моя зарплата бюджетника
составляет 6250 рублей. На эти
деньги, понятное дело, семью
не прокормишь. Так что нужда
заставила создать личное под�
собное хозяйство, — сказал
Сергей Николаевич. — Но для
этого пришлось пройти все кру�
ги ада. Да и сейчас, когда хозяй�
ство уже вовсю работает — за
год производится более пятиде�
сяти тонн молока, — проблем
меньше не стало. Районная ад�
министрация всячески чинит
препятствия. 

Он обратился к депутатам�
коммунистам Заксобрания
края с просьбой взять вопрос
выплаты субсидий под депутат�
ский контроль и добиться выде�
ления адресной помощи начи�
нающим фермерам.

Первый секретарь Туапсин�
ского райкома КПРФ В.А.
Александров высказал просьбу
своих земляков к депутатам Го�
сударственной думы, а также
краевого парламента, чтобы
был разработан закон о воссоз�
дании колхозов. Продолжая эту
тему, руководитель юридичес�
кой службы крайкома КПРФ,
депутат местного самоуправле�
ния Иван Жилищиков заметил,
что в сегодняшних условиях
легче создавать малые народные
предприятия, которые могут
стать основой для коллективно�
го хозяйства советского типа.

Работник одного из крупных
предприятий Тимашевска, пер�
вый секретарь районного коми�
тета КПРФ Е. Иванов начал
своё выступление с таких слов:
«Трудно оказывать помощь тем,
кто за ней не обращается». И
продолжил: «Не обращаются не
потому, что не доверяют, а пото�
му, что боятся потерять работу.
Говорят: «Откроешь рот — вы�
ставят вон. А за забором стоят
тысячи желающих занять твоё
место». Но я думаю: если мы,
коммунисты, сумеем убедить,
что готовы помогать, и начнём
активно оказывать помощь, то
ситуация изменится». Первый
секретарь Динского райкома
КПРФ Ю.С. Медведев предло�
жил партийным юридическим
службам разработать, как он
выразился, «шпаргалки» по
трудовому законодательству. 

Подводя итоги обсуждения,
первый секретарь Краснодар�
ского крайкома КПРФ Н.И.
Осадчий указал на то, что
КПРФ ведёт свою работу в двух
плоскостях: с одной стороны,
добивается спасения и поддерж�
ки отечественного производст�
ва, с другой — стремится защи�
щать конкретные интересы лю�
дей труда на том или ином пред�
приятии. Так, работники Дин�
ского сахарного завода с помо�
щью депутатов�коммунистов
сумели защитить это крупное
предприятие от полного уничто�
жения. Работники завода имени
Седина при активном участии
коммунистов добились получе�
ния не выплачиваемой долгое
время зарплаты. Н.И. Осадчий
самокритично заметил, что та�
кая работа актива КПРФ долж�
на быть повседневной, систем�
ной, более действенной и свое�
временной. Тогда люди труда
уверенно скажут: коммунистам
можно доверять.

Галина ЗИВИЛОВА.
(Корр. «Правды»).

г. Краснодар.

● Первый секретарь Краснодарского крайкома КПРФ Н.И. Осадчий беседует с моло�
дым рабочим завода «Кубаньсельмаш».

В Краснодаре состоялось собрание предста�
вителей партийного актива и трудовых коллекти�
вов края. Оно было организовано крайкомом
КПРФ в рамках подготовки к предстоящему Все�
российскому съезду трудовых коллективов. 

Ориентир: стратегическая цель
За этими словами стоят два разных политических подхода к методам партийной

работы. И не случайно они постоянно оказываются предметом жарких споров в ходе
дискуссий о формах и методах политической борьбы коммунистов на современном
этапе. Поэтому я поддерживаю предложение В. Тололо — автора статьи «Бюллетень
— оружие не стратегическое» («Правда» от 25—28.12.2015 г.) — о том, что нам, ком�
мунистам, следует провести большой и серьёзный разговор на данную тему. 

Довольно фраз,
довольно про+
ституированного
«марксизма» a la
Каутский!.. Оп+
портунизм пере+
зрел, он оконча+
тельно перешёл
в лагерь буржуа+
зии, превратив+
шись в социал+
шовинизм: ду+
ховно и полити+
чески он порвал
с социал+демо+
кратией. Он по+
рвёт с ней и ор+
ганизационно.

В.И. ЛЕНИН. 
«Оппортунизм и крах 
II Интернационала».

ЗЗЗЗ аааа пппп оооо мммм нннн ииии ,,,,
тттт оооо вввв аааа рррр ииии щщщщ !!!!

Пролетариату 
не обойтись без КПРФ, 
а КПРФ — без пролетариата

ЗА ГОДЫ РЕСТАВРАЦИИ КАПИ�
ТАЛИЗМА заметно сократилась
численность рабочего класса, уве�

личился его средний возраст. Увы, в ус�
ловиях рыночных «реформ» психология
среднестатистического рабочего тоже
стала рыночной. Более того, российская
система государственно�монополисти�
ческого капитализма усугубляет угне�
тённое положение пролетариата. Как и
другие слои трудящихся, он по�прежне�
му лишён возможности участвовать в ре�
шении коренных и наиболее важных во�
просов в жизни общества. Поэтому его
борьба против системы эксплуатации не
ослабевает, а усиливается. В ней крепнет
его единство, складывается его союз с
крестьянством, средними городскими
слоями, со всеми антикапиталистичес�
кими силами.

Таким образом, историческая миссия
пролетариата не претерпела изменений,
ему по�прежнему предстоит осущест�
вить замену капитализма социализмом.
Причём решить эту задачу он сможет
лишь путём классовой борьбы против
буржуазии, уничтожения частной собст�
венности на средства производства и ус�
тановления господствующего положе�
ния общественной собственности. Вы�
полнение рабочим классом своей исто�
рической роли означает, что тем самым
он навсегда ликвидирует всякую эксплу�
атацию человека человеком.

Сегодня, несмотря на то, что народ и
правительство живут в одной стране и
разговаривают на одном языке, скла�
дывается впечатление, что разговор
этот осуществляется через плохого пе�
реводчика.

Народ говорит: «Нужна срочная смена
социально�экономического строя». В
России самый большой спад производст�
ва ВВП — минус 4%. Капитализм нанёс
мощнейший удар по производительным
силам, по человеку труда. Уже полстраны
живёт в среднем на 15 тысяч рублей и ме�
нее, влача нищенское существование.
Однако кабинет министров�капиталис�
тов по�прежнему ведёт страну разруши�
тельной дорогой либерального курса.

Народ говорит: «Хватит платить дань
отечественной и иностранной олигар�
хии!» Но власть всё делает ровно наобо�
рот. В прошлом году природного сырья
было продано на двадцать триллионов
рублей, а в бюджете оказалось только во�
семь. Двенадцать триллионов рублей —
это дань, которую платит народ России
эксплуататорскому классу. Неудивитель�
но, что при таких порядках проценты по
долгам в 2016 году составят 645 миллиар�
дов рублей. Это больше, чем любая из со�
циальных статей бюджета (здравоохране�
ние, образование, ЖКХ).

Народ говорит: «Возьмите из этих две�
надцати триллионов четыре — и вы зала�
таете все дыры». Но правительство по�
прежнему твердит, что денег нет. «Детям

войны» не может заплатить 140 миллиар�
дов, а банкирам только в течение одного
года подарило два триллиона рублей.

РОССИЙСКОЕ ГОСУДАРСТВО
официально утверждает два базо�
вых показателя, которые характери�

зуют жизненный уровень населения: ми�
нимум и минимальный размер оплаты
труда (МРОТ). Будучи «очень щедрым»,
оно установило прожиточный физиоло�
гический прожиточный минимум —
10436 рублей. Это на третий квартал 2015
года. С тех пор, несмотря на постоянно
галопирующую инфляцию и рост цен и
тарифов, он ни разу не обновлялся. Что
же касается МРОТ, то он вообще не име�
ет каких�либо разумных обоснований,
так как устанавливается правительством
значительно ниже прожиточного (физи�
ологического, то есть едва обеспечиваю�
щего выживание!) минимума.

К тому же соотношение минимально�
го размера оплаты труда к прожиточному
минимуму год от года ухудшается. В 2009
году МРОТ составлял 77,7% прожиточ�
ного минимума для трудоспособного че�
ловека. В 2014 году он был доведён пра�
вительством до 64%, а в 2015�м — до
58,7%. При этом необходимо подчерк�
нуть: это — официальные данные. Иначе
говоря, действующая власть официально
признаёт, что из года в год в стране нара�
стает обнищание трудящихся.

А если мы посмотрим на состав мало�
имущего населения, то масштаб нацио�
нальной трагедии становится прямо�та�
ки потрясающим. Так, правительство ту
часть нищих, которые не стоят на папер�
ти или у станций метро с протянутой ру�
кой, официально называет бедными. Так
вот, по данным Росстата, 63% бедных —
это наши работающие соотечественни�
ки. А ведь официальная статистика, что�
бы угодить власти, включает в доходы
этих людей не только зарплату, но и каж�
дую выращенную ими морковку и даже,
если удаётся учесть, полученные ими по�
дарки. Поэтому учёные Института соци�
ологии (ИС) РАН считают, что среди
бедных по доходам в России примерно
80% составляет работающее население.
И их число растёт.

Даже официальная статистика допус�
кает, что при сохранении нынешней тен�
денции, определяемой политикой госу�
дарственной власти, бедными могут
стать более половины занятого населе�
ния страны. Причём истинная трагедия
заключается в том, что самой страдаю�
щей от такой политики частью населе�
ния является рабочий класс.

Нынешний опрос учёных ИС РАН вы�
явил страшный факт: за последний год
материальное положение ухудшилось у
56% рабочих низкой квалификации, у
55% рабочих торговли и бытового обслу�
живания, у 53% рабочих средней квали�
фикации и у половины высококвалифи�

цированных рабочих. Более того, около
40% представителей рабочего класса про�
гнозируют дальнейшее ухудшение своего
материального положения в 2016 году.

Уже только поэтому сохранение в Рос�
сии численности долларовых миллиар�
деров и их доходов в кризисную пору яв�
ляется социальным преступлением. Мы
не будем приводить расчётов, сколько
работающих бедняков могли бы полу�
чать зарплату выше прожиточного мини�
мума, если прошлогодние доходы ны�
нешних нуворишей направить на пре�
одоление бедности. А ведь это именно
они и их меньшие «собратья по классу»
(предприниматели средней руки) снижа�
ют оплату труда своим наёмным работ�
никам. И делают это при покровительст�
ве государства.

Напомним лишь о том, что зависит от
Государственной думы. Она уже раз десять
отвергала предложения фракции КПРФ о
введении прогрессивного подоходного
налога с физических лиц, заботясь о при�
ращении счетов владельцев «заводов, га�
зет, пароходов» в отечественных и зару�
бежных банках. Выходит, Госдуму не вол�
нует судьба миллионов тех, кто произво�
дит национальное богатство страны. При
этом хотелось бы обратить внимание на
то, что двое из каждых трёх рабочих созда�
ют прибыль частному капиталу.

Когда нагрянул кризис, правительство
с одобрения Госдумы направило милли�
арды рублей бюджетных средств, ото�
рванных в конечном счёте от социаль�
ной сферы, на поддержку крупного ка�
питала: он�де серьёзно пострадал от кри�
зиса. А ведь главными пострадавшими от
него были отнюдь не магнаты и олигар�
хи. Вот самые свежие данные учёных ИС
РАН: от кризиса пострадали 90% рабоче�
го класса. При этом 73% рабочих жалу�
ются, что они пострадали от роста цен.
Правда, многие из них пока считают, что
в этом виноваты в основном западные
санкции.

Но депутатам�то Госдумы известно,
что никакие санкции не были бы страш�
ны народу, если бы в России в течение
двух десятилетий не уничтожали отечест�
венную обрабатывающую промышлен�
ность. Сегодня только 5% индустрии РФ
занято производством средств производ�
ства. Вот она, причина роста цен, а Запад
лишь воспользовался либеральной поли�
тикой, стабильно разрушавшей и про�
должающей разрушать производитель�
ные силы нашей страны. Именно поэто�
му КПРФ и её фракция постоянно требу�
ют национализации ключевых, стратеги�
ческих отраслей промышленности.

МИФ О ТОМ, что частник являет�
ся более эффективным управ�
ленцем, чем социалистическое

государство, всё более рассеивается, как
и прочие туманы буржуазных фальсифи�
каций. Последнее исследование социо�
логов РАН установило, что 22% рабочих
главным противоречием сегодняшней
России считают противоречие между
владельцем�капиталистом и наёмными
работниками. Социологи признают, что
идёт ускоренный рост классового созна�
ния рабочих. То есть время, когда ещё
можно было манипулировать рабочим
классом, не обращать на него внимания,
явно проходит.

Об этом же свидетельствуют не только
забастовки дальнобойщиков, но и дан�
ные социологических исследований. Ес�
ли в прошлом году от 30 до 40% рабочих
считали ситуацию в стране нормальной,

то нынче так думают менее четверти на�
ёмных, эксплуатируемых работников
физического труда. В то же время от 56 до
70% считают сложившееся в России по�
ложение напряжённым и критическим, а
как минимум каждый десятый рабочий
считает ситуацию в стране катастрофи�
ческой. При этом только шестая часть
прочих верит, что Россия будет разви�
ваться успешно. В то же время практиче�
ски 60% пролетариев считают, что «стра�
ну ждут трудные времена».

Эти изменения в настроениях рабоче�
го класса надо не просто иметь в виду, а
постоянно учитывать в законодательной
деятельности, особенно депутатов�ком�
мунистов. В частности, требуется при�
ступить к безотлагательному пересмотру
Трудового кодекса РФ. Следует сущест�
венно расширить как права профсоюзов,
так и всех работников наёмного труда.
Необходимо предусмотреть эффектив�
ные инструменты защиты трудовых прав
и интересов рабочих и служащих, в том
числе реальной возможности забастовок.

ИДЕОЛОГИЕЙ, наиболее полно
соответствующей интересам клас�
са трудящихся, является марк�

сизм. Идейно�политическое укрепление
Коммунистической партии на основе
принципов марксизма�ленинизма явля�
ется важнейшим условием успешной
борьбы российского рабочего класса за
единство своих рядов, за национальную
независимость своей страны, за демокра�
тию и социализм, ибо эту борьбу должны
возглавлять коммунисты. Надо помнить:
ведущая роль рабочего класса в борьбе с
капиталом не состоится сама по себе. Ру�
ководящей силой рабочего класса при�
звана выступать КПРФ.

Только наша партия может последова�
тельно проводить в жизнь пролетарскую
марксистско�ленинскую идеологию, не�
сти нравственные и духовные ценности
трудового народа. Исторически доказа�
но, что лишь благодаря собственной пар�
тии рабочий класс может осознать свои
коренные интересы, чётко определить
цели и последовательно их добиваться. В
свою очередь, только опираясь на рабо�
чий класс, коммунисты выступают как
крупная политическая сила, ведущая
трудящиеся массы к победе. «Тот, кто
считает, что рабочий класс может обой�
тись без КПРФ, без марксистско�ленин�
ской идеологии, тот или совсем не пони�
мает истинных интересов рабочих, или
сознательно пытается их исказить», —
говорил на октябрьском (2015 года) пле�
нуме ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

С другой стороны, КПРФ нуждается в
рабочем классе. Из всех социальных
групп рабочий класс — единственный
последовательный сторонник социализ�
ма. Это единственный класс, который
принципиально не заинтересован в стра�
тегическом сотрудничестве с крупным
капиталом. Он же — основа межклассо�
вого союза рабочего класса с крестьянст�
вом, пролетариями умственного труда и
мелкой буржуазией. Наша партия пред�
назначена жить интересами пролетариа�
та, опираться на него и черпать в нём си�
лы. Если пролетариат слаб, то и партия
слаба. Укрепить его, внеся организован�
ность в его ряды, — такова главная зада�
ча КПРФ.

Николай ИВАНОВ.
Председатель Центральной 

контрольно+ревизионной комиссии КПРФ, 
первый секретарь Курского 

обкома КПРФ.

Ключевой вопрос

Экспертное мнение

В.И. Ленин так определил в статье «Реформизм в русской социал�
демократии» руководящую роль пролетариата в классовой борьбе:
«Как единственный до конца революционный класс современного об�
щества, он должен быть руководителем, гегемоном в борьбе всего на�
рода за полный демократический переворот, в борьбе всех трудящих�
ся и эксплуатируемых классов против угнетателей и эксплуататоров.
Пролетариат революционен лишь постольку, поскольку он сознаёт и
проводит в жизнь идею гегемонии». Значит, в условиях искусственно
навязанного нашей стране капитализма пролетариат тоже остаётся не
только главной силой в производстве материальных благ и объектом
эксплуатации капитала, но и основным классом, противостоящим бур�
жуазному господству. Однако такое положение требует его сплочён�
ности, организации и самоорганизации в борьбе за свои права. Иначе
он не выполнит роли революционного класса.

Передел 
московского метро

Нет, речь идёт не о реконструкции Московского
метрополитена, а об угрозе его работе. В частнос�
ти, разрушается проверенный многолетней прак�
тикой его «рабочий организм». Так, 1 апреля (а это,
как известно, день дурака) явится стартовым днём
функционирования дирекции инфраструктуры, то
есть ещё одной командно�административной над�
стройки, навешиваемой на плечи рабочих метро.

РУКОВОДСТВО МЕТ�
РОПОЛИТЕНА решило
максимально использо�

вать опыт развала структур
МПС РФ. Из сложного произ�
водственно�технологического
комплекса оно вычленяет те
структуры, которые приносят
прибыль, а все остальные под�
разделения объявляет инфра�
структурой и подчиняет вновь
создаваемой дирекции. Такой
шаг означает разрушение года�
ми наработанных связей между
службами и производственны�
ми подразделениями. Его наи�
более очевидным последстви�
ем будет полная неразбериха.

Таков ключевой шаг по «оп�
тимизации» (теперь так приня�
то называть всякое разруше�
ние, осуществляемое сверху)
производственного комплекса
столичного метро. Ключевой,
но не единственный. В рамках
реорганизации в конце 2015
года активно отправлялись на
«заслуженный отдых» (выжи�
вались) пенсионеры: так «оп�
тимизировалась» платёжная
ведомость. С начала 2016 года в
службах начался процесс со�
кращения должностей и

оформления «заявлений» о пе�
реводе в новую дирекцию.

В нарушение Трудового ко�
декса работники в результате
переименования подразделе�
ний проходят процедуру пере�
вода, хотя остаются на преж�
них рабочих местах. Но при
этом многим из них ничего не
сообщается о тарифах и окла�
дах после «оптимизации». В
коллективе нарастает тревога
по поводу возможного сокра�
щения социальных выплат и
невыполнения пунктов кол�
лективного договора, касаю�
щихся индексации зарплаты. 

Независимый профсоюз обра+
щается к работникам служб пу+
ти, тоннельных сооружений,
СЦБ, электроснабжения, элект+
ромеханической, эскалаторной:
не пишите и не подписывайте ни+
каких заявлений о переводе, если
вам чётко не указывают ваш бу+
дущий оклад (тарифную ставку).
О всех нарушениях немедленно
сообщайте в наш профсоюз. Его
E+mail: profrazin@yandex.ru

П. БИСТОВ.
Работник Московского 

метрополитена.
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Крестьянская доля

СУДИТЕ САМИ. Несмотря на малые
площади земель сельхозназначения
(бо̀льшая часть района лесная) и их

бедность, в советские годы шумерлинцы
умудрялись выращивать высокие урожаи
картофеля, зерновых и овощей. «У нас в 
80+е годы было под пашней более 20 тысяч
га, — вспоминает бывший председатель
Шумерлинского райисполкома, ветеран
КПРФ Василий Симсов. — Ежегодно мы
сдавали государству более 20 тысяч тонн
зерна, почти 60 тысяч тонн картофеля, хва+
лили нас и за большие урожаи кормовых.
На наших подзолистых да песчаных почвах
смогли поднять среднюю урожайность зер+
новых до 21 центнера с гектара, картофеля
— до 140 центнеров. А по производству яиц,
мяса и молока мы вообще тогда были в чис+
ле лучших в республике!»

Что сегодня? Сухая статистика за про+
шлый год свидетельствует: пахотных земель
осталось всего порядка 5 тысяч га, валовой
сбор зерна в весе после доработки во всех
категориях хозяйств составил около 5000
тонн, картофеля — 11,5 тысячи тонн.

И совсем беда с животноводством и пти+
цеводством — бывшими ранее основой эко+
номики Шумерлинского района. Сотрудник
районной администрации, по понятным
причинам пожелавший остаться неназван+
ным, в разговоре по нашей просьбе перечис+
лил построенные в 70—80+х годах агропред+
приятия, полностью или почти полностью
загубленные в последнее время. Список вы+
глядит ужасающе: огромный Ходарский
свинокомплекс, Мыслецкая птицефабрика
на 100 тысяч кур+несушек, Большеалгашин+
ский комплекс на 800 голов крупного рога+
того скота (кстати, отличавшийся высоко+
технологичным даже по нынешним меркам
оборудованием), кролиководческий ком+
плекс на 1000 голов в посёлке Красный Ок+
тябрь, Торханский животноводческий ком+
плекс, Ходарский молочнотоварный ком+
плекс, племенной комплекс на 700 голов
крупного рогатого скота в бывшем колхозе
им. Чапаева, большая свиноферма в колхозе
«Вперёд» и ещё многое другое. 

— У нас всем известно, что к разорению
этих животноводческих комплексов и ферм

причастны лица, в 2000+х годах долгое вре+
мя стоявшие у руля района, и приближён+
ные к ним предприниматели, — говорит всё
тот же сотрудник райадминистрации. —
Предприятия искусственно банкротили,
затем шла повальная распродажа скота и
птицы, дорогого оборудования. Напосле+
док не погнушались снять с опустевших
зданий кровельный материал, разобрать
стены на кирпич и всё это вывезти. Сегодня
вы можете на тех местах увидеть только ос+
татки фундамента (на снимке). Серьёзной
ответственности за это никто не понёс.

Нет ничего удивительного в том, что та+
кая массированная «оптимизация» в клю+
чевой отрасли окончательно подкосила ма+
ленький аграрный Шумерлинский район!
Красноречивое свидетельство демографии:
в советские годы здесь проживали свыше 21
тысячи человек, сегодня — 9 тысяч с не+
большим. Работы нет, перспектив нет…

В канун посевной+2016 немногочислен+
ные, ещё сохранившиеся в районе сельхоз+
кооперативы и фермерские хозяйства вновь
стоят перед горой проблем, которая растёт
из года в год: острая нехватка оборотных
средств и соответственно проблемы приоб+
ретения и аренды сельхозтехники, удобре+
ний, посевного материала, выплаты зар+
платы и налогов. Есть и проблема кадров: в
сельском хозяйстве района занято всего не+
многим более сотни человек и не хватает

квалифицированных агрономов, механиза+
торов, ветеринаров и других специалистов.
На грошовую зарплату, редко превышаю+
щую 8—9 тысяч рублей, народ не идёт. Ко+
торый год не удаётся освоить все заплани+
рованные посевные площади. 

Но неужели всё так безрадостно? Не+
ужели не предпринимаются попытки спа+
сти район? 

— Почему? — усмехается первый секре+
тарь Шумерлинского горкома КПРФ Евге+
ний Антишин. — Вот олигарх Л. Лебедев,
бывший сенатор от Чувашии, за последние
лет десять какие только экзотические «про+
жекты» для подъёма нашего района не
предлагал: то выращивание рапса для про+
изводства масла, то топинамбура, то шам+
пиньонов. Обещал нам большие доходы и
много рабочих мест. Как говорится: хоть
стой, хоть падай! Республиканские чинов+
ники ещё несколько лет назад высказыва+
ли идею объединения Шумерлинского
района с городом Шумерлёй в один муни+
ципалитет. Мол, город с его бюджетом мо+
жет вытянуть район из ямы. 

Но мы, коммунисты, такие предложения
всерьёз не воспринимаем. Шумерля — де+
прессивный моногород, сам имеющий ог+
ромные проблемы. Район он из ямы не вы+
тащит, поскольку сам находится в ней. По+
ложение можно исправить, только опира+
ясь на опыт советских лет — тогда Шумер+

линский район получил ускоренное эконо+
мическое развитие как раз за счёт возведе+
ния крупнотоварных животноводческих
комплексов. Аграрии знают, что именно
это — наиболее рентабельный вид сельхоз+
производства в наших условиях, позволяю+
щий быстро возвращать вложенные средст+
ва. Животноводство стимулирует развитие
и других отраслей АПК: появляется боль+
шое количество органических удобрений
для улучшения почв, повышается спрос на
фуражное зерно, расширяются посевные
площади, развивается местная перерабаты+
вающая промышленность. Надо возрож+
дать, отстраивать то, что растащили. Имен+
но такие предложения представлял главе
Чувашии и республиканскому минсельхозу
руководитель региональной организации
КПРФ В.С. Шурчанов, но, к сожалению,
практической реализации их пока нет…

Но думается, что Евгений Иванович, как

и все шумерлинцы, от этой власти возрож+
дения не дождутся. В советское время у го+
сударства имелась продуманная, научно
обоснованная программа развития села,
выраженная, в частности, в поистине судь+
боносном для Чувашии Постановлении ЦК
КПСС и Совмина СССР «О мерах по даль+
нейшему развитию сельского хозяйства Не+
чернозёмной зоны РСФСР». Большие
средства, выделенные партией и правитель+
ством на реализацию постановления, неуз+
наваемо преобразили тогда нашу республи+
ку, подняли её сельское хозяйство на прин+
ципиально новый уровень, обеспечили
комплексное развитие села. А чего ждать
сегодня, в эпоху «эффективных менедже+
ров», профессионально умеющих лишь
«распиливать» бюджет?

Вадим ИВАНОВ.
Шумерлинский район,
Чувашская Республика.

«Прожектами» делу не поможешь

Безработное село
Держать скот жителей отучили, 

курицу увидишь не на каждом дворе

НА СЕГОДНЯШНИЙ ДЕНЬ в
Самарской области более вось+
мидесяти процентов населения

проживает в городах. По этому показа+
телю регион в лидерах. Между тем по
газификации села он приближается к
ста процентам. И асфальтовыми доро+
гами не обижен. Однако многие моло+
дые люди только зарегистрированы в
сёлах. А работают давно в Самаре или в
других регионах России.

— В нашем районе широко практи+
куется вахтовый метод. Молодые му+
жики, чтобы прокормить свои семьи,
уезжают на работу в Сибирь или в рай+
оны Крайнего Севера. Кто возвраща+
ется через месяц, кто через два. Отдох+
нут и уезжают снова, — говорит житель
села Красноармейское член КПРФ
Александр Карасёв.

Сохранившиеся в районе коллек+
тивные хозяйства — не чета бывшим
колхозам и совхозам, в каждом из ко+
торых работали сотни сельчан. Теперь
там — два или три десятка человек. А у
фермеров и того меньше. Кому повез+
ло, нашли работу в районных учрежде+
ниях и службах. Приняли при условии,
чтобы сидели и не вякали. Для молодё+
жи естественно стремление к самоут+
верждению. Да и обстановка в селе та+
кая, что многим, даже самым равно+
душным, невтерпёж. Вот и водитель
местного газового хозяйства Игорь Ре+
нёв решил податься в депутаты, чтобы
в меру своих сил и возможностей по+
пытаться улучшить жизнь односель+
чан. Знакомые и друзья его поддержа+
ли. А начальство сказало так:

— Если хочешь у нас и дальше ра+
ботать, в депутаты не лезь.

Та же ситуация у работника дорож+
ного участка Владимира Наумова. В
итоге оба отказались от предвыбор+
ной борьбы.

Красноармейский район на юге
области. От Самары — до ста киломе+
тров. Село Красноармейское — ещё
не глубинка, к тому же всё+таки рай+
центр. А в северных районах, откуда
до областного центра в два раза даль+
ше, ситуация гораздо хуже.

Село Большое Ермаково Кошкин+
ского района в советские времена зве+
нело от молодых голосов. Каждую не+
делю в осеннюю пору справляли по
две+три свадьбы. Теперь выпускники
школы разлетаются кто куда. Секре+
тарь первичной организации КПРФ,
депутат сельского парламента Фёдор
Петров так оценивает обстановку:

— Радоваться нечему. Для молодёжи
в селе работы нет. Одни нашли себе ме+
сто у нефтяников в райцентре или при+
строились охранниками в какой+ни+
будь фирме Самары. Другие нанима+
ются что+нибудь строить. Живут обыч+
но с родителями…

В местном СПК «Романовское» ра+
ботают 15 механизаторов и два водите+
ля. Всем им за сорок. Зарплата от 15 до
20 тысяч. Казалось бы, со своим хозяй+
ством на неё прожить можно, но вся
беда в том, что с 25 декабря по 1 марта
— отпуска за свой счёт. И всё+таки за

своё место каждый держится, так что
молодым ничего не светит.

В соседнем селе Ерандаево опустели
уже 25 домов. В Грачёвке коренного
населения проживают 20 душ, в основ+
ном пенсионеры. Остальные уехали.

И так по всему району.
У жительницы села Новая Кармала

пенсионерки Наили Абдукаримовой
в Самару уехал сын. Он механизатор,
но работу нашёл только в областном
центре. Туда же перебрались ещё
один сын и дочь.

— Дочь взяла ипотечный кредит на
жильё. Теперь есть хоть какая+то на+
дежда, что будет свой угол. У сыно+
вей — съёмные квартиры и жилищ+
ных перспектив пока нет, — расска+
зывает Н. Абдукаримова.

Словом, в городе приезжей молодё+
жи тоже не сладко, но там всё+таки лег+
че найти работу и есть где свободное
время провести. Об организации досу+
га сельской молодёжи сказано много.
Наверное, это важная вещь. Но ведь во
многих российских сёлах сохранились
клубы, библиотеки и даже ансамбли
песни и пляски, но молодёжь это к
родному краю почему+то не притяги+
вает. Поют и пляшут только дедушки с
бабушками. Не в этом, значит, дело.

А разве повернётся у кого+нибудь
хоть слово сказать против сельских
школ или детских садов? Все — за. Не
школу — настоящий дворец построили
в посёлке Высотино Хворостянского
района, а учиться там некому. Думаю,
несменяемый на протяжении десяти+
летий глава района господин Махов те+
перь дошёл до простой истины, что од+
ним таким «пряником» женщин в род+
дом не заманишь. Детей+то ведь не
только учить, но и кормить надо, зна+
чит, молодым папам и мамам в первую
очередь нужна работа.

Ещё одна тема для непрерывной
трибунной болтовни — это дороги на
селе. Уже подзабыли, что в российской
деревне всё, что нужно для жизни, мы+
чало, блеяло, хрюкало и без асфальта.
И на полях росло на протяжении мно+
гих столетий тоже без него. Конечно,
теперь время другое. Желательно, что+
бы у сельских жителей было всё необ+
ходимое для достойной жизни. Но в
разговорах с ними, особенно когда
речь идёт о судьбе юношей и девушек,
чаще всех других проблем называется
именно безработица.

По словам директора Института эко+
номики сельского хозяйства Ивана
Ушачёва, примерно четверть населения
страны приходится на сельские поселе+
ния, но проживают в них 36 процентов
всех российских безработных. Только
за 2014 год село покинули 138 тысяч
молодых людей. Фермеры эту пробле+
му не решили и не решат. Чиновники
рассчитывали, что они своими горбами
и нервами будут создавать рабочие мес+
та, неустанно расширяя производство
мяса, молока и зерна. Но горбы и нер+
вы — ресурс не восполняемый. Они
уже надорваны лживыми посулами о
помощи государства, издевательской

волокитой при выделении земли, су+
масшедшими процентами по кредитам
и прочими «прелестями» российской
действительности.

Держать скот жителей отучили, ку+
рицу увидишь не на каждом дворе. Бы+
ли колхозы — выделяли корма для лич+
ного подсобного хозяйства, помогали
пахать огороды. А теперь помогать не+
кому. Многие и картошку уже не сажа+
ют. А зачем, если в магазине купить
можно. Где бы только деньги взять? Но
об этом академики и чиновники по+
малкивают. Есть у них надежда на
крупный бизнес. Вот придёт он в село,
и всё образуется. Кое+где уже пришёл.
«Самарская инвестиционная компа+
ния («СИНКО») который год хозяйни+
чает на севере области.

— Её волнует только прибыль, а не
судьба наших сёл, — сетует первый
секретарь Кошкинского райкома
КПРФ Татьяна Журавлёва. — Созда+
ётся впечатление, что сельское насе+
ление «СИНКО» вообще не нужно,
особенно молодёжь…

Снова вспоминаются «асфальто+
вые» академики давно минувших лет.
Ах как горячо и вроде бы разумно го+
ворили они о трудной жизни в «непер+
спективных» деревнях с их колодца+
ми, печами, плохими дорогами. Но
молодёжь продолжает разбегаться да+
же из укрупнённых деревень, где есть
газ, асфальт, школы и детсады. Есть и
новая федеральная программа по ус+
тойчивому развитию сельских терри+
торий — которая уже по счёту. Приня+
та на 2014—2017 годы и на период до
2020 года. Недавно Совет по вопросам
АПК и природопользования при верх+
ней палате парламента призвал уси+
лить внимание к её реализации. Тра+
диционно разговор зашёл о дорогах.
Министр сельского хозяйства РФ
Александр Ткачёв сообщил, что в 2016
году правительство РФ увеличит объ+
ём финансирования строительства до+
рог в сельской местности на 70 про+
центов — до 7,5 млрд. рублей, что поз+
волит построить аж 680 километров.

Даже с учётом роста на 70 процентов
выделены по сути гроши. Да и те, гово+
рят, не будут освоены. Между тем сред+
няя стоимость стадионов для чемпио+
ната мира по футболу, которые возво+
дятся в европейской части страны, поч+
ти в два раза больше. Для гигантских
просторов Сибири и Дальнего Востока
те жалкие километры вообще не имеют
никакого значения. Но ведь это тради+
ция — озабоченно, с придыханием го+
ворить о дорогах для села, но в сущнос+
ти это обычное сотрясение воздуха.

По новой программе развития АПК
на 2015 год должны были выделить по+
рядка 13 млрд. рублей. Для сравнения:
сбор за акциз на ГСМ с сельских жите+
лей и сельхозтоваропроизводителей
составил в том же году более 152 млрд.
Хочется спросить у правительства: «Где
деньги, Зин?»

— Нельзя заставить человека по+
ехать жить туда, где нет школ, боль+
ниц, нет условий, обеспечивающих
достойную благоустроенную жизнь и
свободное развитие человека, — со+
вершенно справедливо заявил на том
заседании Совета по вопросам АПК
Александр Ткачёв.

А может, прежде чем заставлять ко+
го+то ехать в село, обеспечить рабо+
той тех, кто там уже живёт?

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Зачем голодному диета?

Например, сейчас правительство
разрабатывает планы по вводу акци+
за на пальмовое масло и сахар. При+
чина? Эти продукты, по мнению чи+
новников, вредны для здоровья. То
есть отечественная кондитерская
продукция, включая конфеты, пе+
ченье, мороженое, торты и т.д., а
также маргарин, сыры, майонез и
даже само молоко — всё, что халтур+
щики+производители делают на ос+
нове пресловутой «пальмы», будет
стоить ещё дороже.

И это государство именует «забо+
той о здоровье нации»?! Власть ду+
мает не над тем, как накормить го+
лодный народ, а под каким благо+
видным и удобным предлогом поса+
дить его на новую, более жёсткую
диету. Если учесть, что уже сейчас
люди вынуждены экономить на
жизненно важных продуктах из+за
их дороговизны, откуда они возьмут
деньги на подакцизную снедь?

Мнимую озабоченность чинов+
ников самочувствием своих граж+
дан со всей очевидностью разобла+
чает их упорное нежелание разо+
браться с отечественными произво+
дителями некачественной продук+
ции в сфере АПК. Больше всего на+
реканий и претензий в этом смысле
поступает к овощеводам.

Признайтесь, вы ведь не будете
готовить и тем более есть салат из
гнилых помидоров и огурцов? По+
стараетесь выбрать в магазине здо+
ровые, сочные, зрелые плоды. И,
слава богу, за последнее время мы
стали иметь больше возможностей
покупать названные виды овощей,
которые по полгода не гниют на по+
доконнике под жаркими лучами
солнца и продолжают расти даже
после удаления плодоножки. Хвала
селекционерам!

Правда, употребление этих «не+
стареющих» продуктов чревато
многими осложнениями для орга+
низма. При их производстве в ог+
ромном количестве используются
запрещённые химические стимуля+
торы роста и хранения. Только в
прошлом году на территории
Свердловской области органы Рос+
сельхознадзора выявили 19 теплиц с
«овощами+мутантами». А сколько
хозяйств осталось вне поля зрения
проверяющих?

— В Сысертском районе мы об+
следовали помидорную теплицу, где
содержание пестицидов в плодах
превышало предельно допустимую
концентрацию в 69 раз, — сообщил в
конце января на пресс+конференции
руководитель Управления федераль+
ной службы по ветеринарному и фи+
тосанитарному надзору по Сверд+
ловской области Игорь Тухбатов.

— Вы закрыли эти объекты? — тут
же раздался взволнованный вопрос.

— К сожалению, в подобных слу+
чаях мы можем лишь наложить
штраф, который предприниматель,
как правило, охотно и безоговорочно
платит и продолжает выпускать на+
шпигованную токсинами продук+
цию, — развёл руками глава ведомст+
ва. — Суды же неправомочны выно+
сить постановление о ликвидации
вредного производства. Парадокс?
Ну а раз отсутствует неотвратимость
серьёзного наказания (штрафы про+
тив выручки криминальных овоще+
водов — как слону дробина), то мож+
но гарантировать в будущем расцвет
этого бизнеса, крайне вредного для
здоровья человека.

Фактически, само государство
выдало индульгенцию на неподсуд+
ность этих преступников. Вот вам и
ещё одно свидетельство того, на+
сколько «бдительно и неустанно»
следит власть за самочувствием сво+
их подопечных. Умелое жонглиро+
вание лозунгами типа «Здоровье на+
рода — превыше всего!» смахивает
на присыпанное ароматными пря+
ностями блюдо, которое по качеству
годится разве что для травли крыс и
мышей. Вместо того чтобы предло+
жить законотворцам проект нового
правового механизма, исключаю+
щего получение огромного навара
на преступном бизнесе в ущерб здо+
ровью людей, чиновники напряга+
ют мозги в поисках очередного «ва+
рианта» по их ограблению. Самое
же страшное в том, что поиск «эф+
фективных способов пополнения
бюджета» будет длиться до беско+

нечности, по крайней мере, до тех
пор, пока жив наш безропотный на+
род и в карманах у него звенит пара
последних монет.

Кстати, на той встрече с журнали+
стами И. Тухбатов бросил упрёк раз+
работчикам недавнего закона, кото+
рый запрещает «кошмарить» бизнес
бесчисленными внеплановыми
проверками (теперь — не чаще од+
ного раза в три года), обязывает
контролёров заранее предупреждать
владельцев компаний о предстоя+
щем визите, исключает возмож+
ность неожиданного рейда без санк+
ции прокурора, предписывает дру+
гие ограничения.

— Всех бизнесменов постригли
под одну гребёнку — и тех, кто име+
ет дело с обычным железом, и тех,
кто ежедневно поставляет в розницу
пищевые продукты, — комментиру+
ет специалист, — это позволяет не+
чистым на руку дельцам к «дню Ч»
замести следы своих махинаций, а в
случае «прокола» отделаться симво+
лическим штрафом. Да, мы готовы
проверять те же тепличные хозяйст+

ва хоть раз в пять лет, если админис+
трации предприятий чётко будут
выполнять законы и знать, чем гро+
зит их нарушение. Пока же здесь ца+
рит полный произвол, вернее, уго+
ловно наказуемый метод предпри+
нимательства. Но, повторяю, при+
крыть эти легальные рассадники от+
равы нам не позволяет государство.

Нужны ли нам 
золотые яйца?

Впрочем, если уж речь зашла о
наведении порядка в аграрном сек+
торе (что не лишне и для других от+
раслей экономики), ужесточать тре+
бования в первую очередь следовало
бы к тем высоким чинам, кто по
долгу службы обязан отвечать за со+
стояние дел на своём участке. Ведь,
в принципе, за кормёжку людей от+
равленными овощами в не меньшей
мере, чем производители, виноваты
и чиновники, не поставившие за+
слон преступному бизнесу.

Что же касается «мелкого хули+
ганства» со стороны представите+
лей власти разных уровней, эти
случаи у нас носят столь частый и
массовый характер, что их просто
было бы смешно и глупо относить к
безответственности и нарушениям.
Действительно, если уж народ при+
учили к глобальным управленчес+
ким ляпам и «ограблениям века»,
стоит ли тратить нервы по пустя+
кам? Проиллюстрируем это кон+
кретными примерами.

Шесть лет назад на территории
Камышловского района Среднего
Урала начал работу племенной пти+
цеводческий репродуктор (ППР)
«Свердловский». В феврале 2014 го+
да заключили соглашение с гол+
ландским концерном «Хендрикс
Дженетикс» — одним из мировых
центров селекционной работы в об+
ласти птицеводства.

Сегодня уральцы получают от
коллег из Страны тюльпанов так на+
зываемых прародителей, выводят
родительские особи и в итоге полу+
чают финальный гибрид — курицу,
которая несёт яйца на товарных
птицефабриках.

— Мы поставляем племенную
продукцию почти на половину пти+
цеферм России, а также продаём её
в страны СНГ и Монголию. Сейчас
оформляем разрешение на экспорт
в Китай, — не скрывает гордости
директор ППР Алексей Грачёв. И
вдруг его оптимистичный настрой
сменяется озабоченностью: — Мы
могли бы увеличить производство
вдвое и наше племя несушек к 2020

году заняло бы около 80 процентов
российского рынка. Но чтобы реа+
лизовать такие планы, необходимо
иметь зерно в нужных объёмах.

Его сейчас хозяйство закупает. А
могли бы производить сами. Но для
этого нужен газ, без которого нет
смысла развивать кормовой бизнес.
Дождливое уральское лето вынуж+
дает вести сушку зерна, что требует
дополнительных расходов: себесто+
имость операции для тонны этого
вида корма с использованием газа
составляет 1000—1200 рублей, на со+
лярке — 2500. Какую же альтернати+
ву здесь нашли «голубому топливу»?
Дрова! В год для нужд производства
сжигается до восьми тысяч кубомет+
ров древесины. Яйца получаются
поистине золотыми.

С этими экономическими вы+
кладками руководство хозяйства оз+
накомило председателя областного
правительства Дениса Паслера и
спикера Законодательного собрания
Людмилу Бабушкину, прибывших в
начале февраля на встречу с предста+
вителями малого и среднего бизнеса.

— Мы сдохнем без газа! — под
одобрительный гул своих земляков
скаламбурил в поддержку выступле+
ния своего шефа один из работни+
ков племенного репродуктора. — И
дело не только в разбазаривании
средств. Вы, господа, знаете гимн
истопников нашей котельной? Это
песня «Раскинулось море широко»
о гибели кочегара, который не вы+
нес адских условий работы. А обла+
стная власть уже несколько лет поёт
камышловцам другую песню: мол,
вам в новом бюджетном году будет
выделено на газификацию 60—70
миллионов рублей. Тогда объясните
нам, дуракам, почему трубы нет до
сих пор и куда в таком случае уходят
наши денежки, заложенные в обла+
стной казне?

Д. Паслер и Л. Бабушкина отра+
жали «газовую атаку» привычны+
ми методами: трудности с поиском
подрядчика, сложности с матери+
альной базой, отсутствие нормаль+
ных дорог. При этом и санкции За+
пада ловко вклеили в спаситель+
ные отговорки.

Однако наступление собравших+
ся не ослабевало. Вживую видя пе+
ред собой тех, от кого напрямую за+
висят условия работы и уровень
жизни, люди старались использо+
вать ситуацию по максимуму.

— Мы всё больше убеждаемся,
что губернатор, правительство, де+
путаты живут по одним законам, а
местные чиновники — по другим, —
поднялся директор ООО СПП «На+
дежда» Виктор Комышев. — Объяс+
ните, на каком основании наша
районная власть нынче с 1 января
подняла арендную плату за землю в
3,5 раза, что вынудит меня платить в
год свыше двух миллионов рублей?
А вы призываете нас давать больше
хлеба, мяса, молока, овощей. Вна+
чале ликвидируйте барьеры на пути
нормальной работы, а потом тре+
буйте дополнительную продукцию!
К вам же, уважаемый председатель,
у меня персональный вопрос. Вы
отвечаете за свои личные слова,
обязательства?

Оказывается, ещё весной прошло+
го года Денису Паслеру во время его
визита на СПП «Надежда» рассказа+
ли о планах строительства молочного
комплекса на 1200 голов и о том, что
под новую ферму требуется выделе+
ние участка в 41 гектар. Но районная
администрация под различными
предлогами отказывается этим зани+
маться, «тянет резину».

— Вы тогда загорелись нашей иде+
ей и обещали немедленно разобрать+
ся с руководством района, взять под

свой контроль «земельную» пробле+
му, — продолжил возмутитель спо+
койствия. — Мы сразу взбодрились и
вскоре подали очередное заявление
на имя главы районной администра+
ции Баранова. Однако вопрос был
спущен в Обуховское сельское посе+
ление, где наша заявка почти год ле+
жит под сукном. Короче, вы «Надеж+
ду» обнадёжили и — бросили. Но ес+
ли так исполняются команды самого
главы правительства, что тогда гово+
рить о положительной реакции мест+
ных чиновников на обращения и
просьбы каких+то там фермеров,
мелких предпринимателей. У этой и
других подобных историй одно на+
звание — безответственность властей
по всей вертикали!

Что же премьер? В напряжённой
тишине он с грозным видом потре+
бовал от сидевшего рядом Баранова
завтра же заняться проблемой «На+
дежды» и доложить о её решении:
«Мне лично». А затем Паслер зака+
тил получасовую лекцию о том, как
правительство на протяжении по+
следних трёх лет «целенаправленно
занимается вопросом оформления
земель, выбывших из сельскохозяй+
ственного оборота», сколько
средств на эти цели было выделено
муниципалитетам из областной каз+
ны, какие субсидии на развитие ре+
гионального АПК предусмотрены в
бюджете+2016, где будут нынче по+

строены хранилища под будущий
урожай и т.д.

— Про грандиозные планы мы
знаем из губернаторских газет, да и с
экранов телеящика господин Куй+
вашев обильно кормит нас перспек+
тивами развития, — взял слово сред+
них лет мужчина в первом ряду. —
Но объясните, почему после этих
самых «перспектив» у нас оказыва+
ется всё больше нищих? Сегодня же
власть вообще стягивает с простого
человека, извините, последние шта+
ны, и он совершенно не знает, на
чём ему ещё экономить, чтобы
иметь кусок хлеба. Просите — уже в
который раз! — ещё затянуть пояса.
Да без штанов они только на петли
годятся! Всё валите на дешёвую
нефть и девальвацию рубля. А отку+
да брала деньги Советская власть?
Больше того, их на всё хватало. Вы+
ходит, наши правители не в состоя+
нии по+умному, профессионально,
по+хозяйски распорядиться при+
родными ресурсами и промышлен+
ным потенциалом страны?

При этом выступавший развер+
нулся к залу на 180 градусов и
спросил:

— Мужики, нам нужны такие
дармоеды?

Раздались хлопки, кто+то крик+
нул: «Сами виноваты, что кормим
таких!» А сидевший подле «агрес+
сивного оратора» человек, кото+
рый в начале встречи обвинял ру+
ководство области в срыве газифи+
кации района, неожиданно вско+
чил и заявил президиуму:

— Два дня назад прочитал в ва+
шей главной газете интервью мини+
стра энергетики Смирнова, в кото+
ром он называет три территории,
где нынче обязательно будут реали+
зованы проекты по газификации.
Камышловского района там нет. А
вы что нам говорили? Или «оптими+
зировали» бюджет без ведома главы
правительства? В таком случае нам
спокойнее будет вообще отказаться
от газопровода, поскольку с вашими
вечными «перспективами на завтра»
нас и десять труб не спасут!

Словом, «тёплая встреча» высоких
гостей обернулась для них, можно
сказать, судилищем. Но обвинители
имели право лишь на эмоциональ+
ное выражение недовольства. Так же,
как те судьи, которые сегодня не в
состоянии вынести вердикт на за+
крытие вредоносных производств
из+за отсутствия полномочий.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Свердловская область.

Невелика Чувашская Республика, а многострадальный Шумер�
линский район в ней — самый маленький по населению. Многостра�
дальный потому, что царящие в нём нищета, разруха и убыль насе�
ления, даже на фоне других, тоже далеко не процветающих районов
Чувашии, впечатляющие, хотя народ там в основном работящий.

Чего только не испытало российское село за последние деся�
тилетия. Сначала «асфальтовые» академики вместе с чиновника�
ми уничтожили многие «неперспективные» деревни, которые
могли бы жить да жить. Когда же крестьянский люд собрали в
большие сёла, началась перестроечная дурь. Упразднили совхо�
зы, колхозы разорвали на паевые клочки. И остались сёла без
ферм, ремонтных мастерских, токов и зернохранилищ, а народ —
без работы. Поголовье российского стада по всем видам живот�
ных сократилось в разы, миллионы гектаров пахотной земли за�
росли бурьяном. Уменьшилась в сёлах и численность населения.
Пожилым деваться некуда, а молодёжь рванула в город.

Не было бы счастья, да несчастье помогло. Это про нашу власть, которая за последние годы на*
ловчилась из любой экстремальной ситуации извлекать выгоду. Насколько она оказывается эффек*
тивнее потенциального вреда и на что идёт, это не столь важно. Импортозамещение — классический
тому пример: не устрой нам Запад с Америкой публичную экзекуцию санкциями, наши правители так
бы и не догадались, что выгоднее и сытнее кормиться со своего стола и собственной ложкой. 

Рукотворные
эпидемии

Российские чиновники придумывают всё новые «эффективные»
варианты пополнения госбюджета за счёт населения

●● Российское село. ХХI век. Фото с сайта mirrphoto.ru
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«Гармонист 
индустриализации»

9 июля 1922 года в «Тверской правде»
появилась необычная для той суровой
поры заметка «Счастливого пути»:

«В порядке персональной перебро�
ски ЦК РКП(б) председатель губис�
полкома, член губкома РКП(б) и
член ВЦИК тов. Жданов Андрей
Александрович откомандировывает�
ся для работы в Сормово… Но можно
ли только этим ограничиться, прово�
жая тов. Андрюшу?

Тот, кто близко сталкивался с ним
по работе, знает, что тов. Андрюша
заслуживает быть отмеченным не
только как сердечный товарищ, но
как человек с недюжинными способ�
ностями на поприще общественной
деятельности… Здесь его деятель�
ность проходила, как говорится, «под
зеркалом». Везде и всюду внешне не�
заметный, но внутренне прямоли�
нейный и открытый, он, казалось,
был столпом здравого мышления и
огромной организаторской деятель�
ности…» Далее перечислялись его
конкретные дела — советского и пар�
тийного работника, «выдержанного
партийца губернского масштаба», те�
оретически развитого пропагандиста,
лектора, газетного работника и т.п.

Вообще�то 26�летний тверской
«губернатор» рвался учиться, чтобы
получить высшее образование, а за�
тем заниматься пропагандистской и
преподавательской работой. Но его
откомандировали в Нижегородскую
губернию.

Партийная организация волгарей
была весьма своеобразной: «чужа�
ков» она отторгала. «Железный» Ла�
зарь Каганович здесь выдержал бре�
мя руководителя губернской партий�
ной организации чуть более года. Не
дольше проработал в этой должности
А.И. Микоян. Большевик с 1906 года,
опытный и мудрый В.М. Молотов
был рад после года работы ответст�
венным секретарём Нижегородского
губкома РКП(б), что его перевели на
Украину. Известный в ту пору пар�
тийный деятель Н.А. Угланов тоже
был вполне доволен, что после двух
лет секретарства в Нижнем его забра�
ли в Москву.

А сменил его в 1924 году товарищ
Андрюша. В этой должности Жданов
проработает 10 лет. Работа у него шла
легко и весело. Автор добротной его
биографии, вышедшей в серии ЖЗЛ,
Алексей Волынец приводит любо�
пытную оценку Л.М. Кагановича, ко�
торой тот наградил одного из своих
преемников по Нижнему: «Гармо�
нист». А более развёрнутая характери�
стика члена Оргбюро, секретаря ЦК
партии отражала некоторую зависть:
«Здесь и не требуется большого уме�
ния работать, надо иметь хорошо под�
вешенный язык, уметь хорошо рас�
сказывать анекдоты, петь частушки, и
можно хорошо жить на свете».

Но коренным образом менять ре�
альную жизнь посредством анекдо�
тов никому не удавалось. В пору, ког�
да господствовал нэп, нередко басто�
вали рабочие. В Нижнем их протест
был связан с «ножницами» в оплате
труда чернорабочих и квалифициро�
ванных пролетариев. Те, кто знал се�
бе цену, требовали повышения зар�
платы. Те, кто не имел квалифика�
ции, зная размер зарплаты своих ма�
стеровитых соседей, требовали «ис�
коренить несправедливость». После
нескольких таких конфликтов Орг�
бюро ЦК направило в Нижний для
инспекции недавно взятого на работу
старательного технического секрета�
ря Оргбюро Г.М. Маленкова. Работу
губкома ему пришлось признать
удовлетворительной, но рьяный про�
веряющий записал, что партийные
ячейки «слабо привлекают рабочие
массы к обсуждению волнующих их
вопросов».

Жданова вызвали для объяснений
на заседание Оргбюро ЦК. Секретарь
губкома убедительно доказал, что
нельзя допускать ни уравниловки, ни
большого разрыва в уровне доходов.
Его доклад и аргументированные от�
веты вызвали симпатию у Сталина.
Так начиналась их дружба, которой
потом завидовал Маленков.

О бурном развитии Горьковского
края ясно говорил доклад Жданова
на краевой партийной конференции
в 1933 году. В нём, например, расска�
зывалось об импортозамещении: «В
борьбе за технико�экономическую
независимость Советского Союза
наш край также имеет огромное зна�
чение. Я перечислю только некото�
рые виды продукции, которые мы до
последнего времени ввозили из�за
границы и производство которых в
нашем крае помогло Советскому Со�
юзу освободиться от заграничного
импорта, — это специальные сорта
стали (Выкса), автомобили грузовые,
легковые и автобусы (ГАЗ), мотоцик�
лы (Ижевск), шлаковозы и чугуново�
зы («Красное Сормово»), фрезерные
станки и делительные головки (стан�
козавод), токарные и строгальные
патроны (завод им. Орджоникидзе),
хирургический инструмент (заводы
им. Ленина и им. Горького), радиоап�
паратура, аэропланы и т.д.».

Эти успехи в немалой степени бы�
ли достигнуты благодаря тому, что
первый секретарь крайкома уделял
самое серьёзное внимание идеологи�
ческой работе. Например, по его
предложению «Правда» стала прак�
тиковать «выездные редакции» на
важнейшие объекты страны. Первы�
ми их адресами стали ГАЗ, «Красное
Сормово», Балахнинский бумажный
комбинат. По совету Жданова на ав�
тозаводе был сооружён деревянный
верблюд на колесах, ставший воисти�
ну переходящим символом для отста�
ющих цехов.

И ещё. Как сообщает Алексей Во�
лынец, по запросу историков Ниже�
городское управление ФСК (предше�
ственница ФСБ) дало официальный
ответ № Д�184 от 7 апреля 1995 года:
«Нами проведена работа по поиску
документов, относящихся к периоду
пребывания Жданова А.А. на посту
секретаря Горьковского обкома пар�
тии. Были проверены имеющиеся ар�
хивные материалы за 1922—1934 го�
ды, проведён опрос бывших сот�
рудников Управления, работавших 
в 50—60�х годах, когда проводилась
реабилитация жертв политических ре�
прессий. Каких�либо данных о лич�
ном участии Жданова А.А. во внесу�
дебных органах, а также документаль�
ных материалов о его личных инициа�
тивах в политических преследованиях
конкретных граждан, незаконных
санкциях, вмешательств в оператив�
но�следственную деятельность в Уп�
равлении ФСК РФ по Нижегород�
ской области не имеется». (Гарантии,
что такой же документ можно полу�
чить в Ленинграде, пожалуй, нет, но в
Нижнем он был получен). 

В 1934 году «гармонист индустриа�
лизации» вместе с И.В. Сталиным,
С.М. Кировым и Л.М. Кагановичем
был избран секретарём ЦК ВКП(б).
Но в Москве поработать пришлось
недолго. После гибели Кирова, с ко�
торым он успел подружиться, секре�
тарь ЦК Жданов был избран первым
секретарём Ленинградского обкома и
горкома ВКП(б). В 1938 году к этим
обязанностям добавилось заведова�
ние Отделом агитации и пропаганды
ЦК партии. Незадолго до начала вой�
ны Андрей Александрович становит�
ся заместителем Сталина по секрета�
риату ЦК (неофициальным вторым
секретарём ЦК ВКП(б).

Блокадник № 1

Партийный руководитель блокад�
ного Ленинграда оклеветан антисо�
ветчиками до потери ими рассудка. А
его сторонники уверяли, что Жданов
в блокадном городе играл такую же
роль, как Сталин для всей страны. Но
упрямее всего факты.

В первые дни войны Жданов был
инициатором народного ополче�
ния. Ленинград создал 7 доброволь�
ческих дивизий, которые благодаря
развитой в городе оборонной про�
мышленности были неплохо воору�
жены.

Эвакуация населения из Ленин�
града началась ещё 29 июня 1941 го�
да, задолго до того, как гитлеровцы
вышли на дальние подступы к городу.
Эвакуированы были 700 тысяч чело�
век, почти половина из них — дети.
Из города также переселили на вос�
ток страны многие промышленные
предприятия. Несмотря на это, во
второй половине 1941 года город Ле�
нина произвёл четвёртую часть ос�
новных видов вооружений, выпу�
щенных в СССР.

Председатель Чрезвычайной ко�
миссии по вопросам обороны Ле�
нинграда, первый член Военного со�
вета Ленинградского фронта генерал
Жданов часто бывал на его самых
опасных участках, хотя передовой
там был весь город.

И ещё. Во второй декаде ноября
1941 года Жданов распорядился уста�
новить жёсткую фиксированную уре�
занную норму расхода продуктов для
всех членов Военного совета, вклю�
чая, естественно, себя.

После снятия блокады Жданову
пришлось целый год быть диплома�
том, возглавляя Союзную контроль�
ную комиссию по Финляндии, и одно�
временно заниматься проблемами ос�
вобождённой от фашистов Эстонии.

Второй человек в партии

Секретарь ЦК к народным настрое�
ниям послевоенной страны относил�
ся очень серьёзно. Он не забывал, что
миллионы советских людей побывали
за границей и видели не только пре�
ступления германского фашизма, но
и плоды многовекового развития Ев�
ропы. Поэтому моду на преклонение
перед иностранным он рассматривал
как серьёзную идеологическую опас�
ность. А ещё он был солидарен с си�
моновским делением людей (особен�
но из партийного аппарата) на «тех,
кто был в окопах под Москвой, и тех,
кто окопался под Ташкентом». Жда�
нов был убеждён, что бремя серьёзной
и вдумчивой идеологической работы
под силу только ВКП(б).

Сын Жданова Юрий, фронтовик,
партийный работник, потом — круп�

ный организатор науки и видный со�
ветский учёный�химик и философ,
вспоминал, как мать однажды пове�
дала ему рассказ про Андрея Алек�
сандровича:

«Анализируя итоги прошедшей
войны, — писал Ю.А. Жданов, — в
узком кругу членов Политбюро Ста�
лин неожиданно сказал: «Война по�
казала, что в стране не было столько
внутренних врагов, как нам доклады�
вали и как мы считали. Многие по�
страдали напрасно. Народ должен
был нас за это прогнать. Коленом под
зад. Надо покаяться». Наступившую
тишину нарушил отец:

— Мы, вопреки Уставу, давно не
собирали съезда партии. Надо это

сделать и обсудить проблемы нашего
развития, нашей истории.

Отца поддержал Н.А. Вознесен�
ский. Остальные промолчали. Ста�
лин махнул рукой:

— Партия… Что партия… Она пре�
вратилась в хор псаломщиков, отряд
аллилуйщиков… Необходим предва�
рительный глубокий анализ…

Вернувшись домой и рассказав о
случившемся матери, отец вздохнул:
«Не дадут»…»

Как теперь ясно, напряжённую ра�
боту по «предварительному глубоко�
му анализу» тогда взял на себя бли�
жайший соратник и друг Сталина.

Похоже, однако, что Юрию Андрее�
вичу оставались неизвестными неко�
торые последствия примечательного
эпизода. Это неудивительно: разговор
между членами Политбюро был не по�
зднее конца 1946 года, когда Жданов�
младший ещё не работал в ЦК партии,
а отец рассказывал дома про партий�
ные дела скупо. Впрочем, недостаточ�
ная информированность партии о ра�
боте её высших органов создала воз�
можность для передёргивания фактов
и даже прямой клеветы. Самой боль�
шой её жертвой стал Сталин.

Хрущёв лгал

Одно из наиболее эффектно подан�
ных Н.С. Хрущёвым обвинений в ад�
рес И.В. Сталина связано с тем, что
XIX съезд Коммунистической партии
был созван только в октябре 1952 года,
через тринадцать с половиной лет по�
сле XVIII партсъезда. Выступая 25 фе�
враля 1956 года на закрытом заседании
ХХ съезда КПСС с докладом «О куль�
те личности и его последствиях», пер�
вый секретарь ЦК КПСС говорил: 

«Если в первые годы после смерти
Ленина съезды партии и пленумы
ЦК проводились более или менее ре�
гулярно, то позднее, когда Сталин
начал всё более злоупотреблять влас�
тью, эти принципы стали грубо нару�
шаться. Особенно это проявилось в
последние полтора десятка лет его
жизни. Разве можно считать нор�
мальным тот факт, что между XVIII и
XIX съездами партии прошло более
тринадцати лет, в течение которых
наша партия и страна пережили
столько событий? Эти события на�
стоятельно требовали принятия пар�
тией решений по вопросам обороны
страны в условиях Отечественной
войны и по вопросам мирного строи�
тельства в послевоенные годы. Даже
после окончания войны съезд не со�
бирался более семи лет».

Но члену Политбюро ЦК ВКП(б)
Н.С. Хрущёву наверняка из аппарата
ЦК ВКП(б) было направлено офи�
циальное письмо П 56/34 от 7 января
1947 года, адресованное всем «членам
и кандидатам ЦК ВКП(б)». В этом
письме товарищам сообщалось: 

«Решение Политбюро ЦК ВКП(б)
от 7 января 1947 г.

О Пленуме ЦК ВКП(б)
Созвать Пленум ЦК ВКП(б) 21 фе�

враля 1947 года.
Порядок дня:
1. О Программной комиссии

ВКП(б).
2. Об изменениях Устава ВКП(б).
3. О созыве XIX съезда ВКП(б).
4. Вопросы подъёма сельского хо�

зяйства (докладчик т. Андреев).
Секретарь ЦК И. СТАЛИН».

Ну ладно, о приглашении на пле�
нум член ЦК с 13�летним стажем
Н.С. Хрущёв мог, возможно, забыть.
Но как забыть про сам пленум? Ведь
на нём Никита Сергеевич присутст�
вовал: в книге регистрации участни�
ков пленума наличествует его под�
пись. Видно, что�то с памятью его
стало… Причём она никак не восста�
навливалась и после ХХ партсъезда.

Пять с лишним лет спустя Хрущёв
в Отчёте Центрального Комитета
Коммунистической партии Совет�
ского Союза XXII съезду КПСС сно�
ва повторял, что «после XVIII съезда
на протяжении почти 14 лет не созы�
вались съезды, несмотря на то, что
страна пережила Великую Отечест�
венную войну и полосу большой и
трудной работы по восстановлению
народного хозяйства».

Конечно, Н.С. Хрущёва порой, как
Остапа, несло. Но у него были и по�
добия алиби. В печати, в том числе в
«Правде», информация о февраль�
ском пленуме 1947 года давалась в
очень урезанном виде: сообщалось
только об обсуждении сельскохозяй�
ственного вопроса. Более того, в пе�
реиздававшемся много раз много�
томном издании «Коммунистическая
партия Советского Союза в резолю�
циях и решениях съездов, конферен�
ций и пленумов ЦК» информация об
этом пленуме ограничена сообщени�

ем о докладе члена Политбюро ЦК
ВКП(б) А.А. Андреева и постановле�
нием по аграрному вопросу.

Магия архива

К назначенному времени в Рос�
сийском государственном архиве но�
вейшей истории заказанные доку�
менты были готовы. Точнее, не доку�
менты, а их ксерокопии, которые
можно рассматривать через оптичес�
кий прибор.

Стенограмма февральского плену�
ма ЦК ВКП(б) 1947 года. На доку�
менте штамп «Стенограмма пленума
не издавалась». О том же свидетель�
ствуют и штампики на листах архив�
ного дела.

Работа пленума началась 21 февра�
ля, а закончилась 26�го. Открыл пле�
нум и все дни вёл его В.М. Молотов.

«ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ
(МОЛОТОВ): Заседание пленума
объявляю открытым. Повестка дня
пленума роздана членам Централь�
ного Комитета. Есть какие�нибудь
замечания по повестке дня? Нет.

На повестке дня два вопроса. Пер�
вый вопрос — о подъёме сельского
хозяйства, второй вопрос — о про�
граммной и уставной комиссиях. Нет
других вопросов? Нет. Повестка ут�
верждается».

Почему нет вопросов? Ведь По�
литбюро, приглашая на пленум, по�
вестку дня объявляло иначе. Остаётся
только догадываться, что могло про�
исходить в течение полутора меся�
цев, прошедших от решения Полит�
бюро ЦК о его проведении до начала
пленума. Вспоминается вздох Жда�
нова�старшего: «Не дадут…» Оказа�
лось, что вынести на пленум вопрос о
проведении XIX съезда его противни�
ки были вынуждены согласиться. Тем
не менее рассматривался он всё же в
«укороченном» варианте.

Пленум ЦК — явление всегда мно�
гогранное. Похоже, одна из задач вто�
рого послевоенного пленума — разру�
шить благодушный настрой, гранича�
щий порой с чувством вседозволен�
ности, ещё не развеянный у победи�
телей. Итак, снова стенограмма:

«МОЛОТОВ. Есть внеочередные
вопросы. Слово по внеочередному
вопросу имеет тов. Кузнецов.

КУЗНЕЦОВ. Вношу предложение
вывести из состава Центрального Ко�
митета партии Донского. Он в про�
должение многих лет не ведёт ника�
кой работы в нашей партии. К тому
же он спился. Исходя из этих моти�
вов он не может быть членом Цент�
рального Комитета партии...

МОЛОТОВ. Слово для внеочеред�
ного заявления имеет тов. Жданов.

ЖДАНОВ. Я вношу предложение
вывести из состава кандидатов в чле�
ны Центрального Комитета Жукова.
Он, по моему мнению, рано попал в
Центральный Комитет партии, мало
подготовлен в партийном отноше�
нии. Я считаю, что кандидатом в ЦК
Жукову не место. Ряд данных пока�
зывает, что Жуков проявил антипар�
тийные тенденции. Об этом известно
членам ЦК, я думаю, что будет целе�
сообразно не иметь его в числе кан�
дидатов в члены ЦК».

Кроме этого, из состава членов ЦК
выведен А.И. Шахурин «как осуж�
дённый Военной коллегией Верхов�
ного суда СССР». Из состава канди�

датов в члены ЦК исключили также
«как не обеспечивших выполнение
обязанностей» кандидатов в члены
ЦК И.М. Майского, А.А. Дубровско�
го, К.И. Качалина, Я.Т. Черевиченко.
Предложение по Майскому вносил
Жданов: «Я также вношу предложе�
ние о выводе из состава кандидатов в
члены ЦК Майского, который, по
моему мнению, не заслуживает того,
чтобы оставаться в кандидатах, в свя�
зи с тем, что Майский и ничего не
сделал положительного для ЦК пар�
тии, что оправдывало бы его пребы�
вание в кандидатах в члены ЦК».

Здесь заслуживает внимания тот
факт, что все перечисленные товари�
щи в момент избрания в ЦК занимали
ответственные должности, но ещё до
февральского пленума оказались в ру�
ководителях среднего звена. После
пленума никто, кроме дипломата
И.М. Майского, никаким санкциям
не подвергался. Что касается Марша�
ла Советского Союза Г.К. Жукова, то
он продолжал командовать военным
округом, потом был первым замести�
телем министра и министром оборо�
ны СССР. В 1947 году был наказан по
инициативе Жданова за склонность к
трофейным вещам. Похоронен на
Красной площади. Министр авиаци�
онной промышленности генерал�
полковник�инженер А.И. Шахурин
после освобождения снова работал на
высоких должностях. Как и академик
Майский, похоронен на Новодевичь�
ем кладбище. Таким образом, исклю�
чение из состава ЦК ВКП(б) в 1947
году было сугубо партийным наказа�
нием и не связано с репрессиями.

Доклад А.А. Жданова 
о главном

До второго вопроса пленум ЦК до�
брался только в последний день рабо�
ты. Но в этом была своя логика, так
как никаких прений вопрос не пред�
полагал.

Заседание 26 февраля 1947 года
пришлось на день рождения Андрея
Александровича. Не исключено, что
тот день он мог не без основания счи�
тать для себя праздником.

«МОЛОТОВ. Переходим ко второ�
му вопросу повестки дня — о про�
граммной и уставной комиссиях.
Слово имеет товарищ Жданов.

ЖДАНОВ. Товарищи. Вопрос о про�
граммной и уставной комиссиях по�
ставлен на обсуждение пленума Цент�
рального Комитета в связи с тем, что в
конце 1947 года или, во всяком случае,
в 1948 году наверняка предстоит созыв
XIX съезда нашей партии».

Вот главное событие пленума! Этой
фразой фактически определены не
только скорый созыв съезда, но и его
повестка дня. Кроме отчётов Цент�
рального Комитета и Центральной
ревизионной комиссии и выборов ру�
ководящих органов партии, съезд бу�
дет рассматривать проекты новой
Программы ВКП(б) и нового партий�
ного Устава. А докладчик продолжал:

«Как известно, на XVIII съезде
партии была избрана комиссия по
переработке Программы ВКП(б).
Съезд обязал комиссию представить
проект новой программы на рассмот�
рение ближайшего съезда партии. Та�
ким образом, в связи с тем, что срок
созыва XIX съезда приближается, ко�
миссия должна теперь развернуть ра�
боту по переработке новой Програм�
мы партии. В этой связи возникает
вопрос о составе комиссии. Я должен
напомнить состав комиссии, избран�
ной XVIII съездом партии. Называю:
товарищи СТАЛИН (председатель),
АНДРЕЕВ, БАГИРОВ, БЕНЕДИК�
ТОВ, БЕРИЯ, ВОЗНЕСЕНСКИЙ,
ВОРОШИЛОВ, ВЫШИНСКИЙ,
ДОНСКОЙ, ЖДАНОВ, КАЛИ�
НИН, КАГАНОВИЧ Л.М., ЛОЗОВ�
СКИЙ, МАЛЕНКОВ, МЕХЛИС,
МИКОЯН, МИТИН, МОЛОТОВ,
ПОСПЕЛОВ, СКВОРЦОВ, ХРУ�
ЩЁВ, ШВЕРНИК, ЩЕРБАКОВ,
ЮСУПОВ, ЯРОСЛАВСКИЙ.

За истекший период из состава ко�
миссии выбыли: Михаил Иванович
Калинин, Щербаков и Ярославский.
Кроме того, на настоящем пленуме
ЦК был выведен из состава пленума
ЦК Донской. Очевидно, этим самым
предрешён или решён вопрос о его
выводе из комиссии.

Перехожу к вопросу относительно
того, нужно ли вносить какие�либо из�
менения в количественный состав ко�
миссии, избранный съездом партии.
27 человек — видимо, достаточно.

В то же время возникает нужда по�
полнения комиссии взамен убывших
её членов.

СТАЛИН:
— Сколько убыло?
ЖДАНОВ:
— Четверо.
В связи с этим целесообразно по�

полнить состав комиссии четырьмя
товарищами, и в качестве новых чле�
нов комиссии следует назвать — тов.
Александрова, тов. Федосеева и тов.
Иовчука, работников идеологическо�
го фронта нашей партии, которые,
очевидно, будут полезны для работы
комиссии. Также целесообразно ввес�
ти в состав комиссии тов. Куусинена
Отто Вильгельмовича. Я не буду здесь
характеризовать его, но тов. Куусинен,
безусловно, является крупным теоре�
тическим работником нашей партии.

Так обстоит вопрос о программной
комиссии».

Председатель программной ко�
миссии, конечно же, знал потери в её
составе. Вопрос был задан скорее для
поддержки докладчика.

Курс на демократизацию
партии

«Перехожу к вопросу об уставной
комиссии. Устав партии, принятый
XVIII съездом, действует в течение
почти 8 лет. Срок, достаточный для

проверки его положений. Практика
показала, что ныне действующий Ус�
тав в значительной степени устарел и
нуждается в переработке и замене ря�
да его положений другими, новыми
положениями. Назову некоторые мо�
тивы в пользу пересмотра ныне дей�
ствующего Устава.

Первое. Действующий Устав исхо�
дит из признания в нашей партии та�
кого положения, когда в партии Уста�
вом регистрируется наличие фракци�
онности — большинства и меньшин�
ства. Следовательно, ныне действую�
щий Устав исходит из того, что в пар�
тии ещё не завоевало себе место пол�
ное единство. Устав исходит из того,
что партия ещё не едина. Что это так,
сошлюсь хотя бы на вводную часть
нынешнего Устава: «партия сильна
своей сплочённостью, единством во�
ли, единством действий, несовмести�
мых с отступничеством от Програм�
мы и Устава, с нарушением партий�
ной дисциплины, с фракционными
группировками, с двурушничеством».

Таким образом, вводная часть ис�
ходит из того, что фракции и группи�
ровки имеют место в партии. 

Статья 25 Устава о свободном и де�
ловом обсуждении вопросов партий�
ной политики исходит из принципа
ограждения интересов большинства
партии от фракционных попыток со
стороны меньшинства и указывает
условия, при которых возможна пар�
тийная дискуссия: например, если
внутри ЦК нет налицо достаточно
твёрдого большинства в важнейших
вопросах политики и т.д. 

Статья 25, следовательно, исходит
из такого положения, как будто у нас
ещё может не быть твёрдого большин�
ства в ЦК партии. Точно таким же об�
разом сформулированы и такую же
мысль проводят и такие статьи, как 72
и 74, допуская случаи двурушничества
и фракционности членов ЦК партии:
принимаются такие�то нормы к нару�
шителям единства ЦК партии.

Совершенно очевидно, что эти по�
ложения Устава не отражают совре�
менного положения в партии и стране.
Эти положения отражают давно прой�
денный этап развития партии, когда в
партии существовала ещё фракцион�
ная борьба. Естественно, что эти поло�
жения должны быть устранены из Ус�
тава. Они не соответствуют современ�
ному этапу развития страны».

Реалист Жданов был всё�таки
большим оптимистом. Но кто на вто�
ром году Великой Победы мог пред�
видеть хрущёвскую травлю «антипар�
тийной группы Молотова, Маленко�
ва, Кагановича и примкнувшего к
ним Шепилова», платформы и фрак�
ции в КПСС на рубеже 1980—1990�х
годов, как и ряд более поздних собы�
тий? Да и в конце 1940�х годов с
единством в партийном руководстве
тоже было не беспроблемно. А до�
кладчик продолжал:

«Второе. Практика показала, что
следовало бы обсудить вопрос об уп�
рощении созыва всесоюзных партий�
ных конференций. Это дело у нас
сложно выглядит.

Созыв Всесоюзной партийной
конференции труден настолько, что
по своей сложности он почти равно�
ценен созыву съезда.

Голоса: Правильно.
ЖДАНОВ. С этой точки зрения

целесообразно пересмотреть порядок
созыва и вопрос о нормах выбора на
конференцию с тем, чтобы всё это
дело организовать мобильно и гибко,
не превращая его в чрезмерно труд�
ную и громоздкую вещь. 

Целесообразно также обсудить во�
прос о правах конференции. Как из�
вестно, Всесоюзная партийная кон�
ференция имеет право выводить из
состава ЦК одну пятую его часть. Ес�
ли съезды собираются один раз в три
года, а всесоюзные конференции раз
в год, то это означает, что в проме�
жутках времени между съездами мо�
гут вывести две пятых состава ЦК.

Кроме того, у нас некоторые не оп�
равдывающие звание членов ЦК то�
варищи выводятся из ЦК пленумом
ЦК. Мы такого рода процедуры не
только мыслим, но только что, в на�
чале пленума, вывели из ЦК ряд то�
варищей. Если конференция имеет
право вывести из состава ЦК 40%
членов и пленум — некоторое коли�
чество их, то может получиться, что в
промежутках между съездами может
быть выведено до половины, а то и
больше состава ЦК. Возникает во�
прос, насколько это целесообразно.
Может быть, следует поставить во�
прос, что конференция имеет право
выводить не одну пятую состава, а
одну шестую. Этот вопрос следовало
бы рассмотреть и обсудить заново».

Если не считать идею скорого съез�
да, то эти три коротких абзаца были
самыми важными и острыми в докла�
де А.А. Жданова. Во�первых, он на�
стаивал на сохранении трёхлетнего
интервала между съездами (в 1930�е
годы он вырос до 4—5 лет, что Жда�
нов считал не оптимальным). Во�
вторых, он предлагал сохранить вне�
сённый в Устав ВКП(б) XVIII съез�
дом пункт о ежегодном проведении
всероссийских партийных конфе�
ренций, которые могут обновлять со�
став ЦК. В�третьих, докладчик пред�
лагал, чтобы в совокупности обнов�
ление ЦК в межсъездовский период
не превышало 50% его состава, из�
бранного съездом (все цекисты по�
мнили, что к XVIII партсъезду оста�
лось куда меньше половины ЦК, из�
бранного XVII съездом).

Накануне своего выступления на
пленуме Жданов не менее часа бесе�
довал со Сталиным в его кремлёвском
кабинете. Если бы он не нашёл под�
держки старшего товарища, эти пред�
ложения не прозвучали бы на пленуме
ЦК. Но в сталинском окружении у
них были явные оппоненты. В 1952
году в докладе Н.С. Хрущёва на XIX

съезде КПСС, согласованном прежде
всего с Маленковым, а уж потом со
Сталиным, межсъездовский интервал
был увеличен до 4 лет. А далее утверж�
далось: «В нынешних условиях нет на�
добности созывать всесоюзные пар�
тийные конференции, так как назрев�
шие вопросы партийной политики
могут обсуждаться на съездах партии и
на пленумах Центрального Комите�
та». После этого уже нет вопроса, кто
серьёзнее относился к внутрипартий�
ной демократии: Жданов или Мален�
ков с Хрущёвым. Кстати, потом при
Хрущёве, как и при Горбачёве, стали
редкими и заседания Президиума ЦК,
вся «коллегиальность» ограничива�
лась заседаниями секретариата.

Однако вернёмся к докладу А.А.
Жданова на февральском пленуме:

«Третье. Назрел также вопрос о по�
ложении Комиссии партийного кон�
троля при ЦК ВКП(б). Известно, что
по Уставу КПК обладает тремя функ�
циями: функцией контроля за испол�
нением партийных решений, функ�
цией проверки работы партийных
органов и функцией борьбы с нару�
шителями партийного Устава, пар�
тийной Программы и дисциплины.
Опыт показал, что контроль за ис�
полнением партийных решений и
проверку работы парторганов целе�
сообразно сосредоточить в ЦК, по�
скольку контроль за работой партор�
ганов и проверка исполнения пар�
тийных решений есть неотъемлемая
и важнейшая часть партийного руко�
водства. Её целесообразно организо�
вать в самом ЦК, не создавая какого�
либо параллельного органа. Это уже
и сделано, ибо в ЦК создано управле�
ние по проверке парторганов, кото�
рое как раз и занимается этими зада�
чами. Возникает вопрос, целесооб�
разно ли оставлять такое положение,
когда у нас существуют два органа,
занимающиеся проверкой и контро�
лем, — Управление по проверке парт�
органов и КПК, не следует ли приве�
сти уставные положения в соответст�
вие со сложившейся практикой, ог�
раничив функции КПК, сосредото�
чив в этой партийной коллегии рас�
смотрение вопросов о проступках
членов партии. Этот вопрос имеет ус�
тавное значение. Очевидно, тут мы
имеем дело с некоторыми пережит�
ками, ибо функции теперешней
КПК сохраняют в себе некоторые
черты старой ЦКК, которые уже не
вызываются целесообразностью».

Вопрос о ЦКК, а потом ЦКРК воз�
ник после того, как в конце 1980�х го�
дов в партии возродились группов�
щина и фракционность. А Андрей
Александрович продолжал:

«Четвёртый вопрос. Как известно,
в прошлом году ЦК принял ряд ре�
шений о структуре ЦК партии. Были
изменены функции Оргбюро и сек�
ретариата, которые безусловно вно�
сят изменения в уставные положения
об этих органах. Были, кроме того,
ликвидированы некоторые отделы
ЦК и созданы новые, например, Уп�
равление по проверке парторганов.
Совершенно очевидно, что эти поло�
жения имеют уставный характер, они
также должны найти отражение в но�
вом Уставе. Я не буду здесь называть
некоторые другие вопросы, которые
имеют отношение к Уставу.

СТАЛИН. Секции Коминтерна.
ЖДАНОВ. Да, нужно ликвидиро�

вать эту запись — о секции Комин�
терна. Или вопрос относительно по�
литорганов. Имеется, кроме того, ряд
других уставных положений, требую�
щих изменения или уточнения, как,
например, изменения в положении
политорганов в связи с реорганиза�
цией Вооружённых Сил СССР, лик�
видация органов на железнодорож�
ном транспорте и т.д.».

Последние фразы доклада возвра�
щают к его началу. Жданов настойчиво
подчёркивает: вопрос о программной и
уставной комиссиях поставлен на пле�
нуме именно потому, что предстоит со�
зыв XIX съезда Всесоюзной Коммуни�
стической партии (большевиков):

«Всё это вызывает необходимость
создания уставной комиссии ЦК, ко�
торая должна заняться переработкой
Устава партии для внесения его на
рассмотрение Центрального Коми�
тета, а затем на рассмотрение и ут�
верждение предстоящего XIX съезда
нашей партии».

Доклад завершён. Пленум утвер�
дил Комиссию по пересмотру Устава
ВКП(б) во главе с тов. Ждановым.

На том пленуме ЦК были решены
ещё три организационных вопроса.
Во�первых, членом Политбюро ЦК
ВКП(б) был избран Н.А. Вознесен�
ский, ленинградец, председатель Гос�
плана, заместитель Председателя Со�
вета Министров СССР. Во�вторых,
пленум удовлетворил «просьбу тов.
Сталина И.В. об освобождении его от
обязанностей министра Вооружённых
Сил СССР ввиду перегруженности его
работой». На эту должность был на�
значен Н.А. Булганин. В�третьих, пле�
нум утвердил постановление Полит�
бюро ЦК ВКП(б) от 4 мая 1946 года:

«1) Установить, что т. Маленков
как шеф над авиационной промыш�
ленностью и по приёмке самолётов,
над военно�воздушными силами мо�
рально отвечает за те безобразия, ко�
торые вскрыты в работе этих ве�
домств (выпуск и приёмка недобро�
качественных самолётов), что он,
зная об этих безобразиях, не сигнали�
зировал о них ЦК ВКП(б).

2) Признать необходимым вывести
т. Маленкова из состава секретариата
ЦК ВКП(б).

3) Утвердить секретарём ЦК
ВКП(б) тов. Патоличева Н.С.»

* * *
А.А. Жданов, несмотря на усили�

вавшуюся болезнь, выполняя много�
численные обязанности, продолжал
активно работать над проектами
Программы и Устава партии. И.В.
Сталин активно поддерживал его в
этой работе. Но становилось всё оче�
виднее, что Андрей Александрович
может скоро выйти из строя. 12 июля
он последний раз был в кабинете
И.В. Сталина вместе с другими чле�
нами Политбюро ЦК ВКП(б). За 11
дней до этого на пост секретаря ЦК
был возвращён Г.М. Маленков. 

31 августа 1948 года А.А. Жданов
умер. Похоронен он у Кремлёвской
стены. Сейчас могилы Сталина и
Жданова находятся рядом.

Виктор ТРУШКОВ. 

Созыв XIX съезда ВКП(б) 
планировался в 1947—1948 годах
К 120&летию со дня рождения выдающегося советского политического деятеля А.А. Жданова

Малосведущий в истории советской эпохи нынешний обыватель удивится: «Жданов? Это кто?» Тол�
па либеральных злопыхателей тут же подскажет: «Был такой партчинуша — гонитель культуры». Но
разве можно что�либо иное услышать от злобных, полуневежественных антисоветчиков?! Ведь речь�то
идёт о выдающемся коммунисте, к тому же личном друге И.В. Сталина. Впрочем, в отношении Андрея
Александровича Жданова нынешние либералы�антисоветчики идут по проторённой до них тропинке.
Так случилось, что посмертная судьба Жданова оказалась во многом черновым наброском посмертной
судьбы Сталина. Очень высокопоставленные ждановские недоброжелатели всё сделали, чтобы о нём
забыли, образно говоря, уже после его сороковин. Его ближайшие соратники не только по блокадному
Ленинграду, но и по нижегородско�горьковскому индустриальному прорыву были объявлены «врагами
народа», оказавшись в советской истории последними политиками с этим чёрным клеймом. А чтобы бы�
стрее развеять память блокадников о Жданове, Г.М. Маленков лично дал указание о разгроме уникаль�
ного Музея блокады Ленинграда, созданного «по горячим следам» по инициативе руководителя города�
героя. Ну а в годы перестройки�«горбостройки» имя А.А. Жданова вычёркивалось отовсюду.

● И.В. Сталин и А.А. Жданов на совещании передовиков сельского
хозяйства. Декабрь 1935 года. Фотоархив «Правды».
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Размещение зенитно�ракетных комплексов КНР на ост�
ровах Сиша (или по�другому Парасельских) вызвало гнев�
ную реакцию США и их союзников. Обвинения в адрес Пе�
кина стали продолжением антикитайской кампании, роль
главного исполнителя в которой отведена Японии. 

Поводья судьбы — 
в руках Китая

У замечательного и незаслуженно забытого
сегодня советского писателя Леонида Леонова
есть роман «Дорога на Океан». В книге — два
плана, два измерения. В центре первого — Со!
ветский Союз начала 1930!х годов (сам роман
был впервые опубликован в 1935!м) и главные
герои повествования: старый большевик, на!
значенный начальником политического отдела
одной из железных дорог Алексей Курилов,
бывший белогвардеец, а ныне служащий на
той же дороге Глеб Протоклитов и другие. Сю!
жет этого «измерения» в общем характерен для
литературы той эпохи: большое советское
предприятие, вокруг которого происходит
столкновение старого и нового миров.

Куда необыкновеннее второй план «Дороги
на Океан». Это своего рода игра воображения
Курилова — пламенного коммуниста, пытаю!
щегося представить очертания грядущего ми!
ра. В советское время эти «футуристические»
главы романа под названием «Путешествия за
горизонт» даже публиковались отдельными из!
даниями. Представленная в них яркая картина
далёкого будущего
в чём!то наивна,
что во многом оп!
равдывается вре!
менем её созда!
ния, но вместе с
тем содержит ряд
поразительных про!
зрений. 

После крово!
пролитных войн и
череды революций
мир разделён на
два полюса. Оплотом ка!
питализма являются Северная и Южная Аме!
рика. Здесь царит жёсткий террор против несо!
гласных, соединённый с изощрёнными меха!
низмами оболванивания. В другом полушарии
создана Северная Федерация Социалистичес!
ких Республик, костяк которой составляют
Советский Союз и социалистический Китай:
«Великая жёлтая страна, которая века защища!
лась лишь бездорожьем да непротивленьем
бронированному злу, сама схватилась за упу!
щенные поводья судьбы». Здесь, возле устья
реки Янцзы, недалеко от Шанхая, построена
новая столица социалистической федерации.
«Исторически и географически это был вели!
чайший перекрёсток земли», — пишет Леонов.
И здесь же, на берегах Восточно!Китайского
моря, произошло величайшее сражение двух
миров, были разбиты объединённые полчища
капиталистических стран.

По удивительному совпадению именно Ки!
тай является сегодня главным противником
капиталистической системы. Период, когда
страна делала упор на развитие собственной
экономики, сознательно не вмешиваясь в меж!
дународную политику, завершился. Современ!
ный Китай — не просто вторая экономика ми!
ра. Власти Поднебесной прекрасно понимают,
что без укрепления обороноспособности и
формирования блока союзных государств над
страной будет постоянно довлеть дамоклов меч
западной гегемонии. 

Оборонный бюджет Китая вырос в прошлом
году на 11 процентов и достиг 145 миллиардов
долларов — второе после США место. Впро!
чем, некоторые источники в оценке военных
расходов называют цифры, превышающие 200
миллиардов долларов. Как бы то ни было, с на!
чала 2000!х годов траты на оборону выросли на
порядок. 

Продолжается оснащение Народно!освобо!
дительной армии новейшим вооружением. В
2015 году завершилась разработка истребите!
лей пятого поколения J!20 и J!31, состоялись
успешные испытания гиперзвукового ударного
самолёта, известного по обозначению WU!14 и
способного преодолевать систему американ!
ской противоракетной обороны. Кроме того,
минобороны КНР официально заявило о стро!
ительстве второго китайского авианосца.

Стала «обрастать мясом» стратегия «Эконо!
мического пояса Шёлкового пути», предусмат!
ривающая создание трансъевразийских эконо!
мических коридоров. Вместе с проектом «Мор!
ской Шёлковый путь XXI века» она объедине!
на в концепцию «Один пояс и один путь» —
поистине грандиозную программу, охватываю!
щую регион, где проживает больше половины
населения Земли.

Финансированием проектов, включённых в
«Один пояс и один путь», занимаются фонд
Шёлкового пути и Азиатский банк инфраст!
руктурных инвестиций (АБИИ), который на
Западе уже называют угрозой существованию
МВФ и Всемирного банка. 16 января в Пекине
состоялась церемония его открытия с участием
представителей почти шести десятка стран,
присоединившихся к АБИИ. 

Агенты Вашингтона

Подобная политика закономерно вызывает
мощное давление, усиливающееся с каждым
самостоятельным шагом Пекина. Как и в слу!
чае с Ближним Востоком, где США выдвигают
вперёд себя сателлитов, а сами остаются в те!
ни, главная роль в противодействии растущей
мощи Китая отведена Японии. 

Первое, на что стоит обратить внимание, —
это усиление военной мощи Токио. В начале
года США перебросили на авиабазу Йокота 12
самолётов F!22 Raptor — самые современные
на сегодняшний день истребители. Параллель!
но идёт укрепление собственно японской ар!
мии. Согласно Конституции, страна не может
иметь полноценные вооружённые силы. На де!
ле её руководство при полном согласии Ва!
шингтона превратило Силы самообороны в на!
стоящую армию. Все точки над i расставил
принятый в прошлом году закон, позволяю!
щий японским военным действовать за рубе!
жом. С момента прихода к власти нынешнего
премьер!министра Синдзо Абэ не перестают
расти военные расходы. В этом году впервые в
истории страны они превысят 5 триллионов
иен (45 миллиардов долларов). 

Дополнительные средства идут на оснаще!
ние армии новым вооружением. Подводный
флот в ближайшие годы будет увеличен с 16 до
22 кораблей, принято решение о значительном
усилении контингента базы ВМС в Джибути —
единственном пока опорном пункте Сил само!
обороны за рубежом. В конце января минобо!
роны презентовало первый истребитель
«Стелс» японского производства, оборудован!
ный системой уклонения от радаров. Пока же
он не поступил на вооружение, Токио перебра!
сывает уже имеющиеся силы ближе к китай!
ским берегам. Вдвое — до 40 самолётов — уве!
личена группировка истребителей на острове
Окинава.

Однако Соединённые Штаты рассматривают
Японию не только как передовой бастион, но и
как своего агента по сколачиванию антикитай!
ского союза. Страна стала ведущим членом

Транстихоокеанского партнёрства, соглаше!
ние по которому было заключено 4 февраля в
Новой Зеландии. Японское руководство нахо!
дится в буквально безостановочных вояжах по
периметру границ КНР и не жалеет денег для
перетягивания потенциальных союзников на
свою сторону. Цели при этом выбираются наи!
более болезненные для Пекина. 

В октябре японский премьер!министр
Синдзо Абэ совершил визиты в шесть стран
подряд — Монголию и бывшие советские рес!
публики Центральной Азии. Являясь север!
ным соседом Китая, Монголия давно стала
объектом пристального внимания Вашингтона
— достаточно сказать про ежегодные совмест!
ные учения «Хан квест». Не отстаёт и Токио,
оказывающий Улан!Батору щедрую финансо!
вую помощь. В ходе последней поездки Абэ
стало известно, что Япония профинансирует
строительство нового столичного аэропорта,
нефтеперегонного завода, а также построит
железную дорогу от угольного месторождения
Таван!Толгой. Последний проект наиболее ва!
жен для Монголии: гигантское угольное мес!
торождение не разрабатывается в полную силу
именно из!за отсутствия транспортных комму!

никаций. В ответ монгольские власти не ску!
пятся на заверения в своей лояльности. Так,
правительство страны открыто поддержало во!
енные реформы Токио.

Ещё один важный результат турне Синдзо
Абэ был достигнут в Туркмении. Власти рес!
публики согласились допустить японские ком!
пании к разработке крупнейшего газового мес!
торождения Галкыныш, сырьё с которого по!
ступает в Китай. Учитывая, что Туркмения яв!
ляется главным поставщиком газа в КНР, оче!
виден геополитический подтекст соглашений.

В декабре центральным объектом японской
дипломатии стала Индия. В ходе визита Абэ
было подписано совместное заявление о раз!
витии отношений до 2025 года. В нём содер!
жится пункт о недопустимости «односторон!
них действий в Южно!Китайском море», кото!
рые могут стать помехой для свободного судо!
ходства. Адресат подобных намёков не вызы!
вает сомнений. Кроме того, стороны договори!
лись об активизации военного сотрудничества:
речь, в частности, идёт об участии японских
ВМС в индийско!американских учениях «Ма!
лабар». Характерно заявление премьер!минис!
тра Индии Нарендры Моди, сделанное им по
итогам визита Абэ: «в ходе реализации нацио!
нальной мечты у Индии нет большего друга,
чем Япония».

Об опасности милитаризации Южно!Китай!
ского моря говорилось и в ходе визита в Япо!
нию премьер!министра Австралии Джули Би!
шоп. Приезд главы правительства в Токио ин!
тересен ещё и потому, что именно Япония со!
бирается принять участие в модернизации ав!
стралийского подводного флота. Лоббистом
сделки выступают США: по данным СМИ, Ва!
шингтон оказывает давление на Канберру, за!
ставляя закупить подлодки именно у Токио.

«Друг Японии» 
и антикитайский плацдарм

Но самым ощутимым ударом по Пекину ста!
ли итоги президентских выборов на Тайване.
Здесь победила кандидат Демократической
прогрессивной партии Цай Инвэнь, опередив!
шая представителя Гоминьдана. При этом нуж!
но иметь в виду, что именно партия Гоминьдан,
несмотря на историческую вражду с КНР, при!
держивается идеи единства Китая. Стремление
к объединению закрепил Консенсус 1992 года,
заключённый Пекином и Тайбэем, немало ша!
гов навстречу Китаю сделал Ма Инцзю, руко!
водивший Тайванем в 2008—2016 годах. 

В противовес Гоминьдану Демократическая
прогрессивная партия выступает с критикой
соглашения 1992 года. Избранную президен!
том Цай Инвэнь характеризует к тому же бли!
зость к правящим кругам США и Японии. За
три месяца до выборов она посетила Токио, где
провела переговоры с Синдзо Абэ. Сразу после
победы Инвэнь официальный Токио разразил!
ся восторженными комментариями, в которых
победительница называлась «давним другом
Японии». Дело дошло до того, что МИД КНР
вызвал японского посла и напомнил о принци!
пе «одного Китая». 

Если вернуться к «Дороге на Океан», то
именно Тайвань вместе с Филиппинами (кста!
ти, ещё один сателлит США и Японии) стали
плацдармом для наступления капиталистичес!
ких держав на Китай в решающей войне двух
миров. Вряд ли в Вашингтоне и Токио читали
Леонова, но решающее значение Тайваня в ан!
тикитайской стратегии для них очевидно.

Для давления на Пекин используется любой
повод. 16 февраля начался очередной его виток,
вызванный размещением на одном из островов
Сиша (Парасельских) китайских ЗРК. Сразу
после этого министр обороны Японии Гэн На!
катани встретился с командующим Тихоокеан!
ским флотом США Харри Харрисоном. В их
совместном заявлении действия Пекина назва!
ны односторонним изменением текущего по!
ложения дел, а также говорится об усилении
координации вооружённых сил двух стран.

В ответном заявлении КНР указывается на
суверенитет над архипелагом и полное право
Китая размещать там оборонительные объекты.
Действительно, государственная принадлеж!
ность островов Сиша была провозглашена Пе!
кином ещё до прихода к власти КПК, а граж!
данское и военное строительство ведётся здесь с
1950!х годов. Однако именно сейчас в Вашинг!
тоне «вспомнили» о претензиях на архипелаг
других государств и принялись всеми путями
разжигать территориальные споры. По мнению
США и их союзников, Китай занимается мили!
таризацией Южно!Китайского моря. Это при
том, что Пентагон постоянно держит здесь свои
военно!воздушные и военно!морские силы. Всё
дело в ключевом значении региона: через Юж!
но!Китайское море проходит около 60 процен!
тов мировых грузоперевозок, и допускать усиле!
ния позиций Пекина США не хотят. 

Нет сомнений в том, что это только начало
мощного наступления на Китай по всем фрон!
там — экономическому, политическому, воен!
ному. Но недооценивать способность Пекина
дать отпор противникам не нужно. И кто знает,
не сбудутся ли и в этом предвидения советско!
го писателя?

Сергей КОЖЕМЯКИН.

Восточноазиатская
дуэль

Недавние теракты в Париже
и серия новогодних нападений
на женщин в Кёльне и других
немецких городах спровоци�
ровали стремительный рост
потребности в средствах само�
обороны в целом ряде стран
Европы. Наибольшей популяр�
ностью пользуются электро�
шоковые пистолеты. Так, в
ФРГ спрос на эту продукцию
просто зашкаливает.

«В СЁ НАЧАЛОСЬ ещё до Нового
года. Казалось, будто люди са!
ми не знают, зачем решили об!

завестись подобными товарами: всеми
руководил какой!то смутный, расплыв!

чатый страх. Ну а уж после кёльнских
событий вполне осознанное стремле!
ние к самозащите приобрело запре!
дельный масштаб», — цитирует вла!
дельца одного из оружейных магазинов
во Франкфурте агентство «Рейтер».

На расположенный в столице Чехии
завод по производству средств обороны
хлынул небывалый поток заказов из Гер!
мании. Справиться с ним удаётся с боль!
шим трудом. «Первые запросы на солид!
ные партии товара стали поступать в сен!
тябре: один клиент запросил тысячу еди!

ниц, затем другой ещё тысячу. Раньше
мы могли ждать таких заказов месяцами.
Сейчас же они приходят каждую неделю.

Количество заявок возросло в три раза»,
— рассказал руководитель пражского
предприятия.

Как отмечают эксперты, до событий
в Париже и Кёльне типичными покупа!
телями электрошоковых пистолетов и
других средств самообороны являлись
те, кто боялся возвращаться домой по!
здно ночью. Теперь же их повально
приобретают представители самых раз!
ных профессий и возрастных категорий
— как женщины, так и мужчины. 

Елена МОРОЗОВА.

Европейцы обзаводятся 
средствами самообороны

АМЕРИКАНСКОМУ ЛИЦЕМЕРИЮ
нет оправдания. Либо, как пишут в
самих США, Обама и впрямь «самый

слабый глава Штатов всех времён и наро!
дов», либо нобелевский лауреат намерен!
но решил войти в историю как болтун, че!
ловек, не держащий своего слова.

Эксперты ООН и Организации за безо!
пасность и сотрудничество в Европе не!
давно в очередной раз обратились к США

с призывом «положить конец безнаказан!
ности» и закрыть центр заключения в Гу!
антанамо. Все заключённые, которые дол!
гое время находятся в этой тюрьме без су!
да и следствия, без предъявления им обви!
нения и подвергаются жестоким пыткам,
должны быть перевезены в США и там 
переданы в руки правосудия. Такова 
позиция большинства международных 
правозащитных организаций, таково мне!

ние и широкой мировой общественности.
Однако администрация Барака Обамы

не выполняет своего обещания, а лишь де!
лает вид, что предпринимает усилия в
этом направлении. В минувшем январе 10
заключённых были переведены в другие
места отбывания наказания. В Гуантанамо
осталось 93 узника, участь 34 из них, как
обещано американскими властями, ре!
шится уже в ближайшие недели. Но судь!
ба самой тюрьмы пока остаётся непонят!
ной. Как и вопрос о возвращении терри!
тории американской военно!морской ба!
зы в Гуантанамо Республике Куба. 

Проблем между Кубой и США, несмот!
ря на восстановление дипотношений и
кое!какие подвижки навстречу друг другу,
всё ещё очень и очень много. Причём это
проблемы ключевые, базовые.

Правда, что касается тюрьмы в Гуантана!
мо, у Барака Обамы, как полагают междуна!
родные эксперты, до конца президентства
всё ещё остаётся шанс выполнить своё обе!
щание. Но этот шанс у него — последний.

Александр МОИСЕЕВ.

ДЕМОНТАЖА подобных
монументов усердно до!
бивается так называемый

Институт национальной памя!
ти, о чём «Правда» сообщала в
№ 18 от 19—24 февраля. Его со!
трудники, кляня советские вре!
мена, талдыча, что монументы
советским бойцам «являются
свидетельствами двух самых же!
стоких тоталитарных режимов
ХХ века — коммунизма и фа!
шизма», никак не могут изба!
виться от давно набивших оско!
мину пропагандистских клише.
А факты оставляют в стороне:
разрушенная гитлеровцами
страна в 1970!е годы уже входи!
ла в первую десятку наиболее
развитых государств мира. 

В письме недавно занявшему
пост варминьско!мазурского
воеводы представителю партии
«Право и справедливость» Арту!
ру Хоецкому секретарь совета
Анджей Кунерт подчёркивает:
«Нет предпосылок к уходу за так
называемыми памятниками
благодарности, потому что
«Красная армия», как воору!
жённая сила тоталитарного го!
сударства, принесла Польше не
желанную свободу и суверени!
тет, а повторное рабство». 

В решении Совета охраны па!
мяти борьбы и мученичества
Польши также сказано, что в
пользу сноса говорит «не только
плохое состояние объекта, но и
то, что он является остатком
пропагандистской деятельности
органов власти Народной Поль!
ши». Да, техническое состояние
монумента уже не то: в 1989 году
с него демонтировали красные
звёзды и другие советские сим!
волы, оставив бетонный шпиль
и фигуры красноармейцев…

Бурмистр города Лидзбарк!
Варминьский Яцек Вишневски
занял осторожную позицию,
пояснив изданию «Газета
Лидзбарска», что, дескать, пере!
крёсток, у которого расположен
памятник, намечено перестро!
ить. «Но если памятник будет
снесён, его символическим эле!
ментам надо найти достойное
место. Это местное военное
кладбище, где покоятся и совет!
ские солдаты (более 1,9 тысячи.
— Т.А.). И я буду пытаться это
сделать. Не хочу накалять ради!
кальными действиями и без то!
го сложную политическую ситу!
ацию», — добавил он.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.
Фото с сайта regnum.ru

Вести с Украины

П РИЧЁМ, по всей вероятности, в
мозгах представителей этих вла!
стей что!то начинает заклини!

вать. Иначе чем можно объяснить такое
саморазоблачительное заявление со!
ветника президента Украины Юрия
Бирюкова: Пётр Порошенко во время
ликвидации Дебальцевского котла при!
казал украинским СМИ «врать, врать и
врать» о том, что никакого котла и ни!
каких катастрофических потерь среди
боевого состава ВСУ нет и не было.

Среди тех европейских субъектов,
которым надоело покрывать происки
фашиствующего режима, — «Эмнести
интернэшнл» — основанная в Велико!
британии в 1961 году международная
неправительственная организация, вы!
ступающая за соблюдение общеприз!
нанных прав человека. Сейчас она на!
считывает более 7 миллионов сторон!
ников по всему миру.

Среди последних заявлений экспер!
тов «Эмнести интернэшнл» — конста!
тация фактов, что на Украине опасно
жить людям с пророссийскими взгля!
дами, просто разговаривающим на рус!
ском языке, коммунистам и поддержи!
вающим их гражданам, а также жите!
лям Донбасса. 

Примечательно, что на «Эмнести ин!
тернэшнл» буквально молятся, как на
икону, «национально!свидомые» пат!
риоты. Холодным душем для них стало
замечание в ежегодном докладе между!
народной организации о том, что на
Украине развёрнуто невиданное давле!
ние на СМИ и журналистов со взгляда!
ми, противоречащими «свидомизму». 

Самой большой оплеухой киевско!
му режиму можно считать осуждение
«Эмнести интернэшнл» действующего
на Украине закона о «декоммуниза!
ции», в организации считают наказа!
ние за несоблюдение его норм слиш!
ком жёстким.

«Этот закон встретил много критики
не только с нашей стороны, но и со сто!
роны Венецианской комиссии, которая
в своём временном заключении при!
знала, что он нарушает свободу слова.
И в наших разговорах с представителя!
ми Института национальной памяти
Украины, подготовившими этот закон,
они тоже признали, что наказание —
достаточно длительные сроки только за

употребление слова «коммунистичес!
кий» — несоизмеримо (с проступком,
за который следует столь суровое нака!
зание. — В.М.Т.)», — заявил исследова!
тель по правам человека «Эмнести ин!
тернэшнл» в Молдавии, на Украине и в
Белоруссии Красимир Янков в ходе по!
следней пресс!конференции.

Янков выразил надежду на то, что в
скором времени Институт националь!
ной памяти внесёт предложения по из!
менениям в закон. Однако для тех, кто
хорошо знаком с манерами и уверенно!
стью в собственной безнаказанности
представителей нынешней власти, всё
это очень сомнительно.

«ПОЛЮБУЕМСЯ» на художест!
ва не в меру старательных и
ретивых исполнителей неле!

пых предписаний. Вот цитата из сооб!
щения пресс!службы председателя
Днепропетровской областной госадми!
нистрации (ОГА) Валентина Резничен!
ко: «Отныне, согласно закону, переиме!

нованием улиц и демонтажом памятни!
ков коммунистического прошлого зай!
мётся облгосадминистрация. Для этого
создана рабочая группа, в неё вошли
историки, преподаватели, деятели
культуры. Они рассмотрят все названия
улиц, проспектов, парков в области.
Все остатки советского прошлого будут
ликвидированы, в том числе и в Кри!
вом Роге». Процесс планируется завер!
шить за три месяца. 

Но функционерам ОГА и без того
есть чем гордиться. Исходя из востор!
женного рапорта об осуществлённом

«громадье» дел, в настоящее время в
области новые названия получили
3584 улицы, проспекта и парка (!).
Бьются рекорды достижений предво!
енных пятилеток. Правда, тогда шёл
процесс созидания, а ныне — поваль!
ного разрушения. Больше всего пере!
именовано в Днепропетровске, Дне!
продзержинске и Никополе. Лидеры
среди районов — Новомосковский,
Магдалиновский и Синельниковский.
Кроме того, демонтированы 220 па!
мятников коммунистического про!
шлого. Они полностью ликвидирова!
ны в Вольногорске, Жёлтых Водах,
Марганце, Никополе, Орджоникидзе,
Першотравенске, Синельникове, Тер!

новке и 18 районах области. Но на
этом разрушители недавнего общего
прошлого не собираются останавли!
ваться. Помимо неподнятой «целины»
Кривого Рога, ещё в пяти других горо!
дах и четырёх районах необходимо из!
бавиться от 64 монументов «прокля!
той» тоталитарной эпохи.

На разрушение не жалко никаких де!
нег. Так, Харьковский городской совет
выделил 1,7 миллиона гривен на де!
монтаж постамента памятника Влади!
миру Ильичу Ленину на площади Сво!
боды. О том, что за соответствующие
изменения в программе социального и
экономического развития Харькова на
2016 год 24 февраля проголосовали де!
путаты горсовета, с большим удовле!
творением сообщает корреспондент
УНИАН. При этом он напоминает, что
самый большой на то время памятник
Ленину в Харькове был повален 28 сен!
тября 2014 года во время митинга про!
украинских сил на упомянутой площа!
ди. И ни слова о том, сколько реальных
бед, появившихся при попустительстве
бездарной власти, требуют срочного
финансирования: начиная от живущих
впроголодь пенсионеров до проблем
здравоохранения и жилищно!комму!
нальной сферы.

Д ЕЙСТВИЯ вандалов и местных
властей просто поражают своей
синхронностью. В ночь на 24 фе!

враля в Харьковской области были сне!
сены два памятника: Владимиру Ильи!
чу Ленину в Липцах, стоявший у обще!
образовательной школы, и Карлу
Марксу в Черкасских Тишках.

В рамках оголтелой кампании де!
коммунизации в Киеве собираются де!
монтировать памятник Николаю
Щорсу (на снимке). «Этот памятник,
который находится в центре столицы,
скоро будет демонтирован», — сооб!
щил депутат Киевсовета Владислав
Михайленко в интервью украинскому
интернет!порталу.

Созданный выдающимся скульпто!
ром Украины Михаилом Лысенко и ус!
тановленный в 1954 году монумент
видному полководцу времён Граждан!
ской войны является украшением и
неотъемлемой частью бульвара Шев!
ченко. Внесённый в Государственный
реестр памятников Украины, он явля!
ется подлинным шедевром монумен!
тального искусства. Разгулу «город!
ских сумасшедших» не существует ни!
каких преград.

В.М.Т.

Латинская Америка

Гуантанамо, Куба: 
«американский воз» 

и ныне там
Международная пресса чуть ли не ежедневно отмечает: американской

тюрьме для иностранных террористов, находящейся на территории военно�
морской базы США в Гуантанамо, уже пошёл 15�й год. Мировые СМИ также
напоминают, что в самом начале своего первого президентского срока Барак
Обама пообещал закрыть эту тюрьму в течение года. Но уже близится к кон�
цу второй срок его президентства, а воз, как говорится, и ныне там. 

Беспамятство

Радикалы накаляют обстановку
Совет охраны памяти борьбы и мучени�

чества Польши дал разрешение на снос па�
мятника благодарности Красной Армии, ко�
торый расположен в городе Лидзбарк�Вар�
миньский с 1949 года. Город этот, где, к
слову, любят встречать Новый год россий�
ские граждане, находится в 30 километрах
от границы с Калининградской областью.

Вандализм, освящённый законом 
В Европе остаётся всё меньше желающих прикры�

вать наглую ложь, с помощью которой власти предер�
жащие на Печерских холмах (правительственный квар�
тал) Киева пытаются скрыть свои грязные делишки.

Пульс планеты

● МАДРИД. Педро Санчес,
лидер Испанской социалистичес&
кой рабочей партии, и Альберт
Ривера, глава партии «Гражда&
не», подписали соглашение о
формировании «реформистского
и прогрессивного правительства».
Как ожидается, центристы ока&
жут поддержку Санчесу при голо&
совании в парламенте по канди&
датуре на пост премьер&минист&
ра. Впрочем, документ не обеспе&
чивает социалистам достаточно
мандатов для того, чтобы их ру&
ководитель заполучил пост пред&
седателя кабмина. Посему, поми&
мо центристов, необходима по&
мощь депутатов и других полити&
ческих сил. Однако Народная
партия и «Подемос» уже заявили,
что не поддержат коалицию.

● ДИЯРБАКЫР. В этом турец&
ком городе, населённом преимуще&
ственно курдами, произошли
столкновения местных жителей с
полицией. Курды вышли на акцию
протеста против введённого влас&
тями комендантского часа и прово&
димой в регионе военной операции.
Манифестанты забросали стра&
жей порядка камнями и пытались
блокировать дороги. Для разгона
толпы полиция применила слезо&
точивый газ и водомёты.

● БРЮССЕЛЬ. Бельгия вслед
за многими другими странами
шенгенской зоны вводит частич&
ный пограничный контроль. Речь
идёт о 60&километровом участке
границы с Францией. Бельгий&
ские власти опасаются притока
мигрантов из французского Кале,
где в ближайшие дни должны
расселить «Джунгли» — крупней&
шие трущобы для нелегалов.

● СКОПЬЕ—ЛЮБЛЯНА—ПОД�
ГОРИЦА. На границе Греции и Ма&
кедонии уже скопилось около 2500
мигрантов&афганцев: с 21 февраля
македонские власти пропускают
на свою территорию только бежен&
цев из Сирии и Ирака, поскольку
аналогичное решение приняло ру&
ководство Сербии. Тем временем
парламент Словении, также нахо&
дящейся на пути миграционных
потоков, одобрил привлечение ар&
мии для контроля границы. Общее
число нелегалов, приехавших в
страну уже в нынешнем году, при&
ближается к сотне тысяч человек.
На этом фоне власти Черногории
заявили, что полностью закроют
свою границу для мигрантов, дабы
избежать участи соседних балкан&
ских стран.

(По сообщениям 
информагентств подготовила 

Алёна ДУНАЕВА).

Синдром Кёльна
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гроссмейстера Константина Чернышова

Ответы на кроссворд «Девять букв», опубликованный в № 18

1. «Таганская». 2. Амальгама. 3. Моногамия. 4. Континент. 
5. Глушитель. 6. «Недоросль». 7. Коломбина. 8. Богомолец. 9. Га�
строном. 10. Гортензия. 11. Миннесота. 12. Консилиум. 13. Чу�
десница. 14. Абонемент. 15. Бонингтон. 16. Наследник. 17. Хель�
синки. 18. «Нахаленок». 19. Какофония. 20. Хронометр. 21. Стра�
тегия. 22. Каракорум. 23. Голсуорси. 24. Аристофан. 25. Стето�
скоп. 26. Авторитет. 27. Пастернак. 28. Баркарола. 29. Сенбернар.
30. «Подросток». 31. «Ведомости». 32. Агентство. 33. «Калист�
рат». 34. Каталония. 35. Канонерка.

По горизонтали: 5. Сезон
стрижки овец и торговли скотом
в Аргентине, Уругвае. 6. Часть
корабля. 8. Распространение
знаний, культуры. 13. Соприкос�
новение, соединение. 14. Плот�
ная льняная или хлопчатобу�
мажная ткань, обивочный мате�
риал. 15. Особый вид живописи.
18. Вторая книга Пятикнижия.
19. Дыра в одежде. 20. Белый жу�
равль. 23. Герой сказки А. Линд�
грен. 24. Неловкий человек, де�
лающий всё рассеянно и плохо.
28. Парный бальный танец. 29.
Персонаж романа Я. Гашека
«Похождения бравого солдата
Швейка». 30. Отход первичной
обработки лубяных культур. 33.
Амфитеатр Флавиев в Риме, па�
мятник архитектуры. 34. Кино�
режиссёр, поставивший первый
советский звуковой фильм «Пу�
тёвка в жизнь» (1931 г.) и первый
цветной — «Груня Корнакова»
(1936 г.). 35. Исторический район
Нижнего Новгорода на левом
берегу Оки. 38. Разъяснительные
примечания к тексту. 39. Цитрус.
40. Пшено, пока оно в поле.

По вертикали: 1. Промышлен�
ное предприятие. 2. Вредный

грызун. 3. Спортсмен. 4. Одна из
форм общественного сознания.
7. Общее название нитратов ка�
лия, кальция, натрия. 9. Карл
Иванович ... — русский архитек�
тор (1775—1849). 10. Специаль�
ность рабочего металлообраба�
тывающей промышленности.
11. Содержимое живой клетки.
12. Крестьянин�общинник в
Древней Руси. 16. Маслянистая
жидкость с едким запахом; при�
меняется для защиты древесины
от гниения. 17. Манера поведе�
ния, обращения, телодвижений.
21. Род вечнозелёных деревьев.
22. Буква, исключённая из рус�
ского алфавита орфографичес�
кой реформой 1917—1918 гг. 25.
Устройство для сохранения в
живом виде пойманной рыбы.
26. Английский писатель, автор
романа «Дэвид Копперфилд»
(1850 г.). 27. Одна из основных
единиц языка. 31. Продукт пере�
гонки нефти. 32. Город в Мос�
ковской области, до 1930 г. —
Богородск. 36. Возвышение, 
с которого в христианском хра�
ме произносятся проповеди. 
37. Тихоокеанская промысловая
рыба.

Борьба за мантию
королевы

1 марта во Львовском театре оперы и балета со�
стоится церемония открытия матча на первенство
мира между чемпионкой Марией Музычук (Украина)
и претенденткой из КНР Хоу Ифань.

З ДЕСЬ ЖЕ, в стенах храма
Мельпомены, пройдёт
жеребьёвка, после кото�

рой станет известно, кто из
участниц будет играть первую
партию белыми фигурами. А
вот все 10 партий матча состо�
ятся во дворце Потоцких. 

Уже сейчас этот памятник ар�
хитектуры готовят к важнейше�
му спортивному событию гряду�
щей весны. Дворец поделят на
несколько зон. В соответствии с
требованиями мировой шахмат�
ной федерации (ФИДЕ) в зал,
где будут играть соперницы, до�
ступ зрителям закроют. Там бу�
дут находиться только судьи и
представители ФИДЕ. Зрители
смогут насладиться матчем
прежде всего в Интернете. Чи�
новники из горсовета ведут пе�
реговоры с владельцами кафе,
ресторанов и гостиниц о прове�
дении онлайн�трансляций мат�
ча для их посетителей. Кроме то�
го, во Львове заработал веб�сайт,
посвящённый этому важнейше�
му спортивному событию. 

Львовяне заметили, что в го�
роде размещены билборды с
призывом поддержать Марию
Музычук. Её конкурентка яв�
ляется одной из самых силь�
ных шахматисток планеты.
Это обещает зрителям инте�
ресное спортивное состязание. 

Фрагмент из творчества
чемпионки

М. Музычук (Украина) — 
М. Себаг (Франция)

2013 год

Ход белых.

30. Лxf7! Лxf7 31. Лf1 Сf6 32.
Сe6 e4 33. Фa8+, и чёрные сда�
лись. 

А между тем…
Открыт приём заявок на

участие в межрегиональном
конкурсе творческих работ
«Шахматные истории». Учре�
дителями конкурса выступают
региональное отделение Сою�
за художников России, управ�
ление культуры и историко�
культурного наследия админи�
страции города Вологды и
шахматный клуб «Чемпион».
Организатор конкурса — худо�
жественная школа имени В.Н.
Корбакова (Вологда). «Созда�
вая художественные работы,
участники конкурса, несо�
мненно, заинтересуются исто�
рией шахмат, а также другими
интеллектуальными играми»,
— отмечают организаторы. 

В творческом состязании
могут принять участие студен�
ты художественных отделений
высших и средних учебных за�
ведений, детских художест�
венных школ, художествен�
ных отделений детских школ
искусств и художественных
студий в возрасте от 12 лет до
21 года.

Конкурс проводится по двум
номинациям: «Композиция» и
«Натюрморт». Принимаются
графические, декоративные,
живописные композиции и
натюрморты, выполненные гу�
ашью, акварелью, акрилом, ту�
шью, в смешанной технике на
заданную тему. В каждой но�
минации три возрастные кате�
гории: 12—13 лет; 14—16 лет;
17—21 год.

Заявки на участие принима�
ются до 30 сентября. 

* * *
С 26 февраля по 3 марта в

Хуайань (провинция Цзянсу) в
Китае пройдут Всемирные ин�
теллектуальные игры. В их
шахматную программу войдут
турниры по рапиду, блицу и
баскским шахматам (партии
одновременно двумя цветами).

МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22

Тел.: 697�87�73, 697�62�22

РЕПЕРТУАР НА МАРТ 2016 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т. В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
1 ГАМЛЕТ (премьера) В. Шекспир
2, 9, 16, 29 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ В. Шекспир

(премьера)
10 БАНКРОТ (Свои люди — сочтёмся) А.Н. Островский
4, 11, 18 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
5, 12, 20, 31 ПИГМАЛИОН (премьера) Б. Шоу
6, 24 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский

(ГРЕХ ДА БЕДА НА КОГО НЕ ЖИВЁТ)
(премьера)

8, 27 ДИКАРКА А.Н. Островский
3, 13, 23 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
15 ЗАПАДНЯ ДЛЯ КОРОЛЕВЫ В. Гюго

(РЮИ БЛАЗ)
17 КРАСАВЕЦ МУЖЧИНА А.Н. Островский
19 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА В. Шекспир
22 КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ С.С. Говорухин,

Ю.М. Поляков
25 СТАРАЯ АКТРИСА НА РОЛЬ ЖЕНЫ Э.С. Радзинский

ДОСТОЕВСКОГО
26 КОМЕДИАНТЫ ГОСПОДИНА… М.А. Булгаков
30 НА ДНЕ М. Горький

МАЛАЯ СЦЕНА
1, 23 ДОМИК НА ОКРАИНЕ (премьера) А.Н. Арбузов
2, 16 ПРОВИНЦИАЛКА И.С. Тургенев
5, 20 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
6, 24 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
8 ТАКАЯ ЛЮБОВЬ П. Когоут
13 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ (премьера) А.Н. Арбузов
19 КРОТКАЯ (премьера) Ф.М. Достоевский
25 ПАУТИНА А. Кристи
27 ЖОРЖ ДАНДЕН, ИЛИ СОН Ж.Б. Мольер

ОДУРАЧЕННОГО МУЖА
УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ

5, 12, 27, 30 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
6, 13, 19, 26 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
20, 29 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф
31 ВЕСЬ ВАШ, АНТОША ЧЕХОНТЕ А.П. Чехов

Сезон 2016 г.

1 марта
— 95 лет назад была основана

Монгольская народноQреволюQ
ционная партия.

— 50 лет назад советская ав�
томатическая межпланетная
станция «ВенераQ3», запущен�
ная 16 ноября 1965 г., достигла
поверхности Венеры, осущест�
вив первый  в истории перелёт
на другую планету.

— 170 лет со дня рождения
В.В. Докучаева (1846—1903)
выдающегося русского естест�
воиспытателя, почвоведа, раз�
работавшего научную класси�
фикацию почв.
2 марта

— 105 лет назад в Москве соQ
стоялось первое выступление
крестьянского хора, созданного
М.Е. Пятницким (ныне — Госу�
дарственный академический
русский народный хор его
имени).

— 80 лет назад родилась И.С.
Саввина (1936—2011) — актри�
са театра и кино, народная ар�
тистка СССР. Снималась в
фильмах «Дама с собачкой»,
«Частная жизнь» и др. Лауреат
Государственных премий
СССР.
3 марта

— 110 лет назад родился
Артур Лундквист (1906—1991)
— шведский писатель и об�
щественный деятель, вице�
президент Всемирного Сове�
та Мира, лауреат Междуна�
родной Ленинской премии
«За укрепление мира между
народами».

— 105 лет со дня рождения
Н.А. Петрова (1911—1989) —
советского инженера, Героя
Социалистического Труда. Ру�
ководил созданием производ�
ства ядерных боеприпасов. Ла�
уреат Ленинской и Сталин�
ской премий.

4 марта
— 95 лет назад была образоQ

вана Абхазская ССР (с декабря
1921 г. — Абхазская ССР в со�
ставе Грузинской ССР; с 1931 г.
— на правах АССР. С августа
2008 г. — независимая Респуб�
лика Абхазия).

— 90 лет со дня рождения
И.А. Покровского (1926—2002)
— народного архитектора
СССР, лауреата Государствен�
ной премии СССР. Среди его
работ — Дворец пионеров и
школьников на Ленинских го�
рах, здание МХАТ на Тверском
бульваре, застройка Зелено�
града и т.д.
5 марта

— 63Qя годовщина со дня
смерти Иосифа Виссарионовича
Сталина.

— 95 лет со дня основания
Коммунистической партии
Швейцарии (с 1944 г. — Швей�
царская партия труда).

— 85 лет назад была основана
Коммунистическая партия ВеQ
несуэлы.

— 145 лет назад родилась
Роза Люксембург (1871—1919)
— деятель польского, немец�
кого и международного рабо�
чего движения. Одна из ос�
нователей Коммунистичес�
кой партии Германии. Была
зверски убита вместе с Кар�
лом Либкнехтом контррево�
люционерами после подавле�
ния восстания берлинских
рабочих.
6 марта

— 1918 г. — состоялся VII
(экстренный) съезд РКП(б).
Этот первый съезд партии по�
сле установления Советской
власти в стране утвердил под�
писание Брестского мира и
принял решение о переимено�
вании партии из РСДРП(б) в
Российскую коммунистичес�

кую партию (большевиков) —
РКП(б).

— 105 лет назад родился
Н.К. Байбаков (1911—2008) —
советский государственный
деятель, Герой Социалистичес�
кого Труда. В 1955—1958 и
1965—1985 гг. — председатель
Госплана СССР. Лауреат Ле�
нинской премии.

— 130 лет со дня рождения
Н.А. Обуховой (1886—1961) —
советской певицы, народной
артистки СССР. В 1916—1941 гг.
— солистка Большого театра.
Лауреат Сталинской премии.

— 115 лет назад родился
М.С. Донской (1901—1981) —
советский режиссёр, народ�
ный артист СССР, Герой Соци�
алистического Труда. Среди
поставленных им фильмов —
«Радуга», «Сельская учитель�
ница», а также ленты, посвя�
щённые матери В.И. Ленина,
— «Сердце матери» и «Вер�
ность матери». Лауреат Ста�
линских и Государственной
премий СССР.
7 марта

— 70 лет назад основан ЦентQ
ральный сибирский ботаничесQ
кий сад СО АН СССР (РАН) —
крупнейшее ботаническое на�
учно�исследовательское уч�
реждение в азиатской части
России.

— 75 лет назад родился АнQ
дрей Миронов (1941—1987) —
советский актёр, народный
артист РСФСР. Снимался в
фильмах «Двенадцать стуль�
ев», «Берегись автомобиля» 
и др.
8 марта

— Международный женский
день.

— 95 лет назад (8—16 марта
1921 г.) состоялся Х съезд
РКП(б), принявший решение
о переходе от политики воен�

ного коммунизма к новой эко�
номической политике (НЭП).

— 105 лет назад родился
В.Г. Клочков (1911—1941) —
легендарный политрук Пан�
филовской дивизии, прегра�
дивший с бойцами своей роты
путь к Москве немецким тан�
кам у разъезда Дубосеково, Ге�
рой Советского Союза (по�
смертно).
9 марта

— 82 года со дня рождения
Ю.А. Гагарина (1934—1968) —
лётчика�космонавта СССР,
первого космонавта Земли, Ге�
роя Советского Союза.

— 55 лет назад был запущен
советский космический аппаQ
рат «СпутникQ9» с собакой
Чернушкой и манекеном кос�
монавта на борту. Совершив
виток вокруг Земли, аппарат
успешно приземлился в тот
же день.
10 марта

— 1939 г. — открылся ХVIII
съезд ВКП(б) (10—21 марта).
Он рассмотрел вопрос о треть�
ем пятилетнем плане развития
народного хозяйства СССР на
1938—1942 гг., внёс изменения
в Устав партии, избрал Комис�
сию по выработке новой Про�
граммы партии.

— 95 лет назад В.И. Ленин
подписал декрет СНК об орQ
ганизации Плавучего морQ
ского научного института
(Плавморнин) в целях прове�
дения планомерных ком�
плексных исследований се�
верных морей.

— 100 лет со дня рождения
Е.А. Халдея (1916—1997) —
знаменитого фронтового фо�
токорреспондента, автора ис�
торических снимков Великой
Отечественной войны. Со�
трудник редакции «Правды» в
1966—1972 гг.

10 дней календаря

Кроссворд

В связи с тем, что нынешний год объявлен властями Годом кино, «Правда» обратилась к известным кинемато'
графистам страны с просьбой поделиться своими мыслями о состоянии отечественного киноискусства и перспек'
тивах его развития. Первые ответы на заданные вопросы были опубликованы в №1, №7 и №13. Сегодня, в пред'
дверии Международного женского дня 8 Марта — очередная публикация, подготовленная Виктором КОЖЕМЯКО.

Любовь зрителей 
надо заслужить

Татьяна КОНЮХОВА,
народная артистка России:

— Конечно, у нас было ве�
ликое советское кино — это
неоспоримо. И, конечно, по�
сле 1991 года в этом важней�
шем из искусств (Владимир
Ильич Ленин был совершенно
прав, когда так его назвал!) мы
понесли огромные потери.

Я могу сказать, что, как и
большинство моих современ�
ников в нашей стране, росла,
воспитывалась, училась на
лучших советских фильмах.
Например, «Цирк» Григория
Александрова, где впервые
зазвучала песня «Широка
страна моя родная», смотрела
больше 20 раз. А «Молодая
гвардия» Сергея Герасимова
не только потрясла меня до
глубины души, но и повлияла
на мой выбор профессии.
Увидев в этой картине, вы�
шедшей к 30�летию комсомо�
ла в 1948 году, столько заме�
чательных молодых актёров,
тогда ещё студентов ВГИКа,
я тоже решила поступать в
этот уникальный институт. И
в 1949�м поступила…

В самое трудное для Родины
время кино наше было с наро�
дом и помогло ему выстоять.
Оно доходило до самых дальних
кишлаков, аулов и селений, и
зал всюду замирал, покорён�
ный действием на экране. Что
уж говорить про годы войны:
очевиден бесценный вклад со�
ветских кинематографистов в
достижение Великой Победы.

Навсегда врезался в мою па�
мять ноябрьский вечер 1943
года. Отец на фронте, а мы с
мамой и сестрой в эвакуации.
Это небольшой казахстанский
городок Мерке близ Кирги�
зии. Так вот, перед очередной
годовщиной Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции мы в клубе с зами�
ранием сердца смотрим фильм
«Два бойца». И вдруг в зале за�
жигается свет, на сцену выбе�
гает какой�то парень и востор�
женно кричит:

— Товарищи! Только что
пришло сообщение: от немец�
ко�фашистских захватчиков
освобождена столица Совет�
ской Украины — город Киев!

Невозможно описать, что
тут в зале началось. Люди об�
нимались и целовались, смея�
лись и плакали. Причём здесь
были казахи, русские, украин�
цы, киргизы, то есть наши со�
ветские соотечественники са�
мых разных национальностей.
И для всех прозвучавшее сооб�
щение означало большой об�
щий праздник!

Вот в какой стране мы жили,
потому и в кино того времени
это чувствовалось. Лет десять
назад, ещё до пресловутого «ев�
ромайдана», была я с Инной
Владимировной Макаровой и

Светланой Светлич�
ной в Киеве. Высту�
пая там, рассказала о
памятном вечере
1943 года. Мне пока�
залось, что слушате�
ли в большинстве
восприняли это не
просто с интересом,
но и с волнением.
Были дружные апло�
дисменты. Значит,
поняли меня и пере�
жили всё вместе со
мной.

Вот я и думаю: а
каким же образом
многих из этих лю�
дей сумели за ко�
роткое время так
враждебно настро�
ить по отношению и
к России, и к тому
нашему общему, прекрасному
советскому прошлому? Ужас�
но это. Видите, можно хоро�
шее, доброе взращивать в че�
ловеке, в том числе с помо�
щью кино, а можно привить
ему и дурное, злое…

Очень горько, что в послед�
ние десятилетия американские
«блокбастеры» стали пропа�
гандироваться у нас как некий
эталонный образец, а к собст�
венному кинематографическо�
му опыту, который в своё время
получил высочайшую оценку и
на Западе, внедряется явно
пренебрежительное отноше�
ние. Всё�таки от родной земли
нельзя отрываться! Я вот заме�
тила: некоторые из наших ак�
тёров и других деятелей кино
подались в Америку искать ус�
пеха и счастья, да что�то ниче�
го яркого или хотя бы заметно�
го из этого не получилось.

А в родной стране, помня
советское время, многие по�
прежнему сохраняют интерес
и даже уважение, любовь к
тем, кто понравился им на эк�
ране — пусть даже было это
уже достаточно давно. Со�
шлюсь хотя бы на своё 12�лет�
нее участие в кинофестивале
«Амурская осень», который
проходит в Благовещенске и
во всей Амурской области.
Встречают нас, актёров совет�
ских поколений, ну просто
изумительно, и в этом, безус�
ловно, дань благодарности за
прежние наши работы.

Прошлой осенью, скажем,
посчастливилось мне поез�
дить по дальневосточной зем�
ле вместе с Зинаидой Кириен�
ко и Аристархом Ливановым.
«Наматывали» по 300 киломе�
тров в день и даже усталости
при этом не чувствовали. А
всё потому, что была на встре�
чах со зрителями необыкно�
венная атмосфера доброжела�
тельства и гостеприимства, от
которой, честно говоря, в так
называемое постсоветское
время постепенно начинаешь
отвыкать.

Да, мы понимаем: нам это —
благодарность за прошлое, а
молодым артистам — аванс на
будущее. Люди всегда ждут по�
настоящему хороших, душев�
ных, талантливых картин,
ждут и верят, что они появятся.

Талантами наша страна не
оскудела. В этом убеждаюсь,
работая на кафедре режиссу�
ры и мастерства актёра в Мос�
ковском государственном ин�
ституте культуры. Выпустила
недавно в своей мастерской
очень значимые для меня че�
ховские спектакли — «Чайку»
и «Иванова». Но понимаю,
будущее ребят, которые в них
сыграли, зависит не только от
их дарований, но и от тех ус�
ловий, в которых им придётся
работать. Очень хочется, что�
бы условия эти были благо�
приятными для творчества.

Мы потеряли умного
учителя жизни

Людмила ЗАЙЦЕВА,
народная артистка России:

— За последние два с лиш�
ним десятилетия кино, без ко�
торого раньше я просто жизни
своей не могла представить,
стало мне совершенно неинте�
ресно. И не только потому, что
теперь сниматься почти не
приглашают, а то, что предлага�
ется, для меня неприемлемо
(последняя по времени значи�
тельная работа Людмилы Васи�
льевны — роль матери Григо�
рия Мелехова в «Тихом Доне»
режиссёра Сергея Урсуляка. —
Ред.). Главное, из�за чего так
резко упал мой интерес к со�
временному кино, заключается
в его теперешнем состоянии.

Кино упало, причём ужасаю�
ще низко. Ушло из него всё, чем
оно особенно было мне дорого.
Да и не только мне, конечно!
Ушло содержание воспитатель�
ное, нравственное, героическое.

Мы когда�то с детства и
юности привыкали, что кино
— это образец жизни. Даже
моду в одежде нередко брали с
экрана. Не говоря уж о том,
что после многих фильмов не�
пременно хотелось сделать
что�то хорошее — например,
помочь кому�нибудь в беде
или поехать на дальнюю
стройку… Во всяком случае ки�
ноэкран дурному нас не учил.
А теперь, я считаю, мы потеря�
ли того умного и чуткого на�
ставника жизни.

Да случайно ли, что киноте�
атров осталось так мало, но и в
них люди почти не ходят? А
ведь я прекрасно помню, ка�
кой радостью бывала для нас,

молодых, встреча с
фильмами, где играли
любимые актёры. И ма�
ма моя, её пожилые
сельские сверстницы,
отстряпавшись и упра�
вившись с другими до�
машними делами, гото�
вились идти в клуб на
новую картину как на
праздник. В ожиданиях
своих редко обманыва�
лись, так что долго по�
том обсуждали увиден�
ное и пережитое…

Ну а сегодня? По�мое�
му, в последние годы все�
мерно воспитывается
обыватель, жующий и
равнодушно упёртый в
телеэкран. А оттуда ему
мало хорошего преподно�
сят. Иногда начинаю смо�
треть какой�нибудь сериал, по�
казываемый в наилучшее время
выходного дня, но, как правило,
очень скоро телевизор выклю�
чаю. До того всё это однообраз�
но, бездарно и угнетающе.

Можно сказать одной фра�
зой: какое время, такое и кино.
Ну, конечно, молодёжь «само�
выражается», как ныне приня�
то говорить. Но это же, выхо�
дит, лишь «для себя», а не для
публики, поскольку широкий
зритель вряд ли обрадуется та�
кой продукции.

Вот мне по линии киноака�
демии «Ника» присылают спи�
ски фильмов, представленных
в очередной раз на премию.
Так уже названия о многом го�
ворят: «Арвентур», «Ревербе�
рация», «Метаморфозис»,
«Инсайт», «Между нот, или
Тантрическая симфония»…

На что и кому выделяются
деньги министерством культу�
ры? Я знаю серьёзных и та�
лантливых людей с действи�
тельно интересными замысла�
ми, однако реализовать это у
них нет возможности.

В заключение — о так на�
зываемых ремейках, то есть о
производстве картин, пыта�
ющихся «по�новому пере�
петь» популярные в своё вре�
мя советские фильмы. Но
ведь получается�то убожест�
во или ещё хуже — всё выво�
рачивают наизнанку, как в
новом варианте «Молодой
гвардии».

Или, скажем, «А зори здесь
тихие…», «Небо. Самолёт. Де�
вушка» (вместо «Ещё раз про
любовь»)… Ну кому и зачем
это надо? Разве что «распили�
вающим» деньги при съёмках.

Тамара СЁМИНА,
народная артистка России:

— Разумеется, я хочу,
чтобы возродилось наше
былое кино. А для этого
нужно, чтобы современ�
ный российский кинема�
тограф повернулся лицом
к настоящим художникам
— талантливым режиссё�
рам, операторам, сцена�
ристам, артистам. Если
они будут действительно
востребованы, то творче�
ски оживут, а вместе с тем
и кино воспрянет.

Много чего развалили.
Нет уже прежнего «Мос�
фильма», других киносту�
дий, какими знали мы их
в советское время. Впро�
чем, развал всего — по

всей стране, далеко не
только в кино. И у меня
такое ощущение, что го�
ворить об этом бесполез�
но. Что толку говорить,
если тебя никто не слы�
шит?

Хотя, я считаю, твёрже
обращаться надо по про�
блемам кино к директору
«Мосфильма» Шахназа�
рову, к министру культу�
ры Мединскому и дру�
гим, от кого что�то реаль�
но в этой сфере зависит.
У нас в последние годы
стало обычным произно�
сить добрые и красивые
слова о человеке искусст�
ва у крышки его гроба.
Провожать в последний
путь, торжественно про�
щаться — это для некото�

рых стало прямо�таки
любимым занятием. По�
больше бы внимания к
людям при жизни!

Не подумайте, что я
жалуюсь на свою судьбу.
Как ни удивительно, без
работы не сижу. Зовут на
телевидение, снимаюсь в
сериалах, даже с коллега�
ми делюсь иногда роля�
ми, которые мне предла�
гают. Другой вопрос, ка�
ково бывает качество
предлагаемых сценариев
и ролей…

А молодёжь, по моим
наблюдениям, всё боль�
ше смотрит наши совет�
ские фильмы. Смотрит их
с удовольствием. Какое
счастье, что они есть! И
будут.

Молодёжь охотно смотрит
лучшие советские фильмы


